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Introducción 

Anhelaba fijor todo lo belleza que apareciera 
ante mí, y por fin el anhelo ha sido satisfecho. 

Julia Margorel Cameron 

Cuando decidí estudior en lo UNAM, mi deseo ya estaba encaminado o 
estudior fotografío. Desde ese entonces. mi podre me dijo que lo 
meditara bien, pues 101 vez estaba confundiendo lo vocación con lo 
afición. 

Enlonces supe que sí quería estudior fotografío. pero me di cuenlo de 
que el plantel donde se impartia Comunicación Grófico era la Escuelo 
Nocional de Artes Plóslicos [ENAP), osi que pensé que lo correro serio 
costoso y sabía que implicarío un gran sacrificio POlO mis podres. Es por 
lo anterior que decidí estudiar Comunicación y Periodismo. yo que 
también llamaba mi olención y además elegí o lo ENEP Alagón. pues 
como molerio oplolivo incluía o lo fotografío. 

Pensé que uno formo de llegar o ser fotoperiodista ero estudiando 
Comunicación y Periodismo. y Qué mejor si en lo carrera se estudiaba lo 
materia Laboratorio de Fotografío. De modo Que cuando por fin llegué 
o sexto semestre y pude escoger como materia optativo o 10 fotogrofio. 
advertí Que los clases no tenían relación con el fotoperiodismo sino con 
lo técnico de lo fotografío y Que los prácticos Que hicimos. no estaban 
enfocados 01 trobajo periodístico. 

Tuve Que esperar o terminar lo carrero, trabajar y ahorrar, paro poder 
estudiar lo Que Ion los ganas lenío en lo ENEP Arogón. Por ello. 
simplemente no Quiero Que esto le ocurro a los demós. Quiero Que 
aquellos Que estén interesados en dedicarse 01 fotoperiodismo. puedan 
tener uno base sólido de conocimien tos fotográficos poro su futuro y. 
sobre todo. Que no se Queden con los ganas de es ludiar lo Que desean. 

Lo fotogra fío es uno herramienta indispensable en el periodismo. No hoy 
día Que obromos un diario o Que nos detengamos un momento ante un 
tendedero de periódicos. poro observar en todos los portadas uno 
fotografío. que represento e ilustro lo Que ha sucedido en el mundo. Lo 
universidad nos formo y debe proveernos de los herromien tas necesarias 
poro no tropezor en lo realidad de los medios. Si lo carrero se llamo 
Comunicación y Periodismo. es lógico Que el Laboratorio de Fotogrofio 
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poseo los conocimientos periodísticos que culminen con la práctico de 
ese momento decisivo y que lleve al alumno o la posibilidad de 
enfrentar sin miedos ni titubeos uno situación periodisfica poro 
capturarlo y llevarla hasta su lugar de trabajo. 

El totógrafo yo no es visto como el ochichincle del reporlero. Es alguien 
que antes de disparar uno cómara, pienso, sinletizo y compone lo 
totogrofia . Sus imágenes dependen de su pensomienlo y de los 
conocimientos en fotoperiodismo que hoyo adquirido. En lo UNAM es 
donde deben nacer los próximos fotoperiodistas de México, pero si no 
reciben los conocimientos necesarios, será dificil que destaquen en el 
campo profesional. 

Este trabajo, tiene por objetivo dar o conocer los circunstancias en los 
que se estudio lo fotografío en lo ENEP Aragón y el interés por porte de 
los alumnos y maestros hacia lo mismo. Propone -o Irovés de los 
foloperiodistos- el estudio de lo folografío desde un punto de vislo 
periodístico. enfocado o los Objetivos de to carrero de Comunicación y 
Periodismo, 

El primer capitulo, Raíces del Fotoperiodismo en México, revisa el 
nacimiento del fOloperiodismo en México y su desarrollo paulatino. 
Desloca el trabajo de los fológralos que vieron nacer los primeros diarios 
en Jo ciudad como El Mundo. Semanario Ilustrado y Rolofoto. Asimismo 
los periódicos en los que trabajaron importantes lológrolos 
contemporáneos de nuestro país. El primer capitulO. ofrece 01 lector un 
contexto Que le proporciono uno orientación sobre lo fologrofio de 
prenso y sus inicios. Consideré importante lo información. puesto Que 
demuestro el liempo que lo lologrolio de prenso vive en los medios de 
comunicación, es decir. desde su nacimiento. Además de cómo se ha 
desarrollado, en cuanto o su lenguaje. Este capítula nos introduce en el 
conocimiento de lo fotografío de prenso. 

El capítulo dos. Fotoperiodismo en lo Esfera Profesional. condenso todos 
los op iniones hacia lo fOlogrofía de prenso. Fotoperiodistos osí como 
profesores y alumnos de lo ENEP Arogón, monifiestan su pensar respecto 
de lo moteria optativo labora torio de Fotografío. siendo ésta el por qué 
de este reportaje. Primeramente se presentan 1m fológrofos de prenso 
enlrevistados, es decir. de formo somero se da ° conocer su trabajo 
periOdístico e incluso olgunos mencionan cómo iniciaron. 
Posleriormente sabremos su consideración respecto de lo formo en 
cómo se estudia lo folografío en los universidades y demós instituciones 
Que lo importen. 

los fotoperiodistos abordan temas importantes poro el estudio de la 
fotografía en cualquier institución. como la aplicación de lo tecnología 
en la mismo, y lo visión que tienen de los estudiantes que aún lo 
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estudian y se quieren dedicar 01 fotoperiodismo. Además, gracias 01 
interés que tienen en lo fotografío de prenso. se manifiestan porque en 
las universidades se importo lo motería fotoperiadismo. 

Otro porte fundamental en la investigación. es lo opinión de las 
Profesores que importen lo materia optativo Laboratorio de Fotografío 
-luis Adrián Sentecal Guerrero y Sergio Julio Ortiz Montiel- en lo carrero 
de Comunicación y Periodismo de lo ENEP Arogón. Su aportación es 
importante. porque denoto su interés P9r lo materia y el posible cambio 
que pudiera sufrir. Por otro porte se incluyen los apreciaciones de lo 
Profesora Edith Balleza Beltrán, Jefa de lo carrero Comunicación y 
Periodismo. 

El segundo capitulo brindo también. los resultados obtenidos en el 
sondeo aplicado o los alumnos que estudian la materia optativo 
Laboratorio de Fotografío. en lo carrero Comunicación y Periodismo de 
lo ENEP Aragón. A través de este reportaje. se conoce lo opinión de los 
olumnos hacia la materia mencionada y la importancia que le otorgan 
al fotoperiodismo. 

El tercer y último capítulo, los Fofoperiodisfos Sugieren. considera 
algunos de las observaciones de los fotógrafos de prensa durante la 
entrevista. es decir, pl"esenta las aportaciones que se refieren al 
contenido de la materia Fotoperiodismo, en caso de que se incluyera su 
aplicación en la carrera Comunicación y Periodismo de la ENEP Aragón. 

Cabe destacar, que aquí se ha incluido porte de los objetivos generales 
y específiCOS de la carrera Comunicación y Periodismo, osí como de la 
materia optativo Laboratorio de Fotografío. Ambos destocan el 
ejercicio periodístico de acuerdo con la época, con el propósito de 
enfrentar y transformar los retos que la sociedad demande. Asimismo. el 
desarrollo del estilo periodístico en beneficio del desempeño profesional. 

En la porte final del capítulo, se añaden los consejos y comentarios de 
los fotoperiodistas para todos aquellos que se Quieran dedicar 01 
fotoperiodismo. Considero importante el aportada lo cerezo del pastel. 
porque los fotógrafos entrevistados. transmiten su experiencia en el 
campo laboral. Tiene el propósito de orientar o quienes se interesen en 
tal profesión, ademós de ofrecer un final. un tonto anecdótico, que 
simplemente me gusto para remate. 

Se agregan 01 final de los capitulos. tres Anexos que contienen los 
cuestionarios aplicadOS a los estudiantes y Profesores de lo carrero 
Comunicación y Periodismo de lo ENEP Arogón ; los tablas de 
información y porcentajes del cuestionario aplicado en el sondeo; y los 
gróficas que muestran de formo mós, sencillo. lo opinión de los 
estudiantes sobre el temo. 



Debo mencionar que el presente reportaje manifiesto mi interés porque 
en la ENEP Arogón \0 materia optoti .... o laboratorio de Fotografío 
e .... olucione. Con ello me refiero o lo aplicación de los conocimientos 
periodísticos en lo fologrofio. Cabe destocar. que de ninguna lormo es 
un capricho, simplemente es el interés que tengo, no sólo por lo 
lologrolio. sino por el periodismo y su relación con lo imagen. Ademós 
del alecto que siento por los alumnos, compañeros mios de lo carrero, 
que si bien no conozco. deseo las mejores oportunidades paro su 
desempeño laboral. y qué mejor que con los herramientas que osí lo 
permitan; con el conocimiento teórico y técnico, Ile .... odos o lo práctico, 
poro que sean los mejores egresodos de lo ENEP Arogón. 

Elegí el presenle tema, porque deseo que los egresodos de lo UNAM 
sigan siendo los mejores preparados, porque no se queden otrós, 
porque no se estanquen. Deseo que su camino profesional seo mejor y 
que lo Comunicación y el Periodismo en lo ENEP Arogón aplique Jos 
o .... onces que los medios actuales demandan, con lo intención de que 
los egreso dos encuentren coda .... ez mós pronto un lugar dónde 
desempeñarse profesionalmente. Deseo por todo lo anterior, que la 
materia optoti .... a Laboratorio de Fotografío se complemente con los 
conocimientos del fotoperiOdismo, poro que los alumnos que se 
o .... ecinon la apro .... echen. 



FOTOPERIODISMO 

la fotografía es la unic a lengua 
comprendido en el mundo entero y 

a l oc elcar lodos las naciones y c ulturas, 
enlozo o lo familia humano. Independ iente de 

\o influencia poI~ica -cOi donde los pueblos son libres-, 
re fle ja con veracidad lo vido y los o contecimientos; nos 

permite compartir las espe ranzas y angustia s de ol,os, e 
ilustra los condiciones políticos y sociales. Nos Iransformomos en 

testigos presenciales de la humanidad e Inhumanidad de nuestra especie. 

Helmul Gernshelm 

Desde su llegada, lo fotogrofio en México no ha dejado de crecer; sin 
embargo. las personas que ejercen el fotoperiodismo han evolucionado 
gracias al medio en que Irabojan, sus logros y avances. los han 
obtenido porque todos son oulodidaclos; porque se han ocercodo o 
los libros de fotografía o a compañeros de trabajo que les han ayudado 
en su aprendizaje, sin embargo en el pais, concretamente en lo ciudad 
de México, todo aquel que quiere ser fotorreportero, no ha encontrado 
en ninguna institución - particularmente en la UNAM - el estudio de! 
Fotoperiodismo. 

Esta investigación tiene como Objetivo, dar a conocer el punto de visto 
de los fotoperiodistas (de diversos medios impresos), profesores y 
alumnos de lo ENEP Arogón, con el fin de prestar atención o lo materia 
optativa Laboratorio de Fotogratio. los cuestiones aqui planteados, 
están enfocados -entre otros- 01 modo en cómo se estudio lo materia, 
osi como el interés por lodos hacia el fotoperiodismo. S610 se pretende 
conocer lo anterior, poro ofrecer una posible vio de estudio, es decir, 
que dicho maleria llegue a sufrir un cambio y se convierta en 
fotoperiodismo. otorgando osí importancia a un oficio que está 
creciendo y que gusta codo vez más a los jóvenes. 

¿Qué sobemos del fotoperiodismo?, ¿Cómo inicio en nuestro pais? 
¿Quiénes fueron los pioneros? Interrogantes que debemos desmenuzor 
en el primer capitulo. ¿Por qué es significativo conocer el inicio de lo 
fotografia en México y su trascendencia? Considero que osi le 
concederemos un valor particular, es decir, no se percibirá 01 
foloperiodismo como uno modo. sino como una profesión serio, lanto 
que actualmente, quienes se dedican formalmente o ello. son personas 
admirados por los medios de comunicación (el que seo). 



Este oficio se ha merecido tot respeto. que me atrevería a afirmar que se 
ha convertido en un género periodístico mós, mismo que informo 
-incluso sin polobros-, o lo gente. Seria entonces trascendental. que en 
lo ENEP Arogón. se diera un enfoque diferente o lo materia optativo 
laboratorio de Fotografío. poro lograr que los alumnos cursen 
fotoperiodismo en su plantel universitario. 

Conoceremos su origen y evolución o lo largo de la historia, mismo que 
acompaño o fotógrafas destocadas en lo prenso V que gracias a ellos. 
actualmente se goza de medios impresos nutridos por la imagen 
periodís tico; conoceremos periódicos que han desaparecido, pero que 
abrieron el comino poro que continuara lo información grófico; aIras 
aún se publican V es en ellos donde sigue evolucionando el lenguaje 
fo togrófico. 
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Raíces del Fotoperiodismo en México 

Tras su invención, la camara fotogrófico se convirtió cosi enseguida en 
uno herramienta indispensable pora la comunicación, en este caso nos 
referimos a los medios impresos. 

Hablar sobre lo historia del foloperiodismo y su desarrollo o lo largo de 
los años. implica una información considerable. Serio interesante 
abarcar gran parte de su historia. pero como sobemos. es un lemo 
amplio. pues no sólo se hizo fotoperiodismo en México, sino en Estados 
Unidos y vorios países de Europa. Por esto, sólo se contemplará lo historio 
del foloperiodismo en México. pues es ahí donde se encuentran 1m 
roices de lo que significa en nuestra actualidad. 

Génesis 

Hacia 1898 (Cuando Estados Unidos entró en guerra poro apoderarse 
de las posesiones españolas en Filipinos y el Caribe). lo folografía de 
prenso vivió su primer auge. pues 10$ diarios y revistas publicaban 
pequeños gráficos del conflicto bélico. No pOdían ser muchos. pues 
codo placa de fotograbado tardaba horas en ser elaborado. Sin 
embargo. lo ilustración noticioso se convirtió en un nuevo atractivo poro 
la prenso. 

Dibujantes y grabadores veian con desagrado lo competencia que les 
significaba y el horizonte de desempleo que esbozaba lo presencio de 
lo placo sensible. También por celos profesionales. redactores y 
reporteros hadan chistes que mostraban menosprecio por lo folografia. 

Los reporteros gráficos enfrenlaban un gran problema: el revelado ero 
un proceso delicado y lardado. además de que el envío de Jos gráficos 
al periódico lardaba varias días y en cualquier descuido los placas 
pOdían quebrarse (pues eran de vidrio). fruslrando así lodos los 
esfuerzos. 

El Mundo. Semanario Ilustrado 

En México. el lugar donde se inició el periodismo grófico fue el eslado 
de Pueblo. que publiCó El Mundo. Semanario Ilustrado en 1894. fundado 
por Rafael Reyes Spíndola. segun Gustavo Casasola.' 

I MUSocchio. Hvmberto. "Apvn 'CS poro un árbol geneoJógico". en I(jo§co. rodo poto peiiodis'o~. 
pp.31 . 32. 
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El primer número de El Mundo. Semanario Ilustrado, apareció el 4 de 
noviembre de 1894. Estaba elaborado en formato tabloide y con un 
gran contenido de ilustraciones. Los gráficas estaban en las póginas 
interiores y se referian a trece retratos de ciclistas. quienes no 
representaban aporte periodístico alguno. 

El número dos. de! 11 de noviembre, una fotogrofio abarco casi toda lo 
primero plano. ésto se tomó en condiciones difíciles. Se trola del "interior 
del Teatro de lo Paz, de San Luis Potosi. durante lo noche del dio cuatro 
del mismo mes. lo gráfica refiere un hecho de actualidad. noticioso. 
pues el periódico informaba de las fieslas potosinas. El oulor de esto foto 
histórico fue Emilio G. Loboto. o quien se le puede adjudicar 
posiblemente el tílulo de primer fotorreportero en nuestro país. 

" ... Olro de los fotógrafos que publicara en aquel periódico fue 
Octaviano de la Moro. autor de fotos en los que combinaba el sentido 
de 10 oportunidad con una impecable ejecución lécnica. lo que dio o 
sus trabajos uno gran nilidez. Un ejemplo de ello son los fotos del Colegio 
Militar, pUblicados en el número 7. del 16 de diciembre de 1894. 

"De gran calidad son también algunas fotos acreditadas o Torres 
Hermanos. Una de ellas. apareció el 4 de agosto de 1895, 
complementando con acierto lo información que se publiCÓ sobre el 
Ir,:!slado de los restos y el homenaje público a los héroes de la 
Independencia. 

"En lo edición del 14 de julio de 1895 apareció en El Mundo. Semonon'o 
lIustrodo, una breve historio sobre los inicios de lo propio revisto." En este 
número, se decía que el gobernador poblano, Muda P. Martínez. " ... sin 
mós interés que el del adelanto de su escuelo de crtes. y el que fuero 
Puebla lo ciudad en que se fundara lo primero pUblicación ilustrado del 
país, aceptó sin vacilar lo ideo de montar en dicho establecimiento un 
taller de fotograbado que costó 2,700 pesos. a condición de que los 
trabajadores de El Mundo enseñaron o los muchachos (alumnos de lo 
Escuela de Artes) a concretar un nuevo taller de enseñanza de los 
magnificas que tiene el establecimienlo".3 

Se puede decir que El Mundo nació en talleres improvisados, pero 
pronto requirió de otras instalaciones. asi que el periódico se trasladó de 
Pueblo o lo copilol del país y sus oficinas se ubicaron en lo segundo 
calle de los Damos número 4, donde despachaba Aurelio Gorcío. el 
administrador, siendo el único funcionario del periódico. 

'Ibid. p.3J 
' Ibid. p .3' 
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Los Casasola 

Es hasta 1900 cuando Agustín Víc tor Casasola. decide convertirse en 
fotógrafo. Pero opta por no dejar su empleo de reportero (mejor 
pagado) y en sus inicios decide combinar ambas especialidades en 
provecho de El Tiempo. que se supone fue el primer diario mexicano 
que publiCó fotografías medionle la técnica del tramado que como su 
nombre lo indico. consistía en lo Irama o re lícula de puntos. líneas o 
sombreados que se daban o los fotograbados poro que hubiera uno 
variedad de tonos. 

Otros fotorreporteros surgen con el siglo: Ezequiel Álvorez. Tostado. 
Antonio Garduño. Jerónimo Hernóndez. Manuel Romos. Abrohom 
Lupercio. Víctor León. Luis Sontomorio y Adrión HernÓndez.. Todos eUos 
tendrian muy pronto su gran oportunidad: lo Revolución Mexicano. 

La insurrección maderista fue óptimo en escenarios y personajes poro 
alimentar la imagen. lo revolución convirtió en protagonistas o los 
heterodoxos y en actores de reporto o los marginados de siempre, con 
lo cual se inauguró uno línea temó tica que ha nutrido o lo fotografío 
mexicano en sus mejores momentos. 

Así. lo labor en los campos de bo talla de los fotorreporteros, les dio uno 
conciencio profesional, un espíritu de cuerpo del que carecían y en 
191 L allriunfo de los alzados. constituyeron lo Asociación Mexicano de 
Fotógrafos de Prenso que presidió Casasola. quien posleriormente. 
asociado con Ignacio Herrerías. formaría lo Agencio de Información 
Fofogrófica. base del formidable archivo que ha servido poro ilustrar 
una etapa de sumo impodancia en nuestro historio. 

En ese mismo año, el presidente Francisco 1. Modero inauguró la primera 
exposición colectivo de fotografío periodístico. organizada por lo 
Asociación Mexicana de Fotógrafos de Prenso. A principios de agosto, 
Herrerias, Humberto Strauss (también periodista) y un fotógrafo de 
apeUido Rivera. fueron fusilados por los zapotistas cerca de Ticumán, 
cuando viajaban o cubrir lo visito de Modero o Cuernavaco. Como 
protesta par el hecho anterior. y en demando de garantías para la 
prenso. se prOdujo 10 primero manifestación de fotógrafos. a los que se 
unieron los miembros de lo Asociación de Periodistas Metropolitanos que 
había dirigido Herrerías. 

En 1920 se formó uno nueva Asociación de Fotógrafos de Prensa. de eUa 
formaron parte Agustín Víctor y Miguel Casasola. Tarditi. Rodo!fa 
Toquero. Manuel Melhado. Ezequiel Carrasco, Á/varez Tostado, José 
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Isaac Moreno, Alberto Garduño, Jerónimo Hernóndez. Samuel Tinaco, 
León León y Abroham Lupercio.· 

Weston y Modotti 

En 1923 llegó Q México Edward weston (estadounidense), quien 
ejercería uno imborrable influencia sobre lo folografía mexicano. 
primero mediante su amonte y discípula Tino Modolti y después. lo que 
transmitió o otros artistas como Manuel Álvarez Bravo. Lo presencia de 
Weston y Modo!!i propició la valoración de la fotografío en el medio 
intelectual mexicano. Lo obro de ambos se expuso en Guodolojoro en 
1925 y fue comentada en la revista Formo. donde Diego Rivera escribiría 
sobre el trabajo de TIna Modolli. 

Aunque ello se habío dedicado o lo fologrofío artístico, paralelamente 
se desempeñaba como reportera gráfica y en esa especialidad era 
igualmente apreciada por los conocedores. con lo venlajo de que ello. 
significaba llegar o un público amplio. Después militó en el Parlido 
Comunista Mexicano y Ira bajó en El Mochete. publicación de esto 
agrupación palílica. Sus fotos aparecieron también en Mexjcon Ufe, 
Mexican Folkways y otros publicaciones extranjeros. En 1930 fue 
deportada por el gObierno y solió del país dejando a Manuel Álvarez 
Bravo su camara de 8xlO. su empleo en lo revisto Mexicon FolkwoY'S y 
enseñanzas e influencias que se desarrollaron en las siguientes 
generaciones de fo tógrafos. 

En lo década de los 30. destacan algunos fotógrafos poco recordados. 
uno de ellos es Agustín Jiménez. asombrosamente dolado poro hacer 
de codo gráfico uno pulcro composición. lo Que en varios obras hoce 
nolOf;a lo influencio de Tino Modolli. Jiménez es retratista peculiar y 
explorador de ángulos novedosos. Grúcias o Almo Reed, (periodista) 
que se empeñó en difundir su obro en Estados Unidos. pudo exponer en 
varios ciudades recibiendo elogios de lo crítico. Sus gróficas. 
especialmente de sotdados. fueron publicadas y celebradas en revistos 
europeos de ane.S 

Rotofoto 

Uno de los publicaciones más importantes en el periodismo gráfico fue 
Rot%to (que sólo publiCÓ once números); ero un semanario editado 
por Regino Hernóndez Llergo y dirigido por José Pages Uergo, Quien 
reunió a un grupo de notables fotógrafos: Ismael y Gustavo Cososola. 
Anlonio Carrillo Jr" Luis Olivares, 1. Sónchez Mendozo, Luis Zendejos. 
Enrique Delgado y Enrique Dioz. este reconocido como lo eslrella del 

• Ibid. pp. 34 -:}ó 
, lbid. PP. 37. 39 y 40 
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equipo. pues se había iniciado en el periodismo en 1911. cuando entró 
al diario El Poís: después laboró en los diarios El Universal y El Demócrala 
y también en semanarios como Todo. Hoy. Revisto de América y 
Moñona. 

El 22 de moyo de 1938 se publicÓ el primer numero de Rolofolo; en lo 
portado aparecia. junto o un campesino. el entonces presidente Lázaro 
Cárdenos. sentado en el suelo. comiendo con las monos. ademós de 
una cerveza frente o él. 

La publicación contenia reportajes y articulas gráficos. fotoentrevistos. 
fotocoricalurm. malerial de agencias y 1m llamados fotos "cándidas". 
donde se retrataba a tos políticos en momentos inoportunos, como el 
jefe de policia dormido, el Secretario del Trabajo montando un tiburón; 
Manuel Nuñez. jefe de ayudantes de Lózaro Cárdenas. con el cuerpo 
cubierto alegremente por lo areno; el lider del PRM y el Secretorio de 
Gobernación en troje de baño. Tirado en lo playa - también en troje de 
baño·, el Presiden le de la Republica. Lázaro Cárdenas. 

Pagés confiaba en el porvenir de lo revisto. pues sabía de lo capacidad 
de sus fotógrafos para asombrar al publico. En el numero diez. apareció 
otra vez Córdenas en calzoncillos. El gobierno se encolerizó y respondiÓ ' 
usando a la CTM y a las publicaciones El Nocional y El Popular ¡órganos 
del gobierno), mismos que convocaron a celebrar una manifestación 
"contra la prensa reaccionaria". tratóndose de Últimas Noticios, 
Novedades y Rolototo, que como mencionamos. sólo llegó al numero 
once.6 

Los Hermanos Mayo 

En Madrid (1 930) . los fotógrafas Faustino del Castillo y Francisco Souza 
presenciaron y documentaron la represión del primero de mayo, Dio del 
Trabajo. hecho Que 10$ hermanó y Jos dio o conocer desde entonces 
(por volun tad propio) como los hermanos Mayo. También fueron lestigo$ 
de la guerra civil españolo y 01 término de ésta, el exilio los condujO O 

México, donde se les unieron otros dos fotógrafos, Julio en 1947 y Pablo 
en 1952. 

Trabajaban por su cuento o 01 servicio de alguno publicación. Ellos 
contribuyeron a dar un carácter profesional 01 oficio Que era hasta 
entonces, prácticamente desconocido. " .. Lo Que se busco -dijo 
Faustino- es la imagen del momento político. del inslanle no solamente 
noticioso sino histórico" . 

• lbid . pp. ~3. 44 Y 4$ 
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Los Moyo fueron los primeros folorreporteros en México que trabajaron 
con cámaras tejco y también introdujeron el telefoto. Así. el fotógrafo 
de prensa -hasta entonces anónimo- empiezo a obtener el crédito que 
merece su trabajo. Lo peleo por ese reconocimiento se prolongará 
hasta finales de los años seten ta. cuando yo parece indiscutido el 
derecho de los fotógrafos o ver su nombre impreso junto o sus obras. 

Otro aspecto destacable es que en su discurso fotográfico no entra lo 
estético. 01 contrario. los Moyo aportan o lo fotografia mexicano su 
tenacidad. su labor cotidiana. su interés por sa tisfacer los necesidades 
de su periódico poro convertirse en protagonistas de lo década de los 
cuarenta. 

Paralelamen te. en 1941. José García Valseca publico Esto. primero 
quincenalmente y o partir del 2 de septiembre. como diario. lo que 
amplío el campo de trabajo poro los fotógrafos. donde el tipo de 
fotografío deportivo exige el uso de película mós rápido, telefotos codo 
vez más poderosos. zooms. nuevos aparatos de iluminacíÓn. cámaras 
más complicadas y un proceso de revelado más rápido? 

Hasta 1985. se le dio un reconocímiento especial o lo fatografia 
deportivo. En el Museo Rufino Tamayo se presentó uno exposición 
titulado Arte Fotográfico Futbolístico Mexicano. La muestro se integró 
con obro procedente de los archivos de Esto y El Sol de México aunque 
gran parte del material exhibido se refería a uno época anterior 01 
nacimiento de estos diarios. En el catálogo se incluia a Adalberlo 
Arroyo. padre e hijo. Marcos Celis. Antonio Delgado. Félix Esquive!' 
Alberto GÓmez. Fernando Mejía. Bartolomé Ornelas. MOlaquios Ramírez, 
Mario Martín Rodríguez, Roberto Sánchez. Enrique Tena. Jesús Valdez, 
José Luis Velázquez. Francisco lizoola y luis R. GÓmez. los aulores de 
muchos de los fotografias expuestas no fueron identificados, hecho que 
confirmo el poco aprecio que durante décadas se tuvo por el trabajo 
de los fotorreporteros. Nombres que se han extraviado aunque perdure 
su documento. 

Héctor Garda y Nacho lópez 

A fines de los años 40 se inician profesionalmente dos discípulOS de 
Álvorez Bravo. Con ellos se desarrollo en lo prenso uno nuevo formo de 
ver y de tomar fotografías, algo que les heredó Tino Modo"¡ y que se 
refería o un reportero gráfico con conocimientos. vocación y mirada de 
artista. Nos referimos o Héctor Garcío e Ignacio lópez Bocanegra. 
conocido como Nacho López; éste fue reportero grófico de 1949 a 1955 
trabajando en los publicaciones Pulso, Mañana. Hoy y Siempre!. 

'Ibid. p. 46. 47 Y 48 

" 



Héclor Gorda es folorreporlero desde 1948. Trabajó en Cine Mundial, 
Excélsior y UnomósunoB y aunque actualmente ya no publica en los 
diarios. su trabajo sigue siendo periodístico, pues acabo de recibir uno 
de los Premios Nocionales de Ciencias y Aries 2002. " ... galardonado en 
el área Bellos Arles".9 Él mismo dice: " ... Soy un folorreportero ... lo que o 
mi me interesa no es el formalismo. sino ver si allí está pasando algo o 
no. Una coso es hacer uno imagen y otra decir algo con ella".lo 

Héctor Gordo ha trabajado por más de cincuenta años dedicados 01 
periodismo y lo mejor de su producción fotográfico es que ha mezclado 
las exigencias informativos y estéticas con una belleza que se delato por 
la ternura. ironía. dramatismo y el contraste de modernidad y Iradición, 
opUlencia y miseria. progresa y desesperanza. capitalismo y 
proletariado. Ha servido al periodismo yola belleza, hecho que sería 
mós frecuente o fines de los años setenla. cuando buen número de 
reporteros gráficos. con los rutinas del diarismo bien asimilados, 
imprimen o su obro una peculiar visión. fraguada en medio de los prísas 
del oficio. 

A esto vertiente de lo fotografía de prenso se le englobaría en el temo 
de "vida cotidiana" que es la capturo de momentos, hechos, lugares y 
personajes que no constituyen propiamente noticio, pero que tienen un 
valor periodístico porque revelan otro aspecto de la realidad. Permiten 
completar, siluar y dar contexto o lo información del día. además de 
ofrecer 01 lector escenas corrientes pero poco observadas. o bien. 
imágenes que perfilan con exactitud el oconlecer urbano. 

" ... Sin duda, uno de los momentos más importantes de La Jornada 
-comenta el fotoperiodisto Francisco Mota- fue cuando se inventó el 
término en fotografía de 'vida cotidiana'. que era hacer crónico de la 
ciudad pero con imágenes. Vivíamos con lo cámaro. Todo el tiempo lo 
que mós nos interesaba era hacer fotografías y que se publicaron, 
volvimos o lo ciudad mismo personaje político. personaje importante de 
noticia. muchas veces en La Jornada, se publicaban en porlodo 
fotografias de escenas callejeras. porque volcamos los ojos hacia lo 
gente de lo calle y quilamos el lente de los personajes pOlíticos y 
sociales para volver a la gente de la calle noticio. Todo eso se ha 
perdido y principalmente es porque no hoy una ideo clara de lo que es 
lo fotografía". 11 

• lbid. p. 49 . 
• "fl gobiefno 10xislO cOtoce de vococión científico y OIlislico: Jesuro ROdrigUCl". COt1OS Pout y 
Mónica MaleOI vega. Lo JOtnoda. 18 ele diciembre de 2002. Cutlvra. p.lo 
'o lo "poderoso capacidad nonolivo de lo lologofio. HéclOf Go"do: Premio Nacional de 
Ciencias y ArIes". José Dovid Cono. El Financiero. 13 de diciembre de 2002. Cullvrof. p.72 
" Francisco Mala ROIOI. en enlrevisla personol reotizado el8 de ellCfo de 2(X)3. Irobojó seis or'IO$ 
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Morco Antonio Cruz recuerdo: 

"En La Jornada se abrieron espacios poro lo fotografía política. de 'vida 
cotidiana', pequeños reportajes e historias; eso fue atgo único. Era un 
poco lo iranio hacia los politicos. esto era romper con tabúes. el 
Licenciado ero el Licenciado y no lo pOdios tocar. y aquí si se mostraba 
01 Licenciado tal como era. de carne y hueso. y esto molestaba mucho 
o lo clase político. 

"Lo fotogrofio de 'vida cotidiano' tuvo importancia porque se pensó 
que el periodismo no solamente ero cubrir eventos. sino que la vida del 
ciudadano ero parle de lo vida cotidiana. de lo información diaria. 
sobre fado en uno ciudad como ésto, donde sucede todo, hechos 
totalmente surreolistas". 12 

En los años cincuenta, Héctor Gordo y Enrique Bordes Mangel 
presencian y documen tan la represión contra los grandes movimientos 
sociales de eso década. Excélsior -periódico poro el que trabajaba el 
primero- se negó a pUblicor numerosas grálicos de extraordinario valor 
testimonial. Así, Héctor Gardo se asado con Horado Quiñones y se 
edita lo revista Ojo. de lo que aparece sóJo un número pero 
íntegramente dedicado a la represión contro los ferrocarrileros. 

En los sesenta. surge otro fotógrafo importante llamado Rodrigo Moyo 
(colombiano). quien trabajó en Politica y Sucesos; poro estos 
publicaciones. copla a los personajes y hechos de la Revolución 
Cubano. Viaja por Latinoamérica y del movimiento guerrillero tomo 
escenas que hoy son clósicos. Después fue director de lo revisto Técnica 
Pesquera y finalmente abandono lo cÓmoro. pues desgraciadomente. 
el periodismo grófico y el fotógrafa aún no se ganaban el aprecio que 
tienen hoy. 

En 1965 se publican los dos primeros diarios mexicanos en color. El Sol de 
México y El Heraldo de México. 13 Ambos fueron testigos del movimienlo 
de 1968 con la matanza del 2 de octubre y la del 10 de junio de 1971. En 
su mayoría. este material nunca fue publicado yo fuero por su 
destrucción. lo censura ejercida desde el gobierno o lo outocensuro -en 
medios impresos y electrónicos-, pues los reporteros sabían que pOdían 
perder lo vida si ese material se llegaba o publicar. 

" MOIca "'ntonia Cruz. en enlre ... isla pe<\OOO1 realizado el 28 de enero de 2003. 1rabaja con 10 
lologrorío de rOlfl"lO independien te . ocloomenle eslO becooo por (¡j fONC .... Almo y p<esenro 
e~posiciones po< in temel. uno de e~o\ es sobte sis~ y 0110 IIOmodo Mé~ico Cóego . 
• , Op.Cil. MUSQCchio. Humberto. pp. 50. SI. 
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Unomásuno 

Poro mediados de los setenla. surgió una nuevo generación de 
fotógrafos. deseosos de participar en la transformación que vivía el 
periodismo mexicano. En 1976 un amplio grupo de periodistas solió de 
Excélsiof y se fundó el semanario Proceso. donde des lacaron Rogelio 
Cuellor, Marilza López, Juan Mirando y Francisco Daniel: sin embargo la 
edad de oro de lo folografío de prensa se iniciaría con el nacimiento. et 
14 de noviembre de 1977. del Unomósuno. Dirigido por un periodisla que 
sabía apreciar y destocar el material grófico. especialmente si éste 
respondía o los exigencias informativos y plósticas. se trato de Manuel 
Becerro Acosla. 

Un equipo excepcional se encargó de proveer 01 diario de folografías 
memorables. En ese grupo. lo único figuro con amplio reconocimiento 
ero Héctor Garcia. quien transmilió lo mejor de la tradición mexicano. es 
decir. lo que había aprendido de Manuel Álvarez Bravo. Quien o su vez 
se había formado con Tino Modol ti. 

También se encontraban jóvenes como Marta Zarak (primero 
fotorrepor1ero mexicano de guerra), Christa Cowrie y Aarón SÓnchez. 
Alguien mós se unió poco después y fue pieza fundamental de ese 
diario; con lo edad de veinte años. originario de Son Luis Ábrego. 
municipio de Fresnillo Zacatecas: Pedro Valtierro; 

Los gróficas Que publicaba Unomósuno. eran distintos o lo que se 
estilaba en esos años: resultaba preferible poro el diario, letrotor 
acontecimientos de sorpresa en un hecho solemne. es decil, personajes 
de genuino gesto revelando miedo. enojo, caraje o firmeza autoritaria. 
romas Que antes no se habían buscado en eventos como marchas de 
protesto. mítines. eventos culturales. o conferencias de prenso. 

Uno de lantos ejemplos. es el que nos do Pedro valtierra al gírar su lenle 
y dirigino o esos rostros asombrados par la rópida aparición de Juan 
Pablo 11 en 1979. hecho Que fuero cubierto por el UnomósunO,I¿ odemós 
de la guerra de Nicaragua y el triunfo sandinista. lo guerrilla 
salvadoreño. y el arribo masivo de refugiados guatemaltecos: el auge 
petrolero, el endeudamiento frenético y por consecuencia lo crisis. Los 
fológrafos de Unomósuno, documentaron con malicio. críticomenle. los 
grandes momentos de quien estuviero 01 frente del gobierno. 

Convirtieron así o los lectores en testigos privilegiados. aprendiendo o 
ver y entender de otro manero lo folografío de prenso. poro lo cual 
contribuyeron en mucho. Nacho López y L6zaro Blanco. maestros de 
muchos de los fotógrafos que se desempeñaron en éste y otros diarios 

.. lbid. pp. 52. 53. 



de importanciO en cuanto o su discurso, o nuevo lenguaje del 
fotoperiodismo en México. De lo anterior. Pedro Vallierro, Director de la 
revista Cuortoscuro, sostiene: 

" ... Hay un periodismo distinto. diferente. yo no hablaría del nuevo 
fotoperiodismo sino de un periodismo distinto en general. un cambio en 
la sociedad y nosolros los periodistas como parte de ese cambio. Los 
fotógrafos estamos reflejando a la sociedad y hay un nuevo periodismo 
fotográfico que responde mucho a esla. Ha habido medios y periódicos 
que lo han eslado reflejando y ahí estomas nosotros. no estomas 
desligados. Cuando se habla del nuevo periodismo obedece o un 
cambio pOlitico y a una actitud nuevo de la sociedad. Eso me parece 
importante. De ese nuevo periodismo pregunlémonos como reflexión si 
realmente los fológrafos estamos convencidos no solamente de nuestro 
trabajo sino de lo que significa y refleja el mismo". 15 

Ahi comenzó a verse el nombre del fotorreporlero juniO a su foto. 
ademós surgió lo decisión de mantener la posesión de sus negafivos 
como un modo de defender su autoría, su derecho sobre ese ma terial, 
pese a la oposición de algunos funcionarios del diario. El mismo proceso 
lo padeció La Jornada y 01 respecto el fotoperiodista Francisco Molo 
opina: " ... se luchaba porque se firmara la fotografia poro reconocer 
nuestros derechos y al fotoperiodismo como un proceso de autor: me 
parece que esto fue un proceso fundamental en lO fotografío de prenso 
porque ero considerada como una ilustración del texlo exclusivamente. 
Reconocer la autorio de lo fotografío y el que apareciera nuestro 
nombre en los periódicos. no ero simplemente uno cuestión de vanidad . 
sino de compromiso con lo imagen, mismo que se adqUiría ante lo 
sociedad y los Jectores". 16 

Lo Jornada 

Ruptura y continuidad del proceso vivido en Unomósuno fue lo creación 
de Lo Jornodo. Este diario, en aquel enlonces (1984· 1986 y 1995-2<XX» 
con Pedro Vollierro como director de fotografía. reunió o un valioso 
grupo de profesionales de lo lente: jóvenes todos y deseosos de 
prOfundizar en lo experiencia iniciado en el diario anterior. En el nuevo 
equipo se contaban Luis Humberto González, (del Unomósuno). Morco 
Antonio Cruz (quien salía de Oposición, un periódico del Partido 
Comunista Mexicano, donde alguno vez trabajó Tino Modo"i cuando se 
llamaba el Mochete). Fabrizio León Diez, Andrés Garay y Rubén Pax. 
quienes ganarían reconocimiento en el diario. además de Rogelio 
Cuellar que yo había trabajado en Proceso. 

" Pedro Voltierro. en entrevi~ro el 10 de lebrllfo ae 2003. m,edo< de lo revi~la C....::rloscuro 
RevisTO poro fO'óglOfos. 
lO Op. Cil. EnTrevi5TO o Francisco MOTO Rosos 
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Luego vinieron Lucio Blanco. Frida Hartz {Quien después se convirtió en 
jefa de fo tografío del mismo diario), Raúl Ortega. Eisa Medina, Francisco 
Moto y Ángeles Torrejón. 

Los fotografías adquirieron un gran peso en el diario, pues se requería 
que codo pógina llevara uno fotografia o ilustración. esto decisión fue 
lomado por Vicen te Rojo. Codo foto debia llevar uno cabezo y el pie 
no debía repetir lo que dijera el titular. pues -según el Unomósuno- tenía 
por objeto completar lo información de lo folo. no repetirla. 

Por olro pa rle, Lo Jornada reconoció que el folorreportero tenía un 
estotus semejante 01 del reportero-redactor y que éste no podía dar 
órdenes 01 primero ni mucho menos indicarle cómo realizor su trabojo. 

En los ochenta. lo fotografío se introdujo en lo fundación de agencias 
importontes como Imagenlatina. Cuarfoscura y Graph. En lo mismo 
década fluyeron los exposiciones de folorreporteros y el Fondo de 
Culturo Económico comenzó o publicar libros de folografía 01 igual que 
o tros casos editoriales y algunos universidades. También hubo numerosos 
concursos y los fotógrafos de prenso mostraron repetidamente su 
calidad.\! 

Ahora tenemos un breve panorama acerco de los raíces del 
foloperiodismo en México; de lo que significo y ha significado o través 
de los años. poro la sociedad y poro los loloperiodistas. 

" Op_ eil . MUK>Cchio. Humbef1o. pp, 54. 57 Y 58. 
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¿Qué es el fotoperiodismo? 

El concepto de foloperiodismo, se define de acuerdo al folorreportero 
que lo vive. Cientos de ellos conciben de modo distinto o lo lologrofio 
de prenso. pues codo uno lo percibe de acuerdo o su experiencia. Sin 
embargo. es importante dar o conocer lo definición de alguien que 
llevo 32 años como fotógrafo, hablamos de Pedro Vollierro. Trabajó en 
Unomósuno, después como director de fologrofío en Lo Jornada y 
ahoro como director de Cuortoscuro, Revisto poro fotógrafos. 

", .. EI fOloperiodismo es contor lo historio, contor lo vido politico. 
deportivo. culturol. sociol. en imagen. Es reflejor lo Que está ocurriendo 
en lodo lo escena de lo vido real. Tú reflejos como fotógrafo eso que 
estó posando .. 

... Lo obligación de un fotoperiodislo es contar y retratar lo vida 101 
como es. Eso es mí obligación principal. sin protagonismos. Vamos o 
retra tar lo que poso, vamos o ref lejar los hechos. con ello me refiero (por 
ejemplo) 01 partido de pumas contra el Toluca, Guadalajara o quien 
seo; lo conferencio de (Corlos) Slim, lo conferencio de tol. en fin. Yamos 
o retra tar los hechos. Los hechos existen y los fotógrafos deben 
registrorlos". 19 

Frido Hortz. fotógrafo que trabajó 16 años en Lo Jornada y quien fue 
también directora de fologrofía. afirmo que" ... el fotoperiodismo es el 
diarismo. el trobojo 01 que te enfrentas cotidianamente. o cualquier 
hora. en cualquier momento. basándose en osignaciones o no, o de lo 
fortuito que te puedas encontrar en donde andes".'9 

El fo toperiOdislo Morco Antonio Cruz agrego que " .. .10 información 
diario tiene que tener varios atributos como lo parte de lo composición. 
tiene que ser uno síntesis de lo que está sucediendo, un sentido critico e 
ir mos olio 01 cubrir un evento. Basondose en uno so(a imagen tienes que 
mostrar lo que está sucediendo. Lograr eso es muy difícil, pues tienes 
que hacer realmente uno síntesis, creo que eso es una labor que se 
logro con el ejercicio, uno aprende o manejar el lenguaje. pero 
lambién depende mucho del fológrofo. de su capacidad crítico y 
creativo" . 

.. op. ei!. Entrevi~la a Pedro voUielro 
" f fido Horll. en enlrevi>!o el 30 de enero de 2(X)J. ACluolmenle e~ló POf publicar lK1 ¡;tlfo de 
JologroJio lobre los muieres en el6mbilo IOCial. 
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Importancia del foloperiodismo 
en los medios de comunicación 

Desde su inicio. la fotogrofio fue y sigue siendo uno herramienta 
imporlante en los medios de comunicación, específicamente en lo 
prenso. pues ha evolucionado en cuanto o lécnico y discurso. Poro 
Pedro Valtierra. lo fotografia ", .. no es importante, es fundamental. El 
periodismo se divide en dos portes: texto e imagen. No puedes concebir 
periodismo sin imagen. Es la base esencial de cualquier medio de 
comunicación. ¿desde cuándo? Desde que hoy medios impresos. 

"Podemos hablar de 1876 en México, nos podemos ir olrós y no hoy foto 
pero hay dibujo y si nos vamos mós alrás. estón los juglares, los heroldos. 
quienes contaban la historia de otros pueblos. contaban las noticias. 

"Pero cuondo se do el poso a lo impresión, se Pfesenta 01 principio -no 
tanto- imagen, dibujo, caricaturo, pero después yo viene lo imagen 
fotográfico. Es fundamental. No podemos concebir un periódica 
importan le sin 10 imagen".20 

Hedor Gordo advierte que "los fatografias deberían explicar mejor un 
hecho que los palabras, así serian más eficientes. Muchos personas que 
no saben leer. están informados precisamente por las fo tografías yeso 
está sucediendo en lodos los rincones del mundo. Porque ¿cómo te 
puedes informar en China agarrando un periódico que está escrito en 
chino y que contiene folografios? Pues por la Imagen. Por eso digo que 
es el medio más humano, más perfecto. porque no necesito de otro 
coso que de lo visto de uno persono poro que esté enlerada".21 

A lo exposición sobre foloperiadismo, inaugurado el 14 de febrero (2003) 
en el Centro de Enseñanza Poro Extranjeros (CEPEI. Ciudad Universitario. 
asistió Nestor Martínez, Director de Comunicación Social de lo UNAM. 
Quien 01 respeclo opino que " ... Es muy importante. El fotoperiodismo yo 
es un genero del periodismo que codo vez ha ido teniendo uno mayor 
influencio dentro de los medios y que bien llevado comunico como 
pocos. o diferencio de los airas géneros. En México ha habido muy 
importantes fOlógrafos. reporteros gráficos. que han hecho escuela y 
que han construido gran porte de lo historio gráfico de este país". 

~ Dp. Cit. Entrevilla a Pedro Vottierra 
" Héclo< Garcia. fOl6gralo deme hoCe m61 de cincuen ta ai'Iol . Ha lrOClajodo en ExcélsiOf. 
UnomÓSUllO y otros publicaciones. 



¿Dónde se estudia fotoperiodismo? 

A pesar de su larga historia, la fotografía de prenso en México no gozo 
de ningún lugar específico donde se puedo oprender, es decir. pueden 
existir molerios dispersadas o talleres ¡pocos) que inserten en su lemerio 
o lo "fotografío", mos en ninguna existe como fotoperiodismo. mucho 
menos se le estudio formalmente. 

La mayorío de los fotógrafos en México. no han estudiado formalmente 
!alograrlo. lógicamente tempoco el foloperiodismo. lo han aprendido 
con elliempo, con lo experiencia Que les dejo el diarismo. Actualmente. 
fotágrafos contemporáneos han estudiado fotografío. más no 
periodística. Pueden. por ejemplo, estudiar fotogrofío yola par algun 
curso o loller sobre periodismo, mismo Que le permile apreciar a la 
imagen can aIro punlo de vislo. 

Como se pudo apreciar onteriormenle. Heclor Gorda y Nacho López. 
esludiaron con Manuel Álvorez Bravo, pero no lo lotogrofio de prenso. 
sino la técnico y lo estético de lo imagen. que después los llevó o 
trabajar en las diarios con aIro perspeclivo que dio un cambio o lo 
fologrofío de prenso de ese enlonces. 

¿Dónde se estudio fotoperiOdismo? Pregunlaba o los fotógrafos de 
prenso. Casi lodos coincidieron en que no hoy dónde esludiar. Que el 
fológrofo de prenso obtiene ese conocimiento por medio de la práctica 
en el medio. 

En enlrevisto personal, Héctor Gordo OflfffiO: "Escuelas de fo toperiodismo 
los hoy en países del primer mundo. ahí los universidades tienen quiZós lo 
facultad de fologrofio. En Mexico, hoy haslo el momenlo academias 
particulares donde se don algunos materias muy breves acerco de lO 
fologrofio. No hoy carrero de fOloperiodismo en lo universidad. Hay 
folografío como carrera. en lo universidad de Veracruz. pero es similar o 
lo ENAP {Escuela Nacional de Artes Plósticas. UNAM] porque ahí lo 
especialidad es poro el arte o lo Comunicación Gráfico". 

Después de varios años, Nacho López impartió cursos de fologrofío. 
algunos fológrofos entrevistados estudiaron con él. 101 es el caso del 
foloperiodisto Andrés Goroy ·quien octuolmenle es profesor de 
fotografío en lo Escuela de fotografío Nacho López-: " ... A principios de 
los ochenlu casi nadie ero fológrofo porque no había dónde estudiar 
fologrofío. ni cursos de foloperiodismo. mucho menos uno carrera. Me 
metí a Ires cursos bósicos: uno con Lózaro Blanco en lo c oso del Lago, 
aIro en lo ENEP Acollón con Lózaro Roca. quien ero fotógrafo comercial 
y aIro en el CUEC con Nacho López, en donde se tralabo la fotografío 
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documental; sin saber tuve lo suerte de estudiar con tres moeslros que 
eslobon manejando Ires géneros diferenles y los básicos en lo 
fologrofio: lo documental. lo arlistico o creativo y lo comercial o 
publicilorio".22 

Otro ejemplo es el de Guillermo Coslrejón quien fue fotógrafo del 
Unomósuno de '87 o '90. Posteriormente trabajó poro olros periódicos 
como Fronce Press y Reulers. Después fue corresponsal del periódico 
siglo XXI de Guodolojoro y luego publicÓ en varios revistos. También 
estudió en la Casa del Lago con Lózaro Blanco y con Nacho López.23 

Christo Cowrie estudió con Lózaro Blanco en lo coso del Lago. Comenzó 
o trabajar en el Excélsior. después trabajó 25 anos en el Unomósuno 
(desde su creación) y actualmente trabajo en lo revisto Vértigo. 

Algunos de los fotógrafos que se han hecho en el medio. es decir con lo 
próclico son: Pedro Vallierro. Enrique Melinides. Rubén Pox y Enrique 
Villosenor. Claro. esto no quiere decir que los que hayan estudiado 
algún curso de fotografío llegaron o un diario teniendo pleno 
conocimiento de lo que ero el fotoperiodismo. no. También se fueron 
haciendo en lo práctico. en el diarismo y en el conocimiento de lo 
imagen periodistico o través de su trabajo y el de sus compañeros. 

Otros tuvieron lo oportunidad de estudiar comunicación en lo 
universidad o cursos de fologrofío fuero de ello. Es te es el coso de Jorge 
Claro León. quien estudió en lo ENEP Arogón lo carrero de 
Comunicación y Periodismo. colaboró en El Nocional y ha continuado 
con su preparación poro desempeñarse como lotógrofo 
independiente. " .. .Desde que solí de lo universidad no he dejado de 
estudiar. He estado en algunos cursillos. no de fotoperiOdismo sino de 
iluminación. y todo lo que he investigado y trabajada después de lo 
carrero. ha sido por mi propio cuento. porque no existe uno carrero bien 
establecido como foloperiodista; yo hubiera querido. desde que solí de 
la universidad. haber solido con espeCialidad en fo tografío. yo solí con 
especialidad de radio pero melidísimo en el rollo de foto y obviamente 
me fue llamando más lo imagen que lo polobro".24 

Quien también tuvo lo oportunidad de prepararse en lo universidad fue 
Francisco Moto Rosos. pues estudió Ciencias de lo Comunicación en lo 
UAM Xochimilco y desde 1985 se dedica o lo fotogrofio periodístico. 
" ... En lo UAM de esos años. lo carrero se estudiaba con un enfoque tolol 

" Andrés Goray. en enllevista personal reolizodo el 2J de diciemore de 2002. trabajó en lo 
Jornada y actualmente el proferor de lologofio en lo E\l;uelo Nocho LópeL 
"G<.rillermo COltrejón Mo,line~. en en trevislo petsonal reolO~ado el 16 de enero de 2003. 
,. Jorge Cloro León. en enlrevi~ta ptlf<;onol reolilOdo el 8 de enero de 2003. E~ lotógralo 
independiente y su trabaio ha sido publicado en diversos medios impr~os como LO Jornado. 
Milenio. Proceso. A Pie. Viceversa. Quehacer PQjtica. lo Revisto 1ft Un;"'(>rla!). MeropaWtico y Le 
Monde. entre otros. 



y absolutamente social, con unas bases marxistas y todavía existia el 
mundo socialista. Había muchos utopías y maneras de ver lo realidad, 
de aprender lo comunicación y pensarlo en beneficio de procesos 
sociales. Lo UAM se enfocaba o lo comunicación alternativo, siempre 
pensando en contrarrestar o los grandes medios. Mis compañeros y yo 
teníamos un proyecto de cine llamado 'el súper ocho como armo de lo 
revolución'''.25 

Asimismo, Morco Antonio Cruz, tomó un taller de cine y fotografío en lo 
Universidad Autónomo de Pueblo. pues estudioba ortes plásticos. Ahi 
conoció el laboratorio, los películas, lo cámara y aprendió de manero 
básico o revelar e imprimir. Después conoció o Hector Garcio y 
aprendió con él lo fotografío de prenso. Trabajó en lo revisto Inlerview, 
luego en el periÓdico del Partido Comunista Mexicano (donde laboró 
Tino Modolli cuando se llamaba El Machete). 

", .. Siempre estás aprendiendo -dice Morco Antonio Cruz-, No existían en 
lo ciudad de México lugares dónde se pudiera estudiar fotogralía. 
Trabajé con un grupo de jóvenes lológrolos que teníamos siempre lo 
inquietud de hacer algo propio, fundamos lo agencio Imagenlatina en 
el '84, duramos muy poco tiempo ahí porque un grupo de gente se solió 
de Unomósuno poro formar Lo Jornada y lodos los que estóbamos en 
Imagenlatina formamos porte de aquel diario. Estuvimos ahí durante dos 
anos, yo me salí con airo grupo de fotógrafos, retomamos lo ideo de 
Imagen/atino y lo mantuvimos durante 16 años" , 

De igual formo Frida Hortz -fotógrafo independiente-, estudió en un 
colegio part icular de fologrofío llamado Columbia Panamericano, 
además de Artes Plásticas en Bellos Artes. Trabajó en La Jornada 16 
años y fue direclora de fotografío en ese diario ...... Cuando surge La 
Jamado yo tenía bases de fotografío muy bien fundamentados, 01 
menos técnicamente. Por otro lodo, no estó peleado lo comunicación 
con el arte, pues también es comunicación. Nosotros (varios fotógrafos 
que iniciaron en el diario) Iraiomos uno formación académica 
profesional relacionado con lo fotogra fío y un conocimiento muy 
amplio 01 respecto" ,26 

Ulises Costellonos estudió en lo Escuela Activo de Fotografío ...... Empecé 
estudiando fotografío bósico: blanco y negro, revelado e impresión. Ahí 
(en la Activo) hice de todo: retroto, produc to, desnudo y fo tografío de 
calle. Era estudiante de fotografío yola por hice lo preparatorio. El 
terremoto de '85 me dio lo pauto paro re tratar lo que nos sucede como 
sociedad en nuestro país. Después de estudiar fotografía, decidi 
estudiar periodismo (Ciencias de lo Comunicación en ta facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales), poro conocer más este medio. Nunca dejé 
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de hacer fotogrofío"Y Trabajó en El Universal. en lo sección culturo. 
también publicÓ en Lo Jamado y en lo revisto Miro. Que dirigia Miguel 
Ángel Granados ChOpo. Desde 1993 trabajo en lo revisto semanal 
Proceso y es desde hoce cuatro años. coordinador de fotogrofio de lo 
mismo. 

Existe uno licenciatura en Fotografía que importe de lo Universidad de 
Jalapa en Verocruz. muchas fotógrafos ta conocen. Sin embargo esto 
carrero no liene nada que ver con lo fotografia de prensa sino plástica. 
pero vale la pena el esfuerzo. 

Francisco Mota: 
" ... Creo que el estudio de lo folografía de prensa si es importante. estoy 
seguro que como se da actualmente está mol y equivocada. Sólo existe 
o nivel licencia tura en Jalapa. que tiene una especie de visión a lo 
ontigüito hacia el fotoperiodismo. pues es considerado como un 
apéndice de lo fotogro fia y sobre todo se busco el desarrollo estético de 
lo imagen. 

"En lo universidad de Barcelona -por ejemplo- se hocen estudios 
semiológicos muy importantes e in teresanles. como los trabajOS de 
Lorenzo Vilches. quien esludio to que representa el conlenido de lo 
imagen. cómo se publica -dependiendo de los cuadrantes del 
periódico, las páginas dónde se ubique. e tc.- y cómo responde o los 
procesos ideológicos y polílicos. 

"Alguno vez impartí un taller de fologrofío en lo Universidad de 
Guonojua lo. Es un frocoso absoluto. no lienen lo menor ideo de nodo. 
No es culpo de ellos sino de los maestros y de lo estructuro de lo carrero. 
es uno lomodura de pelo. En Tijuono. construyeron un edificio para 
comunicoción y lo abastecieron con el más moderno equipo de punto . 
Hicieron uno salo de edición con Quince computadoras de los más 
modernos y con lodo lo necesario poro hacer folografío digital. Al 
mismo liempo hicieron un cuarto oscuro de primer nivel. La ideo es 
combinar los dos maneras de hacer fologralio y de cómo cruzarlo. lo 
mismo están haciendo con cine. radio y televisión. Eso me parece de 
uno vanguardia absoluto yeso en lo Ciudad de México yo no veo que 
esté posando". 28 

En el Distrito Federal. se localiza el Centro de la Imagen. ubicado en Lo 
Ciudadela. ahi se imparten cursos importantes sobre lo fologrofio. 
además de exposiciones fotográficas. pero no todos tienen Que ver con 
el fotoperiodismo. ni hay cursos exclusivos poro lo imagen periodístico. 

"Uliws Cosle~on~ . en enlfe~i slo pef'>onal reolizodo el 19 de diciemble de 2002. AChJ(llmenle es 
Coordinodor de fologrofio de lo fe~islo \emaoo Proceso. 
~. Op. Cil. EnlreYi\IO o Francisco MOlO ROSOI 



Codo dos años, desde 1993, el fotógrafo Enrique Villoseñor organizo lo 
Bienal de Fotoperiodismo -concurso dirigido o todos los fotógrafos 
mexiconos-, que busco destocar principalmente los imágenes de los 
fo tógrafos de prenso. Los imágenes más sobresalientes son expuestas en 
el Centro de lo Imagen. También exisfen cursos importantes como los de 
lo Coso del Lago, donde actualmente importe clases Lázaro Blanco, 
persono importante poro lo formación de varios fotógrofos de prenso. 

Como se advierte. hoy cursos de fotogrofio, pero sólo se aprecio su 
estético. forma y concepto. Sin embargo, existe un valioso 
acercamiento con lo fotografío de prenso. En lo Focullod de Ciencias 
Políticos y Sociales. exisfío uno materia optativo -dentro de lo carrero 
Ciencias de lo Comunicoción-, llamado Imagen y Periodismo, donde lo 
fotografio se trotaba o través de su composición y se conocía un poco 
de historio sobre lo fotogrofio de prenso. 

Ulises Castellanas dice: " ... Cuando estudié (Ciencias de lo) 
Comunicación en lo UNAM no había fotoperiodismo. Ahora hoy uno 
materia optativo. llamada 'Imagen y Periodismo Gráfico'. Por otro 
porte. oclualmente doy closes en la Universidad Iberoamericano sobre 
Periodismo Especializado y ahí abordo el Fotoperiodismo. 

"Hoy en dio. lo que está 01 alcance de los jóvenes son falleres, ejercicios 
prácticos -como lo bienal de fotoperiadismo-, y por supuesto lo 
universidad de los medios. es decir trabajar y enfrentarse o lo realidad. 
Mientras no exista una carrera como tal. en donde tú salgas como 
licenciado en fotoperiodismo. tendrás que lomar en cuenta los 
opciones que te ofrece la realidad. Obviamente también se necesito 
ser aulodidacla paro leer libros relacionados con el foloperiodisma que 
no necesariamente te van o dar en algún taller. También se debe partir 
de una búsqueda personal". 

Tenemos yo algunos definiciones breves sobre el fotoperiodismo. en los 
que los fotógrafos de prensa opinan. Ahora conocemos un poco de lo 
historia del fotoperiOdismo en México y los temas que giran alrededor de 
él. Sobemos en este momento Que se estudio lo fotografia pero 
básicamente en su dominio estético; sin aprender los elementos que 
componen lo fotografío de prensa, ni su historio, ni tos fotógrafos que 
han trabajado en los diarios y, sobre lodo, lo nulo práctica del 
fotoperiodismo o nivel universitario. 

2S 



Fotoperiodismo en la esfera profesional 

SI pudiera contarlo con polobras. no me 
SfiKÍQ nec6SOrío cargar con una cómara. 

lewis Hine 

Estomos por conocer lo postura de calorce fotoperiodislos que -como 
yo se mencionó- se han forjado en el medio. convirtiéndose en 
oulodidoclos de lo fotografío de prenso. Fueron entrevistados durante 
los meses de diciembre [20(2), enero y febrero (2003). Han trabajado en 
los principales diarios de lo dudad de México como Lo Jornada. 
Unomásvno. Excélsior. El Universol. revis to semanal Proceso y Milenio 
entre otros. 

Las preguntas planteados es tón enfocados o conocer dónde estudiaron 
fotografía y su opinión sobre el nulo estudio del fotoperiodismo en México, 
principalmente en el D.F. El lema fundamentol se concentro en lo 
opinión que les merece el estudio de la fotografía o nivel universitario y 
el reconocimiento de que hay una carencia hacia el estudio del 
fo toperiodisma en la universidad. Asimismo ofrecen un panorama de lo 
situación actuat en las diversos instituciones que se dedican o lo 
enseñanza de lo fotogrofio. mas no del fotoperiodismo. 

Otro rasgo importante en lo investigación. es conocer lo opinión de los 
estudiantes y profesores de lo ENEP Arogón. respeclo de lo malerio 
optativo laboratorio de Fotografío. ¿A quién le intereso estudiar 
fotografía? Entre otras cosas. los alumnos dicen qué es lo que quieren 
aprender en dicho maleria y por qué. También se doró O conocer lo 
opinión de los profesores. quienes hablan de su experiencia 01 impartir lo 
moterio optativo laboraforio de Fotografía. así como de lo Profesora 
Edith Ballezo Beltrán. Jefa de lO carrero Comunicación y Periodismo. 



Carencia de Instituciones donde 
se pueda estudiar foto periodismo 

los opiniones de los foloperiodislas entrevistados. adquieren un volor 
irrefutable, debido a lo experiencio Que poseen y su enfrentamiento con 
lo realidad. es decir. con los diferentes problemas que dia a dio se 
presentaban [y pora algunos se siguen presentando) en su labor 
cotidiana: el fotoperiodismo. 

Me gustarla inicior con lo participación de una institución en lo 
folografie de prenso mexicana. Me refiero a Héclor Gordo. Que en 
diciembre del año pasado ganó uno de los Premios Nacionales de 
Ciencias y ArIes 2002. galardonado en el areo Bellas Artes. Como 
sabemos. Héclor Gorda es un fotógrafo reconocido ampliamente pora 
los que han seguido lo historio de lo fotografío de prenso. Él. odemes de 
dar su opinión respecto del tema que nos compete, aportó uno 
reflexión sobre lo fotogrofia. desde sus inicios. No precisamente cuando 
yo existía lo película fotográfico, ni cuando se inventó lo fotogrofia: fue 
más allá. es decir, nos Irmloda en el tiempo paro llegar o un punto de 
partido indispensable para la fotografía: lo luz, el descubrimiento de sus 
característicos y el volar que se le alargó, porque sin luz no hubiera 
existido lo imagen fotográfico. 

Puede considerarse un tonto cursi o poético, el que se hoyo elegido lo 
opinión de ton destocado fotógroto, mas poro mí. tiene un valor 
trascendental. porque -entre otros detolles- se tomó el tiempo poro 
contestar o mis preguntas y me habló de algo que es importante paro él 
y poro cualquier fo tógrafo de prenso. Sólo que con lo diferencio de que 
ante lo costumbre, no todos perciben o lo luz como un tenómeno 
realmente sorprendente de lo naturaleza. 

Posiblemenle no se considere (¡til poro el desarrollo de lo investigación, 
pero por ello es uno reflexión sobre la fotografía , sobre su mós antiguo 
inicio y viene de alguien que ahora trasciende la tolografío de prensa, 
poro ir mós olió, es decir, formar uno composición breve que hable de 
lo escrituro con luz. 

Aunado o lo anterior, me pareció importante iniciar con esto reflexión, 
porque ningún entrevistado me dijo algo similar o Héctor Gorda. e 
insisto, quizás o alguien le parezco fuero de lugar. incluso una párvula 
opinión, pero poro mí es de gran valía por venir de un fotógrafo 
importante poro este país y poro lodos los fotoperiodistos. 



Reflexión 
Héclor Gorda 
26 de diciembre 02 

"Lo fotografío es absoluto y totalmen te moderno. es un instrumento, uno 
herramienta muy perfecto o casi perfecto poro lo comunicación. Tiene 
aproximadamente -desde su invención- 1 70 años. hablamos que de 
1830 doto lo invención de lo fologrofío. 

"Había gente que quería llegar o esto formo de comunicación. quizós 
hablamos de miles o millones de años. Los anteceden tes mós concretos 
se encuentran dentro de lo culturo griego y en consecuencia de lo 
Grecorromano. En esos tiempos vieron los curiosos investigadores 
griegos lo luz y sus fenómenos. 

"Pero lo anterior deriva de algo mós antiguo que es la observación del 
ser humano hacia el universo. es decir. los cuerpos celestes que se 
encuentran en nuestro sistema solar. El sol y lo luna son cuerpos emisores 
y refractores de lo luz. Aprendieron que hay uno serie de cuerpos 
celestes que tienen uno regularidad al aparecer en el horizonte y en el 
cenit. De tal manera que quedó muy claramente lo posibilidad de tazor 
el tiempo. es decir. el dio y lo noche. Esto es lo fundamental. 

"Se dieron cuento Que los meses duraban 28 díos. que tenían una 
relación perfecta con el sistema solar. Entonces vieron Que los 
temperaturas de lo tierra eran regulares. estamos hablando de los 
estaciones en los que estó compuesto nuestro vida. porque hoy dios y 
tiempos en Que hoce color. otros en que hoce mucho frío y tiempos 
intermedios como lo primavera. en lo cual florece todo lo vida. 

"Fueron concolenondo todos estos conocimientos. permitiendo que lo 
leoría se convirtiera en leyes; de ahí se organizó lo vida del ser humano 
en su relación con lo luna. Estos observaciones eran necesarios porque 
no se lenío relación con ningún ser humano que estuviera fuera de su 
territorio. Enlonces se fueron haciendo aparatos de observación. todo 
esto causado por el fenómeno de lo luz. Al observar lo luz. el ser humano 
conoció los cuerpos Que componen nuestro sistema solar. Se empiezo 
yo o trastocar en religión y en ideología. empieza lo civilización y la 
culturo. 

"Así que gracias o lo solido del sol ·que no nos ha follodo-. nosotros 
existimos. porque el día que no salgo, en lances eso es el acabase de lo 
humanidad por lo menos; quién sobe Qué pOdría sucederle o lo tierra y 
el sistema solar. 

" Ahora tenemos observatorios en el espacio. pues sigue habiendo uno 
necesidad de conocer los fenómenos del mismo y de lo vida del 



universo, hosta llegar a conocer dotas muy concrelos sobre los tiempos 
en años luz del nacimienlo y quizás del término del universo. 

"los dotas ya conocidos, surgieron precisamente por los lentes que 
captaron esa luz y que lograron fotografías por el fenómeno de la 
oxidación de algunos elementos que fue yo lo que dio el principio de lo 
foto - grafía. Foto y grafos son los elementos de la fotografía. Lo falo es 
lo luz y grafos es lo escrituro o lo información por medio de los imágenes. 
aun cuando de otra manera. hace miles y miles de años el hombre se 
comunicá por medio de imágenes. 

"Lo cultura egipcia ya se comunicaba por medio de los imágenes. 
llamados jeroglíficos, pero poco a poco se fue especializando; se 
transformaron en abstracciones que derivaron en lo escrituro moderna. 
En lo memoria de lo existencia humano, lo comunicocián fue oral. 
quizás por miles o millones de años. seguido de los signos. es decir, los 
letras. Después vinieron las imágenes y luego los palabras que se 
convierten en literatura. 

"El habla y los signos son los que hicieron la literatura. En aquellos 
tiempos. se tuvo información por medio de lo imagen, por grabado. por 
pintado y ahora por la luz que es ya, un sistema que utiliza otras materias 
como lo química. la óptica, la mecánica, etc .. mismas que hacen lo 
pelícUla y lo cámara fotográfico". 

Como hemos advertido, )0 fotografía tiene uno relación muy importante 
con lo luz. Sin luz no existiría el fenómeno fotográfico. Héctor Gordo nos 
ha regalado uno pequeño reflexión sobre este fenómeno que muchos 
veces no tomamos en cuento. pues cuando en nuestros monos hoy uno 
cámara. lo que se pretende hacer es tomar fotografías y no estor 
pensando en lo luz. por lo menos na en esos términos. Quizá se piense 
en lo luz pero poro determinar cómo se ha de tomar la fotografío. es 
decir. si se requiere de) flash. abrir el diafragma o disminuir lo velocidad. 

Actualmente se observa que hay una inquiefud por aprender fotografía. 
Cada vez can más frecuencia. si asistimos o alguno marcha estudiantil. 
vemos o más jóvenes. quienes portan cámaras y no pierden lo 
oportunidad de registrar algo que llame su atención. Afortunadamente 
en lo ENEP Arogón. se cuento con uno materia optativo llamado 
laboratorio de Fotografío. Sin embargo. o decir verdad, eslo materia 
llene otro enfoque. yo que no ofrece los conocimientos sobre lo 
fotografía de prenso. sus inicios, su práctico, su desarrollo lingüístico o 
través de los años y sus característicos porque -por ejemplo-, no es lo 
mismo hacer uno fotografío de noto que de entrevisto. 

Antes de entrar en materia. es decir. dar a conocer lo opinión de los 
profesionales de lo len te. Seria conveniente presentar a coda uno paro 



saber algunos datos que no pueden faltar en uno en lrevisla. Por orden 
alfabético, a continuación los catorce fotógrafos entrevistados. 

Ulises Castellanos, Guillermo Castrejón, Jorge Cloro León, Chrisla Cowrie, 
Morco Antonio Cruz, Héc lor Garcia, Andrés Goray, Frida Hertz. Juan 
Antonio López Olguín19 Francisco Molo, Enrique Melinides. Rubén Pax, 
Pedro Valtierra y Enrique villaseñor. 

FOTO PERIODISTAS 

Ulises Castellanos 
19 diciembre 2002 
room eslomos compiliendo y hoy diferencios entre tológrofos yen/le medios. Yo cleo 
que mós bien hoy Que sober Pfoponer cosas originoles. No es imposible, si es 
complicado. pero no imposible y es /o vnica manero poro Que /o selección no/urol 
permito que los mejores lleguen. 
Yo sé Que los jóvenes piensan ·porque alguno vez lodos /o pensamos· que hoy uno 
mafio oco Offibo y que naso/ros no queremos que posen olros. Pues no. Yo le d iría que 
clJOnclo /o gente l iene talen/o se obre poso con su propio trebajo y que no necesilo ni 
de con/ocIos ni de poloncos ni de ninguno a Iro coso Que no seo su popio fa/o. 

Nació en lo ciudad de México el 5 de abril de 1968. En lo escuela Activo 
de Fotografío comenzó o estudiar desde nivel bósico, blanco y negro, 
revelado e impresión; ahí (en lo Activo) hizo retrato. producto, desnudo 
y fotografío de calle. Ero estudiante de fologrofía yola par cursó lo 
preparatoria. El terremoto de 85 le dio lo pauto poro retralor lo que 
sucede en lo sociedad de México. Estudió Ciencias de lo Comunicación 
en lo Facultad de Ciencias Políticos y Sociales de lo UNAM. Trabajó en El 
Universol, en lo sección Culturo: también publicó en Lo Jornada y en lo 
revisto Miro, que dirigia Granados Chopo. Ha trabajado en Sarajevo. 
Nuevo York, Pakistón y en Afganistón. durante el periodo de Guerra 
después del ataque o los lorres gemelas. A partir de 1993 trabajo en 
Proceso siendo desde hoce cuatro años director del departamento de 
fotografia. 

10 En en1revis1o personol re~i~odo en Uf10 e~pmición sobre lo1operiodismo el dio 14 de lebrelo 
de 2003 en e l Cen1ro de Ense"<Jnzo Poro hlronjeros ¡CEPEI, CiUdad UniversiTorio. El doTo es 
e~i~ po¡QUe no fue uno enTreviS10 pIo1eodo. 
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Guillermo Castrejón Martínez 
16 enero 2003 
Es indispensable. vilal. alimentarte diariamente. desde que amanece hasta que 
anochece: el falógrafa se alimenla de ver. Hoy Que Quitarse el miedo de aprender. 
todo lo vido /o tienes Que hacer: si no l ienes Que aprender. es lós mverla en vida. eslós 
vegelando. En un periódico es muy imporlon/e lener uno acritud p05i!iva. aunque le 
aburro o seo una conlerencio de prenso Que yo hicisle /res veces. siempre /o Que este 
ahi seró un reto poro Que tu hogos algo nuevo. 

Nació el 20 de noviembre de 1952, tiene 50 años. Fue fotógrafo del 
Unomósuno de 87 o 90. también trabajó poro otros periódicos como 
Fronce Press y Reuters. Fue corresponsal del periódico siglo XXI de 
Guodolojoro y publicó en varios revistos. Cubrió lo compaña de '97 
poro lO guberno luro de Anlonio Gonzólez Curi en Campeche. Tiene un 
libro llamado Sombras de mi ciudad y ahora trabaja en un nuevo libro 
llamado Ritos y Tradiciones religiosos de Campeche. Fue jefe de 
fotogrofío en el museo de Culturas Populares en Coyoocán. 

Jorge Claro León 
8 enero 2003 
lo vengonlO de los fOlógrofos: El poder establecer imágenes yo POr!;' de estos pedir 
105 tedas poro Que ellos hablen de 105 fologrofios que estorian establecidos como 
discurso primario. es decir. 'lengo seis páginas u ocho páginas de p uro discurso 
fologrólico, tQuien me va o hacer el texto poro Que acompañe 6ngüis!icomente mis 
imógenes? 

Nacido el 22 de julio de 1958, liene actualmente 43 años. Su fecho de 
nacimiento como fológrofo fue en el 92, "cuando decidí yo no ser 
burócrata". Siempre ha sido fológrofo independiente y sus primeros 
publicaciones periodísticos fueron en El Nocional, en lo sección culturo. 
Actualmente trabaja poro revistos, libros y periódicos. ampliando su 
abanico o airas romos de lo fotografío como lo de estudio pero 
enfocóndolo 01 ensayo. pues no le gusto lo fotogrofio neutro sino en 
conjunto. Estudió en lo ENEP Arogón lo carrero de Periodismo y 
Comunicación Colectiva. pues cuando egresó. aún no había 
cambiado el plan de estudios. 

Christa Cowrie 
27 enero 2003 
Si el reportero grófico vive inlensomenle los im/on/es Que el relro lo. tendró uno imagen 
más fuerle y más sentido. Hoy que aprender o ver en el ocIo, es lo Que le educo el 
ojo. 

Chrisla Engel Moyer. nació el 14 de diciembre de 1949 en Homburgo, 
Alemania tiene 53 Años. Es fológrofo de prenso desde el inicio del 
Unomósuno (o finales de 1977), donde trabajó 25 años y fue jefa del 
deportomenlo de fologrofio. Inició sus reportajes gróficos en el Excélsior 
sobre temas no periodísticos. Actualmente trabaja en lo revisto Vértigo. 

" 



También trabaja sobre tres proyectos de libro. uno sobre el grupo 
independiente de danza moderna DELFOS. junto con Rosario Manzanos. 
apoyado por el INBA y de ínicialiva privado. Ha retratado por mós de 
uno década o este conjunto. Otro sobre el deporte prehispónico y los 
juegos tradicionales mexicanos y finalmente otro sobre la fotografía y la 
salud. para lo Secretarío de Salud. 

Christa Engel Mayer decide cambiar su nombre por el de Christo 
Cowrie. pues le parece mós sencillo de pronunciar y recordar. Cowñe es 
una especie de caracol en África. 

Tomó clases de fotografía con el maestro Lózaro Blanco en la Coso del 
Lago en Chapul tepec. 

José Marco Antonio Cruz López 
28enero2003 
Lo tnÓs difícil del periodismo es Que es diario y o mucho gente le llego o cansar y Cleo 
que hoy Que tener cuidado con eso. yo siempre osumi que en el foloperiodismo lodo 
ero un reto y que paro mi todos /os coros eran nuevos: aunque hoyo ido diez mil veces 
o uno conferencio. todo tenía que ser nuevo y en cierto formo si lo ero. cuorldo 
oprendes o ver empiezos o descubrir cosos y coros y cosos y cosos._ 

Nació e l 3 de noviembre de 1957 en lo ciudad de Puebta. liene 45 años. 
Tomó un taller de cine y fo tografío en la Universidad Autónoma de 
Puebla. pues estudiaba artes plósticas. ahí conoció el labora torio, las 
películas. la cámara y aprendió de manera bósica o revelar e imprimir. 

Trabaja en un proyec to sobre la ciudad de México, para llevarlo o cabo 
en Ires años. Está armando exposiciones de lo que ha hecho en 20 años 
y desarrollo temas muy cortos que tienen que ver más con cu~stiones 
digitales. .. ... Ya no es sólo la imagen por la imagen, sino es contar 
histoñas a partir de esas imógenes utilizando el video y el audio y que 
ocupen un espacio en interneL ya cree el sitio. la estruclura y estoy 
empezando a armar las exposiciones. Yo no es sólo lo porte de 
fotografía sino de diseño por computadora e irto mejorando conforme 
se desarrolle lo tecnología. 

"Estoy armando ahora la exposlClon sobre sismos. le pedí o Elena 
Poniolowska que hiciera unos textos poro esto exposición; también 
estoy concluyendo lo edición de un libro sobre ciegos. Yo se desarrolló 
el sitio en internel y una exposición llamada 'México ciego'. Se pienso 
ahora armar un libro sobre esto pero es muy complejo, el editor es Pablo 
Ortiz Monasterio; Don Julio Scherer hizo un texto también y estoy 
esperando respuesta de José Saramago porque quiero igualmente un 
escrito de él". 
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Héctor Gorda 
26 diciembre 02 
Yo fui lo prjmera persono que hizo un tipo de fotO<Jrafío que.se publicó como calumno 
forogrófica, ésto ero lo totografio de un flecho. o veces notjcioso o casual de lo 
cjudod. Solio en el Últimos Naticios de lo tarde. en Excelsior. Se Ilomaba l.B. lo nombre 
051 porque ero el diafragma de una cómaro Que yo use mvcho. uno RoIlifle x alemana 
de 6x6. 

Nació el 23 de agosto de 1923, es folorreporlero desde 1948. es decir. 
llevo mós de 50 años como fotógrafo de prenso. Trabajó en Cine 
Mundial, Excélsior y Unomósuno y aunque actualmente ya no publicO 
en los diarios. su trabajo sigue siendo periodístico. pues le fue o torgado 
recientemente uno de los Premios Nocionales de Ciencias y Artes 2002, 
en lo categoría de Bellos Artes. 

Hector Gorcio ha ¡robojodo por mas de cincuenta años dedicados 01 
periodismo y 10 mejor de su producción es que ha mezclado los 
exigencias informativos y esté licos con uno belleza que se delato por lo 
ternura, iranio, dramatismo y el contraste de modernidad y Iradición, 
opUlencia y miseria, progreso y desesperanzo, capitalismo y 
proletariado. 

Andrés Goroy 
23 diciembre 2002 
Soñaba con hacer falos como /os de Cor/ier &esson, me encantó su estilo personal de 
ver. 

Nació el 6 de julio de 1951. estudió cursos bósicos de fologrofía. uno 
con lózoro Blanco en lo coso del lago. otro en lo ENEP Aco llón con 
lózaro Roca, quien ero fotógrafo comercial y otro en el CUEC con 
Nacho López. en donde se tratobo lo fotografio documentol. Trabajó 
en La Jornado y actualmente enseña fotografio en lo Escuela de 
fotogrofia Nocho lópez. 

Frido Hom Rocha 
30 enero 2003 
Te puede gustar /o fotogrofio 01 nivel de estudio y estós entre cuatro paredes 
manejando Ivces, pero puedes solir1e de ese cuarto y estor enterado, informado y 
queriendo estor en los Ivgores donde se don los hechos poro ser testigo y reproductor 
de eso realidad. No es lo mismo que trabajes den/ro de un estudio. o que te enflentes 
o una serje de personajes y de situaciones cotidianas reales. de cualquier jndole. 

Nació en 1960 el 25 de noviembre en lo ciudad de México. estudió en 
un colegio particular de fotografia llamado Columbia Panamericano, 
iba o cumplir los 18, también estudió Artes Plósticas en Bellos Artes. 
Trabajó dieciséis años en Lo Jornada y llegó o ser directora de 
fotografia 
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" ... A lo largo de veinte anos, he estado fotografiando o los mujeres en 
diferentes ámbitos. sobre todo el ámbito social, su desarrollo y su 
actividad. de esto se troto mi libro y estoy en el proceso de impresión 
para terminarlo. Yo pasó por su proceso de preselección, pues son 
tantas cosas que he registrado con respecto a las mujeres que resulto 
bastante complejo; también estoy digitalizando mi archivo por cuestión 
de tiempo y de costos, pues la tecnología los reduce". 

Juan Antonio lópez Olguín 
14 febrero 2003 
Creo que al foloperiodismo se le debe ramal más en serio púfque cllOlquiera agarro 
uno comara. pem el buscar uno buena imagen. te lo va dando el trabajo Que vas 
desorroNando. 

Tengo un proyecto para que Gaceta UNAM lombién apoye a los eslLldiantes que 
Quieren acercarse a nosotros porque debe haber una re/oción eslrecha entre /o porte 
académica. los que lenemos delta experiencia y /o inquietud de los alumnos. puesto 
Que los jóvenes mós frescos. tienen ideos mejores. 

Nació e l 15 de septiembre de 1963. Egresado en 1997 de lo carrera de 
Ciencias de lo Comunicación en lo Facultad de Ciencias Politicas en 
CU. Ha colaborado en el suplemento Investigación y Desarrollo de Lo 
Jornada y actualmente es fotógrafo de Gaceta UNAM. 

Francisco Mata Rosas 
8 enero 2003 
Escribir. como proceso fundamental de /o fotogrofio. es porte del proceso creativo. 
ese poso de /o abstracto o lo concrelo que implico organizar Jos ideos; de eso se troto 
/o lotogrolio exactamente. Al investigar. escribil proyectos. ideos. hocemos mejOfes 
lologIO/íos. HOy Que volverse obsesivo y fonótico de los libros de lolagrafio. 

Noce el 2 de Agosto de 1958 tiene 44 anos. Es Fotógrafo desde 1984. 
estudió Ciencias de lo Comunicación en lo UAM Xochimilco y en el 
CUEC. Trabajó seis años en Lo Jornada. ha publicado en México y 
colaborado en publicaciones extranjeros. Impartió clases en lo UAM 
Xochimilco, pero o partir de 1985 hasta lo fecho se dedico 
exclusivamente o lo fotogrofio . Actualmente. hoce lologralia can uno 
visión periodístico. 

"No lue un golpe de suerte haber entrado o Lo Jornada. En ese 
momento represenlobo tantos cosas. no sólo era el periódico en sí, sino 
que respondía o uno situación del país. social y de generación. Todos 
esos condiciones lo hacían muy atractivo. luego. con el antecedente 
del Unomósuno, donde los compañeros yo habían empezado o abrir un 
poco puertos en el fotoperiodismo como uno manera de expresión 
distinto, resultaba muy atractivo, en el sen tido de que en eso 
universidad (UAM) en esos anos, lo carrero se estudiaba con un enfoque 
lotol y absolutamente social. con unas bases mmxislas y todavía existía 
el mundo sociolisla. Hobío muchos utopias y moneras de ver la realidad. 
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de aprender lo comunicación y pensarlo en beneficio de procesos 
sociales. lo UAM se enfocaba o lo comunicación alterna tivo, siempre 
pensando en contrarrestar o tos grandes medios. leniamos un proyec to 
llamado 'el super ocho como arma de ta revolución'. 

"la Jornada representó para mí un espacio profesional donde llevar a 
cabo todo lo que había aprendido. mis ideos y lo inquietud social paro 
aplicar las teorías de la comunicación en algo concreto y representaba 
la OPOriunidad de hacer político. Fotogróficamente, los primeros años 
de La Jornada. que fueron de busquedo, me parecía un proyecto súper 
explotable y donde yo tenía que estar. 

"Siento que mis inquietudes de escritor y cineasla se ven reflejados en lo 
fOlografía, porque o final de cuentas. la fotografío de reportaje o de 
ensayo, es uno cuestión de narración, de desarrollo de historias, que es 
algo que se tiene que hacer lanlo en lo fotografío como en el cine". 

Enrique Metinides 
19 Diciembre 2002 
Debes hocer Iv trabajo con mVChO colmo. pves con el fes vos colkmdo lo boca o los 
Qve fe Quieren hacer fregaderos. No hoy Que contiOI de ningvn amigo porque el 
mejor le traiciono y pvede sel Iv peor enemigo. 
El fotoperiodislo por lo regulor liene mucho peligro. yo por ejemplo lengo siele cosfillos 
rolas. un inforlo trabajando, 19 ChOQues y volcodvros yendo o troboior: me coi de vn 
segvndo piso y solí Qvemado pera no grave en varios incendim. 
la fo/ogrofio es vn arte. no es nodo mós lomol 10logrol1os poi lomor. codo vno se 
tiene Qve lomar bien. pensorlo bien. porque se vo o pvblicor y /o von o ver millones de 
personas. 

Enrique Metinides Tsironides nació el 1 2 de febrero de 1934 en la calle de 
Violeto numero diez, en la colonia Guerrero, sus podres eran originarios 
de Atenas. Grecia. lo destacable de este fotorreportero, es que 
comenzó o muy temprana edad, por esto, lodos sus compañeros lo 
conocían por 'el niño'. Trabajó cincuen ta y seis años en lo Prenso 
además de otras publicaciones. 

" ... Cuondo yo tenía como diez, once años, mi popó me regaló una 
cómara, porque él vendía comaras y revelaba rollos en un negocio que 
tenia por la avenida JuÓrez. Me la dio con una bolsa llena de rollos 
nuevos. me enseñó o poner mi primer rollo y quise empezar a tornar 
folografíos de las que veía en las películas. Retrataba mucho a lo gente, 
porque para mi siempre fue muy importante el público. 

"Me gustaba ir a retrator accídentes, iba o retratar los autos chocados, 
porque no los quitaban en dios. no había tontos autos como ahoro. 
Cuando apenas tenía doce, en San Cosme hubo un choque y yo fui o 
tomar fotografías del corro. Y en un taxi llegó un fotógrafo de lo Prensa 
a retratar el accidenle poro su periódico, me vio y me pregun tó si me 



gustaba lomar folografías. le llamé lo atención porque me vio niño con 
uno cómara de cojón. de esos antiguos. 

"Me dijo: 'Si quieres. venme o ver o Lo Prenso', me dio su teléfono y lo 
dirección. Lo fui o ver. le llevé tolograffos de los que lomaba y me volví 
su asistente. A veces lo acompañaba cuando iba o retratar o los presos 
que llegaban a Lecumberri. oiras veces nos íbamos 01 hospital JuÓrez. 
pues ahí estaba el Forense; ahf se otendían o todos los heridos; de ahí 
nos íbamos a lo Procuraduría yola jefatura de policia. Si estábamos con 
los bomberos y habio un incendio. nos trepóbamos 01 camión de 
bomberos. si lIegóbamos a lo Cruz Roja y en ese momento había un 
occidente fuerle. nos subiamos a lo ambulancia; hasta que llegó un 
momento en que él me dijo que si queria quedarme en lo Cruz Rojo de 
planto y me consiguió un permiso en La Prensa y lui el primer lotógrafo 
de ambulancia en México. A pesar de que yo ero un niño, mis fotos se 
publicaban en Lo Prenso. Iba al diario, a la Cruz Rojo, a la escuelo, 
revelaba en mi cosa y osí andaba lodo el día. tomando folos grotis. del 
d inero que me daba mi papá me iba a la Cruz Roja. 

"Un día me llamó el d irector del periódico Zócalo y ahí me pagaron por 
primera vez. Con el tiempo. en 1964. logré estor en Lo Prensa como 
suplente. es decir, ya de coopera tivista, con sueldo de planto y como 
fotógrofo". 

Rubén Pax 
1 I enero 2003 
El foloperiodismo yo /o prac lique de una manero muy particular. por mi evento. 

Rubén Cárdenos Paz. nació el 11 de agosto de 1943. tiene 58 años. 
trabajó en Lo Jornada, publiCÓ en Proceso y también en El Día. 
Actualmente trabajo como fotógrafo independiente. concentrándose 
en lodo noticio que tengo que ver con lo culturo. Imparte desde hoce 
varios años cursos de fotografío libre lomando en cuento los procesos 
de impresión y revelada. 

Pedro Antonio Valtierra Ruvalcaba 
10 febrero 2003 
A /0 largo de lo historio se han dado cambios y éstos se van o dar fundamento/mente 
en personas que lengan capacidad. que sean persistentes y que tengan idea claro 
de Jo que eslón naciendo. Que lomen una loto y sientan que yo /o hicieron. o Que el 
mundo estó o merced de su cÓmoro. son ton/erias. Los fotógrafos somos Ion 
importonres como otros sectores de Jo sociedad. y varemos por /os imógenes Que 
lomomos. 

" ... Naci en Fresnillo Zacatecas el 29 de junio de 1955, tengo once 
hermanos, soy de origen campesino y soy fo tógrafo". 



lleva 32 años como fotógrafo, trabajó en El Sol de México en 1976, 
posteriormente en el Unomósuno donde en 1979 junIo con Marta Zorak, 
cubrieron la Guerrilla en Nicaragua. También fue director de fotografia 
en La Jornada y ahora lo es de lo publicación bimestral Cuortoscuro, 
Revisto pora fotógrafos. 

"".Empecé en el 7), desde barrer el laboratorio. ayudar a revelar el 
papet preparar quimicos y reveladores. No estudié fotografío 
formalmente, aprendí fotografío en la práctico, mirando y pesando 
químicos. Aprendí a hacer falo de una manera muy especial. o mí no 
me enseñaron falo. sino que la fui descubriendo poco o poco. porque 
me daban un rollo y no me decian 'tómolo osi y osó'. me lo daban. 
'ponlo, lomo. revelo y a ver qué posa', 

En 1975 estuve en lo oficina de prenso de lo Presidencia de lo 
República, ahí Irabojé como fológrofo un año y medio. Siempre 
echando o perder rollos. osi aprendí. Cuando ingreso 01 periodismo en El 
Sol de México (1976) yo sabía tomar fotos, Tenía la mala costumbre de 
leer los periódicos y por eso no se me dificultó mucho, me pongo o 
hacer fotos y creo que se desarrolla de alguna manera bien mi Irobojo. 
Yo no vengo de uno escuela, en donde se aprende lo leeria, yo vengo 
de lo práctica". 

Enrique Villaseñor García 
17 Dic 2002 

E! lotoperiodismo tiene un g!omour ml.fY especia!. una atracción muy especia! poro 
oI9uno~. inc!uso poro e! público. ven 01 loloperiodisto con uno aureolo osi como 
mógico. 

Nació el 26 de diciembre de 1948, estudió tolografia ..... en la talacho. 
totogrofío y periodismo autodidocta. Asi es como yo estudié". Practico 
la folografia desde hoce 22 años. 

Aclualmenle hace falo - documentalismo pero yo no informa tivo. Esa 
e lapa ya la cambió. Ahora su inquietud es la experimentaCión 
folográfica sobre proyectos especificas " ... para mi mismo y poro 
publicar en otro lodo pero no como una cosa informativo sino de 
experimen tación y de búsqueda. Me he metido en la multimedia". 

" ... Cuando eslós dentro del medio te dos cuenta que es muy difícil y 
que esa aureola (lo del fotoperiodista) sí es real y disfrulable pero 
también te encuentros con dificultades. Yo empecé como empiezan 
muchos. yendo o marchas. muchos marchas campesinas. mítines en el 
Zócalo y primeros de moyo; sin siquiera tener un periódico o quién 
mondarle. por el gusto de hacerlo, y luego Iralar de vender o o ver si 
alguien quería pUblicarme o cuando menos esas lotos me sirvieran poro 
alguna exposición algún día. Eso es muy importante porque al ver tu 



material te enseños, le ayvda o abrir tvs propios espadas. hasta que de 
repente sale el golpe de sverte qve te ubica en un cierto lugar. Es 
necesario qve tv trabajo tenga una salida", 



... sobre el estudio de la fotografía en 
la universidad y demás instituciones 

Como ya se explicó, los fotoperiodistas no estudiaron fotografía 
periodística en ningún curso. sino en la práctica de su trabajo. Sin 
embargo. debido o su experiencio. lienen uno clora visión sobre el 
estudio de la fotografío o nivel universitario. ya que vorios de ellos han 
impartido algún taller en donde incluyen fotografía de prenso. 

Desde hoce muchos años. en diversos instituciones se estudio fologrofío 
en México. pues adultos y jóvenes han tenido un interes no sólo en lo 
fotografía periodística. sino de cualquier lipo. La gente busca estos 
lolleres, con el afón de ampliar sus conocimientos. 

En lo UNAM se ha buscado lo mismo. lonlo que hoy uno correro en lo 
ENAP (Escuelo Nocionol de Artes Plásticos) llamada Comunicación 
Gráfica. dedicado. entre otr05 temas. al estudio de la tOlogrofía desde 
un punlo de vista estético. los alumnos tralan de aprovechar al máximo 
sus clases y cuando hay concursos dentro o fuera de la escuela, 
participan. logrando siempre buenos lugares. pues en tos fotos se nota el 
tipo de fotografía que están estudiando. 

lo opinión de los fotógrafos estó brindada 01 estudio de la fotografio en 
general, pero buscando estos elementos periodístic05 que. hasla ahora. 
no han hollado en ninguna institución. 

Tenemos el caso de Andrés Goroy. quien dice que " ... el estudio de la 
fologrofia en la UNAM es pésimo. maestr05 que 105 ponen a jugar con lo 
forma y lo luz y jalados.. Yo creo que debe haber un curso bien 
especlali:r.ado. que tengo lo seriedad y la visión de quienes hocen 105 
programas en las universidades. Si te dan una embarradila de radio. 
una emborradita de televisión, den una embarradita pero bien dirigida 
a lo que debe ser". 

Sobre lo anterior también opina Francisco Mata: 

"Creo que el esludio del fotoperiodismo sí es Importante. estoy seguro 
que como se da actualmen te estó mal y equivocado. Sólo existe a nivel 
licenciatura en Jalapa y Guonajuato. El coso de Jalapa liene uno 
especie de visión a la antlgüita en el sentido del fotoperiOdismo como 
un apéndice de lo fotografío y sobre todo buscando lo cuestión del 
desarrollo estético de la imagen. El caso de Guanajuoto es un fracaso 
absoluto. no tienen lo menor idea de nada. y no es culpo de ell05 sino 



de los maestros y de la estructura de lo carrera, es una tomadura de 
pelo. 

"En las universidades donde se estudia comunicación . de las cuales 
muchos hemos egresado y ejercemos el fotoperiodismo " se estudia la 
fotografía como uno materia más. exaclamente igual que como 
estudiar radio. televisión. diseño. los géneros periodísticos, etc. Lo 
fotografío de prensa nunca ha sido considerada con lo debida 
importancia por las universidades como fenómeno de comunicación. 
sino como parte del conjunto periodístico. 

"El problema de las carreras de comunicación es que dan un 
panorama general. una embarradita de todo, pero no dan una 
especialización. y en fotoperiodismo menos. No se han dado cuenlo en 
las universidades que la fotografío ha cambiado muchísimo en lodos los 
sentídos, principalmente en el de contenido. pues se ha desarrollado de 
una manera tal que ahora su importancia radica en su carác ler 
narrativo. en lo capacidad que el fológrafo lengo de contar historias, 
de desarroJlar proyectos de mayor profundidad, de utilizar o lo 
fotografia como uno manera de hacer investigación periOdística. 

"La fotografia definitivamente es un medio de comunicación además 
de un medio de expresión. Si uno se quiere comunicar o expresar, debe 
de tener algo qué decir. Si uno no tiene nada qué decir. no se puede 
expresar nada. si uno tiene algo qué decir. lo puede decir de cualquier 
manera. con folografío. pinluro. lelras. video, escultura ° danzo. Si uno 
tiene uno ideo y lo necesidad o las ganas de decirlo. de cualquier 
manero puede manifestarlo. Poro que uno tengo estas inquietudes tiene 
que tener cierto respaldo informativo y cultural que le despierten o uno 
estos ganas de expresarse y en las universidades no se ve o lo fologrofía 
de esto forma. 

"la fotografía ha crecido muchísimo. pero en México el estudio de lo 
fotografia se ha quedado por lo menos cuarenta años oirás. eso sin 
cantor ahora con las nuevas tecnologías. Actualmente las posibilidades 
técnicas que ofrecen los nuevos medios de comunicación exigen que el 
fotógrofo. ademós de tomar fotografias, sepa hacer video. escribir. 
grabar audio e integrarlo a su trabajo. 

"Lo fotografia tiene una sinta xis y tiene códigos que uno tiene Que 
aprender a leer. además de cómo funciona el discurso fotográfico paro 
poder expresarse mejor yeso tampoco se ve en los universidades. Sobre 
el proceso de estudio y reflexión Que deben contener las totografías. no 
es enseñado en las escuelas. el que nos enseñan es el que pueden 
hacer las máquinas. No nos enseñon a pensar. a discutir, o utilizar a la 
fotografío como herramienta del pensamiento, traducir los géneros 
informativos al fotoperiodismo. l o gron mayoria de los docentes de 
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fotografía en las carreras universitarias no son fotógrafos. Saben a lo 
mejor de fotografío pero no de modo profesional y mucho menos son 
foloperiodistas. A partir de ahí ya hay un desconocimiento de lo que 
estó posando realmente en los medios. 

"El estudio d el fotoperiodismo estó total y absolutamente equivocado. 
va por el camino contrario a lo que debería de ser. Por otro lodo estón 
absolutamente desconectadas las universidades de los medios; no hoy 
ninguno vinculación . ningún Intercambio de experiencias . 

"Es como si ahorita. alguien quisiera estudiar poro capitan de barco y 
en lo escuela le enseñaran cómo funcionan los barcos de vapor. 
termina sus estudios. va a pedir trabajo y resulto que ya no hay barcos 
de vapor. 

"Es exac tamente lo mismo es tudia r folografío sin tomar en cuen ta las 
nuevos herramientas. porque cuando egresen de la escuela y vayan a 
pedir trabaja. no sabrón manejar las herramien tas que actuolmenle se 
estan utilizando. es absurdo. pero osi es como se enseña y osi es como 
los universidades estón enseñando. así es como nuestra Máximo Cosa 
de Estudios estó enseñando fotografía. es una locura. definitivamente". 

Frida Harlz dice que "en la UNAM hoy fotografía. pero ni existe lo gente 
preparada ni los programas completos. ni las instalaciones. ni la 
infraestructura". 

Jorge Cloro león comen ta también sobre el es tudio de la fotografío a 
nivel licenciatura: .. ... No quisiero ser fuerle pero es patético. no existe un 
programo, un plan de estudios. no eslá c aracterizado el lotoperiodismo 
como un área de investigación equiparable a cine. a tele visión. a 
medios impresos. simplemen te lo fotografío es uno herramienta. pero no 
uno herramienta poro poder producir d iscurso elaborada, simplemente 
es una herromienta primitiva. como para poder hacer un registro de lo 
mós elemental y rudimentario que seria uno entrevisto. estoy 
fotografiando poro que vean cómo es el fulono. o fui o un sitio para que 
veon cómo es el sitio. Pero no hoy ninguno intervención razonada . 
dentro de ese registro elemental que es )0 fotografía, así es como yo 
veo lo molerio de fotogrofío en lo universidad". 

Morco Antonio Cruz nos dice que "Iiene como tres o cuatro años que 
ya existen lolleres de fatogrofío en México. como en el Centro de lo 
Imagen. donde mucho gente asiste. A falla de una escuelo. se importen 
tolieres, y se lleno en cierto formo ese vocio. Es impres¡ononte cuando se 
obre lo convocotorio poro osistir o un loller. porque se lleno, eso es un 
indicativo de que si hoy uno necesidad por aprender fotografía. 



"Desde hoce dos años, el Cenlro de lo Imagen se ha preocupado por 
que yo no sean lolleres libres. entonces se les do un perfil más profundo. 
es decir, ha creado el taller integral de fotografía que dura seis meses y 
en él imparten varios tolleristos mexicanos o in lernocionoles. lo idea es 
que terminando el taller el alumno tengo conocimientos básicos sobre 
su proyecto, teniendo lo parte de fotogrofio conceptual y documental. 
lo interesante es que por primero vez se incluye la porte de leorío. el 
análisis de lo imagen. la historia de lo fotografía y lo historio del arte. Yo 
c reo que este taller en cierto forma es la pun la de lo que podria ser un 
plan educativo para que en un futuro. alguna institución lo retome. 

"En lo Universidad Nocional Autónomo de México no hoy nada y es 
realmente impresionante. Hoy una gran cantidad de jóvenes fotógrafos 
que aprenden empíricamente gracias o Que se acercan o alguien que 
les enseñe. 

"En lo UNAM y lo UAM, lo fotografío relacionado con lo comunicación 
es lamentable, realmenle son el ABC o o veces ni eso. En ocasiones se 
quedan en el A de lo fotografía. Realmente eso es lamentable porque 
cuando el alumno egreso y busco trobojo no es competente: puede 
tener preparación teórico en todos los sentidos. pero lo parte de 
imagen no lo tiene yeso es bien importante. Yo creo que si es necesario 
tener o contar con uno universidad que haga un reconocimiento hacia 
lo falo - que aún sigue siendo uno de los expresione5 más aportados 
que hoy - porque elevaría mucho el nivel". 

Enrique Vilfoseñar se refiere 01 estudio de lo fotogrofie en el sentido 
técnico y práctico: "Creo que se ha esludiado y bastante. Tenemos 
buenos autores que han estudiado y escrito sobre fotoperiodismo. El 
mismo John Mhroz. Humberio Musocchio. (Miguel Ángel) Granados 
Chopo o (Cor1os) Monsiváis. Creo que en cuanto o lo teorio. sí está muy 
analizada en México: quizá lo que ha hecho falta ha sido estudiar las 
cosos prácticas del fotoperiodismo. los detalles técnicos del trabajo 
diario. sistemotizar1os y transmitirlos a otros. Se ha hecho un estudio muy 
minucioso de los tendencias. del impacto social, de la historia y de lo 
que reflejo como leslimonio social. Sin embargo lo pródica. lo que 
tienen que aprender los fotoperiodistos paro poder desempeñarse no se 
da en ningun libro". Cebe agregar que aunque no se observe en los 
libros lo práctica como tal. no impide que se pueda aprender si los 
alumnos fueron enviados o cualquier evento de corte noticioso. 

Rubén Pox nos explico que dentro de los talleres que imporle. sus 
alumnos [universitarios) le comen Ion que "en el periodismo le don 
menos importancia 01 reportero gráfico porque están más enfocados o 
lo rodio y lo televisión. Creo que le fallaría (o lo universidad) tener uno 
estructura más cimentada hacia el periodismo gráfico", 



Juan Antonio lópez Olguin se refiere al estudio del fotoperiodismo en lo 
UNAM: "En lo universidad, prácticamente eslá en ceros el 
fotoperiodismo, no hoy nada. Yo creo que follo mucho poro que 
realmente se dé el foloperiodismo. En la universidad no existe lo carrera 
como 101. Creo que se le debe tomar mós en serio porque cualquiero 
agarro una camoro, pero buscar ¡a encontrar) una buena imagen. te lo 
da el trabajo que vos desarrollando. ademós de saber Qué tipo de 
pelicula. papel o len les vas a necesi lar. 

"En Cuba, por ejemplo. se dan cursos importantísimos de 
fotoperiodismo. aquí len MéxiCO) también. pero son muy elitistas. por 
eso serio bueno que hubiera algo similar en lo universidad" . 

Andrés Goray: "El noventa por ciento de las fotografías las hacen los 
aficionados ¡pésimamente). Son sólo fo tografios de registro. pero lo 
fotografía profesional. se tiene que aprender en su esencia y ahí está la 
falta de visión en las universidades". Es decir. cualquiera puede adquirir 
uno cómara y tomar fologrofios. pero se requiere de su estudio poro 
saber qué se \la a tomor y por qué. No se trola de menospreciar a los 
demós géneros fotográficos. pero si hay que enlender 01 fotoperiOdismo 
simplemen te como género diferente y después entrarle al estudio de la 
técnico a fondo. 

" ... Yo creo que todos esos personos que se quisieron dedicar al 
fotoperiodismo. pOdrian tener uno visión mós claro si en sus escuelas 
hubieron aprendido oigo, pues es importante que el fotoperiodista 
tenga una formación amplia. aguda y sólido. lo ignorancia no \la con el 
foloperiodismo". 



La formación académica, primordial 

Los opiniones precedentes. nos dan lo pauto poro hablar sobre algo 
importante en el estudio de lo fologrofío periodís tica en lo UNAM. No 
solamente se requiere de los conocimientos fotoperiodísl!cos. sino de 
uno formación académico, pues el periodista debe estar siempre 
informado de lo que poso en el mundo y en su pais. y no 
exclusivamente de eso. sino de algo que sólo lo universidad puede 
ofrecer, me refiero o los conocimientos de tipo cuUural y social Que 
permiten a quien esté estudiando, ampliar sus conocimientos académicos. 

Juan Antonio López. Olguín nos dice Que cuando estudió Ciencias de la 
Comunicación en lo Facultad de Ciencias Políticas, efectivamente no 
tenía conocimientos sobre fotoperiodismo. y lo que estudió de fotografia 
no le fue sufic iente poro cuando entró o Gaceta UNAM. sin embargo 
"te do un panorama más amplio. porque estudiar te crea un poco mas 
de cultura y de conocimiento. Al estudiar comunicación puedes hacer 
un reportaje no solamente gráfico sino sustentarlo con un texto o 01 
revés. un texto con una imagen. eso es lo importante". 

Por su parte. Christa Cowrie piensa que "hoy muchos nuevos aspirantes 
o fotógrafos y tienen esto preparación académica". 

Frida Hartz afirma: "Nosotros (esta nueva generación de fotógrafos) 
traíamos uno formación académico y profesional con respecto a la 
fotografío. Me parece que lo principal es tener uno formación 
académico. si bien no existe lo profesión especifico. si existe lo carrero 
de Comunicación que es todo uno formación también. que es 
necesaria y mós en estos tiempos. Hace veinte o treinta años todavía 
ero aceptable que cualquier hijo de vecino lIegoro. le dieron una 
camora y le dijeran. ten apriélale aquí y no supiera ni cómo ni por qué 
las imógenes salian . 

"Creo que los tiempos han venido cambiando debido o que los medios 
han cambiado; hoy uno exigencia y uno profesionolizadón 01 respecto. 
por porte de los que estón haciendo fotoperiodismo. así como de los 
medios de comunicación. se requiere de gente más capac itada. mós 
formado teórico y prácticamente". 

Enrique Villoseñor pienso que hay dos tipos de prepmaclón : "Unos están 
muy bien preparados en el aspeclo académico. tienen un concepto de 
lo que es lo historio. tienen uno cultura. se preocuparon por leer. 
conocen lo que es México. lo historio. lo político. tienen uno ideología 
fundado yeso es muy importante. esos son buenos prospectos poro ser 
fotoperiodistas. Olros no aprendieron nodo de eso y no les intereso. 



entonces son encuadrodores de imógenes sin contenido y o veces ni 
eso. Partiendo de ahí. la escuela es muy importante. muy valioso. aun 
los universidades actuales (UNAM y UAMJ. porque te don ese con tenid o. 

"Es mucho mós importante un fotorreportero que estudió en uno 
universidad. que un improvisado outodidocta. Yo creo que hoy que 
darle mucho valor o los estudiantes que salen de lo escuela. pues son 
los mejores reporteros que habró después. De los fotógrafos ocluales 
que han destocado. la gran mayoría tienen carrera de comunicólogo, 
de periodistas, o estudios en el extranjero y todos tienen uno relación 
académico. El que fue a lo escuela [quien tiene estudios universitarios) 
yo trae una ganancia. Los estudios universi tarios son mucho muy 
importantes. El estor en lo universidad le obre caminos. 

"El fotorreportero debe conocer su medio. la sociedad y debe tener 
uno opinión de ello, para que lo tronsmlla a través de los imágenes. Si el 
periodista no tiene opinión propio, no va o saber ni qué informar. está en 
lo 0110 porque no va o saber qué significo que -en uno conferencio de 
prensa- el señor alió guiñó el ojo". 

Francisco Ma lo opina: "Todavía se pienso que el fOloperiOdislo es como 
uno especie de quijote aventurero que no requiere de mayor 
capacidad que mucha suerte, lener una cámara en lo mano y estor en 
el lugar apropiado. Ahora el fotorreparlero en general tiene que ser uno 
persono con capacidades técnicas. intelectuales, con muchísimos 
posibilidades expresivos y herramientas informativas: con uno gran 
necesidad de expresarse , de Informar, de hacer suyos los 
acontecimientos. pero no sólo con el objetivo de transmitir lo que ve. ni 
de ser intermediario entre lo realidad y los lectores, sino siendo ac tar de 
los acontecimientos, profundizando en ellos, Investigando poro no hacer 
un periodismo epidérmico 01 que eslamos acostumbrados. sino hacer 
otro lipa de uso de lo información paro lo cual no estamos capac itados". 

Guillermo Castrejón d ice que el estudio de lo lologrofía o nivel 
licenciatura "es indispensable. porque lo gran mayoría de lo gente que 
se dedica a eslo llega con uno culturo en general muy bajo, yo no de 
lo que es fo tografío ... llegan sin saber qué es uno camara. un fOlio. sin 
saber qué característicos tiene uno película o los ópticos. y lo principal, 
no soben ver o través de otros ojos, porque yo creo que lo fologrofío lo 
aprendes siempre o través de otros ojos, viendo los falos de los grandes 
maestros, aprendes o través de su mirada. Por eso es importanle que lo 
gente llegue preparada. con uno visión personal poro adoptarse 01 
medio 01 que entre". 

Hector Gordo considero: 
"Anteriormente los escuelas de fotografío no se necesi taron porque lo 
tecno!ogia, el comercio y su ganancia hicieron que lo folografío fuero 



más fácil que lomarse un vaso de refresco. Ahora. antes que nodo. los 
fológrafos somos informadores. in - for - ma - do - res. Lo información es 
vital. necesario en el ser humano junto con lo palabro y la escriluro. El 
periodismo es importantisimo y ahora lo son los medios. Nadie puede 
especializarse en fotografía como si fuera ench/10me éstos. En cuan lo o 
lo información hoy quienes lo hacen con las imógenes y otros que lo 
hocen con la li lero fura; entonces a l unirse son algo terriblemente 
maravilloso porque nos don el acontecer al instante. Lo folografío es 
importantísima en nuestro vida. lanlo como el aguo. Si todo eslo no lo 
tiene en su educación un fológroto. será un mediocre". 

Jorge Claro León: "Nosotros como universitarios solimos más 
desprotegldos y quizás podremos tardarnos más poro estor en un sitio. 
pero con ese gran bagaje cultural y teórico. cuando llegamos lo 
hocemos muy bien y superamos o otros. Cabe agregar que en 
ocasiones el universitario sale con eso dualidad de tecnico muy 
precario y teórico más basto. Con eso precariedad en el manejo de 
herramientas {trabajo de guiones de radio. el manejo de uno cámara 
de foto o una cuestión digitalL eso cuestión leórica se ve fatalmente 
extraviado. y no hoy fórmula posible como poro poderlo llevar a buen 
termino". 

Morco Antonio Cruz: "Cuando un fotoperiodista tiene lo preparaCión 
cultural. un senlido crítico ante lo sociedad y un compromiso con 10 
gente. ya sabe lo que quiere. va o cubrir los eventos y yo sobe dónde 
eslón los falos. Es imporlante lo preparación. pero también es bien 
importante lo parle de lo práctico. el fogueo que te permite resotver 
cosos realmente dificlles . 

"Lo más importante es que el foloperiodista tengo un buen nivel 
cultural. porque entre mejor nivel poseo. más herromienlas tendrá paro 
poder traducir en imágenes lo que tengo enfrente; los hechos que 
cubro. Lo porte cul fural es importante. es bósica. enlre mós 
herromientas culturales tenga un lológrofo mayor pOSibilidades lendró 
de desarrollo". 

Pedro Valtierra afirmo: 
"Es muy importante que el fológrafo o el periodista. tengo uno 
formación académico y técnic o en las universidades; que lengo 
elementos teóricos y técnicos poro poder salir o lo calle y resolver los 
problemas más elementales en esto realidad . 

"¿Dónde se estudio periodismo? Bueno. en las universidades que son 
muy importantes. porque lo fo tografío no es solamente lo cómoro y el 
rollo. Los jóvenes que estón en lo univer5idad tienen que aprender o 
disparar. o sentir. a ver. o observar y o reporteor. porque el periOdismo 
no es solamente que tengas tu cámara. lo sepas usar y salgas a relrolor. 



es una formación académica. es histOfia. es cultura general. es el 
periodismo y se aprende en los universidades. Yo esloy porque los 
jóvenes hoy vengan de correros universilarias. porque tengan uno 
formación académico. 

"los estudian les cuando salen de la universidad. lo mismo en falo que 
en radio o televisión. salen de la escuela con teoría yeso me parece 
que está bien. Es cierto que cuando salen de lo universidad les falta la 
experiencia. la sabiduría popular. la psicologia o enfrentarse o cada 
hecho concreto que tiene sus Característicos. Eso les falta, pero con una 
formación académica tienen la posibilidad de enfren tar (a realidad 
resolviendo problemas mós fÓcilmente. Yo creo que eso es muy 
importante porque los ayuda a evolucIonar" . 

Rubén Pox observa "dos tipos de personalidad en mis talleres, los que no 
buscan hacer lotografía periOdística y los que vienen de la universidad o 
de una escuela de periOdismo con la idea de ser ya, fotógrafos de 
prensa". 

Asimismo. Ulises Castellanos afirma: "Evidentemente el estudio le da 
herramientas. te permite tener un panorama de análisis mucho más 
critico y con mayor soporte académico y cultural para entender Qué 
paso en este país y Qué pasa en los medios. Definitivamente hoy en dia 
no creo que un fotógrafo de prenso pueda competir con posibilidades 
de éxito si no tiene atrás una preparación universitaria, intelectual o 
cultural. 

"Ya no se puede uno hacer en lo calle nado más. Muchos vienen con 
experiencia sólo de fa calle y ahí están. porque compitieron en su 
momento con fotógrafos también emanados sólo de la calle. Pero hoy 
en día. se necesito una combinación de ambas cosas pero con un 
soporte importante de academia. Aunque no sólo académicos. porque 
también si llega aquí (a Proceso) alguien que hayo sacado diez en la 
universidad pero que nunca hayo estado en uno marc ha o no conozca 
a un vendedor ambulante. pues tampoco va o servIr". 



El fuluro de los verdes 

Conoceremos ahora el parecer de los fotoperiodistas hacia los 
aspirantes o fológrafos. es decir. los jóvenes que egreson de las 
universidades u otros instituciones queriendo ser fotógrafos de prenso. 

Andrés Garay: 
"lo importante es que si hubiera un poquito de orientación en las 
escuelas sería mejor y mós fócil poro los alumnos. los que no (están 
orientados) , pues lienen que enfrentarse y ver Qué es el fotopefiodismo. 
buscar cursitos, hocer lallercitos. hacer fotos. practicar o hacer colo en 
los periódicos. Los veo [o los alumnos) como yo me veía. quería pero no 
tenío ideo. cuando empecé me di cuento de que es algo bien 
diferente o lo que uno se propone romÓnticamente. De pronto le das 
cuento de que no sobes ni manejar uno cámara bien -porque nadie 
cree que seo. serio eso de aprender o manejar técnicamente uno 
cámoro-, ni tampoco sobes hacer fotos". 

Christo Cowrie: 
"Cualquier persono que tengo bien cloro dos loctores importantes: que 
quiere ser fotógrafo y quiere entrar al medio. entenderá de qué se troto. 
porque hoy que tener mucho carácter, pasión por este oficio y no es 
fácil porque es de casi los 24 horas y hoy que tener disposición poro 
poderlo hacer". 

Francisco Moto: 
"Me llamo lo atención que el fo toperiodismo seo motivo de estudio de 
mucho gente que está egresondo de comunicación. algo está 
pasando paro que hoyo eso Inquietud". 

Frido Hortz: 
"Yo creo que hoy muchos jóvenes que están trolondo: se documentan 
y son autodidoclo5 01 no encontrar escuelas (de lotoperiodismo) o se 
meten o algún diplomado sobre fotografío en donde te dan los 
planteamientos básicos pero no del fotoperiodismo. Eso sigue siendo 
uno porte bastante limitado porque lo formación lo logros en lo 
práctico. 

"Algunos jóvenes sí están preocupados por estor preparados y se meten 
a los cursos o talleres. del Centro de lo Imagen por ejemplo. aunque 
espeCíficamente (cursos) de fotoperiodismo yo no he visto". 

Jorge Cloro León: 
"Casi siempre el universitario sale desprolegldo y con su supuesto 
especialidad -prenso, radio. cine, equis-, y trota de buscar esa unico 
pOSibilidad de integrarse 01 panorama laboral; pero dentro de lo 
fotografía y el fotoperiOdismo simplemente no existe lo conciencia de 



que se puedo vivir de ello, el individuo universitario. creo que fue un 
poco mi coso, sale muerto de miedo, con poco informoción de lo que 
pUdiese ser lo fotografío yo en el romo profesional y trolondo de 
engancharse o cualquier oferto de trabajo. 

"El universitario trato primero de trabajar. de subsistir. lo primero que 
caigo. se termino lo universidad y quedo el individuo en el limbo, a 
dónde me vaya dirigir como universitario. Entonces. obviamente las 
especialidades y lo conciencia de que puede ser un buen fotoperiodisto o 
reportero, vienen muy posteriormente. después de los primeros golpes 
en los medios". 

Pedro Vol lierra: 
"Yo los veo muy bien. Los veo con mucho ánimo, con mucho 
entusiasmo. con capacidad teórico y politico. Los veo con muchísimos 
ganas de aprender. eso es lo mós importante. Otros fotógrafos dicen: 
'están muy verdes'. estoy lejos de eso opinión porque yo estuve verde 
hoce muchos años y los que van o nacer moñona seguramente van o 
estor verdes en veinte años. pero eso es lo ley de lo vida. 

"Creo que tenemos que aprender de los jóvenes. Codo generación 
liene su manera de concebir, su manero de trabajar el mundo. su 
manero de verlo. Que no coincidimos en muchos cosos. asi es y osí va o 
ser por siempre. Creo que los medios hoy en dio. debemos abrIr el 
espacio o los jóvenes y no verlos con temor sino mondarlos o lo calle o 
trabajar". 

Ulises Caslellonos: 
"Lo que ahorita hoy 01 alcance de los jóvenes son talleres. ejercicios 
práctiCOS como lo Bienal de fotoperiodismo y por supuesto lo 
universidad de los medios. es decir trabajar y enfrentarse o lo realidad. 
Mientras no existo una carrera como 101. en donde egresen Licenciados 
en FatoperiOdismo. habrá que tomor en cuenta los opciones que 
ofrece lo realidad. Obviamente tambien se necesito ser autodidacfo 
paro leer libros relacionados con el fotOpefiodismo que no necesariamente 
se dan en algún taller. 

"Todo mundo empieza verde. no hoy o lra forma de empezar; más bien 
c reo que hay un glamour alrededor del fotoperiodismo que los hoce 
lomar esa decisión (lo de ser fotoperiodislo). pemando que moñona 
van o eslor en Afganistán. en Irok o en Palestina. pero ese es un última 
objetiva. como para graduarse. Antes de esa hay que hacer mucho 
trabajo oqui en México. porque aquí hay muc ho qué hacer que na se 
hoce. Muy pocos fotógrafos en México han solido de este pois poro 
hacer coberturas internacionales. ademós de que muy pocos medios 
en México las pagan. 



"Creo que más bien todos orrancon con poco preparación, pero con el 
potencial poro hacer un buen trabajo. Entonces, yo no descalificario o 
nadie de principio, lodos tienen derecho o incursionar en este ámbito. 
Es más, Intentándolo sabrán si son buenos o no". 

;o 



La tecnología es sólo una herramienta, 
la fotografía la compone el periodista 

Desde su invención, lo fotografío nunca ha dejado de evolucionor. 01 
contrario. cada vez es más vertiginoso el ovance de los descubrimien tos 
en lomo o la imagen y su reproducción. Actualmente. podemos 
observor que las cómaras son mós sofisticados. pues han hecho uso de 
cuestiones digitales para hacer transmitir mós rápido lo imagen. los 
computadoras. scanner y demas herramienta s que ahoro forman porte 
de lo fotogrofío. reducen coslos y la hacen cada vez más accesible. 

Sin embargo, esta lecnologio aun no ha logrado combior lo 
concepción de los fotógrafos hacia lo imagen. es decir, piensen Que se 
trota de uno herramienta. pero ésta nunco va o sustituir lo formo de 
concebir lo imagen. pues coda fológrafo tiene uno historicidad que te 
permite hocer imágenes diferentes de los otros. Por ello se considera 
significativo. conocer el parecer de los fotoperiodistas sobre lo 
lecnología. aunado a lo fotogra fia de prenso. 

Frida Hartz: 
"Lo tecnologia es otro tipo de técnico y no significa que desploce o se 
deje de aprender el principio básico de lo folografia que se liene que 
manejar indudablemente. No creo que se pierda. Ciertas técnicas 
sustituyen el cuarto oscuro, pero lo grave es que no se aprenda el 
principio. Aun cuando haya tal avance tecnológico y se ulilice en un 
grado considerable. hoy que tener el principia básico. es decir. el 
conocimiento de lo fotogrofío onólogo" . 

Héctor Gordo: 
"Si uno no domino lo tecnología y no tiene información sobre ello. no 
puede usarlo. Poro que lo fotografío existo. hoy muchos investigadores 
que lo van perfeccionando codo dio mÓs. hasta hacerlo imperceptible. 
llegando 01 grado de que cuando se aprieto un sólo botón, se hoce el 
milagro de lO fo tografio. Sin embargo. lo fotografío es importante 
porque es el mós humano y democrótlco modo de comunicación. 

"Lo aceleración de los fenómenos y de los descubrimientos científicos. 
provocan que no sepamos ni poro dónde vollear. porque suceden 
descubrimientos tras descubrimientos. Los guerras ahora se hocen 
dentro de los cosos de las personas aunque sucedan 01 otro lodo del 
mundo. Prenden lo televisión y ven cómo se matan con bombas 
atómicos, gases y virus mientras estón desayunando y platicando". 

" 



Jorge Cloro León: 
"Lo tecnología siempre es uno herramienta nodo mós. los máquinas. 
computadOfos. programos. cuestiones digitales. son solamente herramientas. 
El individuo que lo quiero ver como uno herramienta es un individuo Que 
yo se salvó. pero el que quiero ver uno analogía entre lo herramienta y 
el trabajo periodístico de propuesta está totalmente perdido. Creo que 
antes que nodo está lo in tención de decirte algo o alguien o partir de 
un discurso que es etlenguoje de lo fotografio. si poro eso necesitas uno 
herramienta. bienvenido seo. pero ésto no es en si de ninguna forma 
equiparable o tu propia formo de pensar o de senlir. Si no hoy uno 
conciencio ctora de dónde eslá uno parado como fotoperiodisto. lo 
herramienta no te sirve absolutamente para nodo". 

Morco Anlonio Cruz: 
"Otro porte importan te es el conocimiento técnico. ahora el camino es 
más amplio que hace diez años. pues solamen te se manejaba el color. 
el blanco y negro y 1m cómoros mecánicos. Ahora tenemos lo parle 
digital que incluye todo un lenguaje. los dos se tienen que manejar o lo 
perlección. Sin embargo. hoy que tener cuidado con eso. es impresionante 
pero no lo es lodo. Lo que me preocupo de los nuevos generaciones de 
fotógrafos. del Reformo por ejemplo. es que están muy involucrados 
totalmente con lo digital y yo no conocieron lo porte del laboratorio. no 
tienen la menor ideo. 

"Si es importante lo fotografío digital. por eso inmediatez y por lo 
calidad que le proporciono. pero también es importante lo fotografío 
análogo. nunca perderlo. Lm dos son importantes como herramientas. 

"A pesar de que hoy grandes avances. todavía no se pueden crear los 
negativos. pero poro allá van. Codo seis meses. hoy un avance. pero 
lodo es virtual. no lienes un archivo ni uno permanencia asegurada en 
los impresiones digitales. Es un error decir que uno de los dos no sirve o 
que uno de los dos es lo ne la. creo que los dos son importantes". 

Andrés Garay: 
"Es Inminente el uso de lo tecnologia. pero lo que lo gente dice es 'mira. 
esto cámara tomo los fotos y los ves inmediatamen te' iY eso qué! Lo 
grave es que las escuelas se están yendo con eso fin lo, venden lo ideo 
de que la cámara digital hará mejores fo tos. Nunca alguno cámara 
producirá las fotos. sino el que lo uso. 

"En lo Ibero. el curso de fotografio es péSimo porque 10 gente que estó 
dirigiendo los departamentos, no les intereso, están loquitos con 10 
fotografio digital y no qUieren entender que la folografio se liene que 
aprender primero. lo cómara digitol y la computadora son uno 
herramienta. pero no lo en tienden. 

" 



"Hay que saber qué es lo que vas a hacer. con qué objetivo. si vos o 
~enunciar. si vas o vender. etc. Eso no tiene que ver nada con Jo 
cámoro digital. pues ésta y Jo computadora van a sustituir o la cámara 
manual y al laboratorio. eso es lo que está cambiando y la gente no 
está entendiendo eso porque se va con lo finla y dice 'se acabó la 
totografía.la neta es lo digital y no hay que aprender folografía'''. 

Christa Cowrie: 
"La tecnología es encantodora. le hechizo totalmente. hoy dío los 
nuevos muchochos usan una cámara digital poro ir O practicar. Yo no 
tienen el mismo concepto de lo que fue guordar un negolivo o imprimir 
una foto; poro ellos es del siglo pasado. ounque nosolros amamos 
nuestros negativos entrañablemente. 

"Son métodos diferentes. lienes que cuidar otros faclores: lo fotogrofío 
análoga es más artesanal. mientras que lo tecnología ahorro mucho 
tiempo de revelado e impresión". 

Enrique villaseñor Gordo: 
"Lo tecnología facilitó mondar una imagen de un lodo del mundo 01 
otro en un instante. Con lo tecnología se empiezon o hacer fotografias 
manipulados. Antes debías tener mucho cuidado 01 disparar. porque 
ahí se cerraba el ciclo. ahora el ciclo sigue. Ahora es uno fotografía más 
impersonal. más automático. más técnica, aunque por otro lado facilita 
también el trabajo. pues ya no pierdes tiempo en hacer trabajos de 
labaratorio arduos y tardados poro lograr sacar tu imagen. Además 
puedes tomar mayor número de imógenes que antes; gastos menos 
dinero porque compras el equipo y éste se va pagando solo. a la larga 
es baroto. 

"Eso tecnología viene y vino. y hoy que entrarle. Hay quien se niego y 
Irata de cerrar los ojos diciendo 'Esto no existe. yo soy clásico. yo soy 
purista'. Pues ellos se están quedando atrós porque los jóvenes 
entienden mucho mós la terminología que nosotros. Tan sólo se trota de 
horos de trabajo. No es lo gran complicación". 

Francisco Molo Rosos: 
"Ahora, el fotoperiodismo se hace de otro manero. tiene un camino 
trazado. se Irala de la fotografía digital. Todos los periódicos. las revistos 
y los agencias lo utilizan y en las universidades siguen enseñando 
fotografía química. Eso me parece uno contradicción impresionante. 
porque la gente cuando sale de las escuelas no sobe Irobajar o no 
cumple con los requerimientos que los medios le piden al fológrafo. 

"En el lerreno profesional. ahí no hoy opción. los medios estón exigiendo 
fotografío digital. punto. La gente que fotografía con negativo. lo que 
tiene que hacer es digitalizarlo y entregarlo en un CD porque los medios 



así lo piden. No hoy opción. es lo exigencia directo del medio. 
delinitivamenle eso se tiene que estudiar y aprender. Me parece que el 
periodismo y lo lologralia en general. más que concrelorse al aprendizaje 
de lórmulas químicos o procesos de revelado. tendría que enfocarse a 
otro lodo. 

"El boom de información por internet. esta muy por encimo de lo 
capacidad de respuesto que tienen los creadores o los informadores. es 
decir. el medio nos está quedando muy grande. porque ofrece mucho 
capaCidad de penetración y no lo eslamos aprovechandO, principalmente 
porque no lenemos ideo de cómo lunciona, 

"Nadie está fuero del mundo digital. pues coda vez que abrimos el 
periódica. vemos una 1010: vemos lo televisión. pagamos en el banco 
por interne!. Pródicamente cado paso que domos. nos adentra al 
circuito de los computadoras" . 

Guillermo Castrejón : 
"Lo relación de lo tecnologia y lo lotografia es algo realmente muy 
bueno. aunque o veces se siente coma que yo llegó la tecnología y va 
o rebasar a lo actual. Yo creo que no lo reboso. yo creo que el que se 
siente rebasado es uno. porque no le quieres entrar o lo nuevo. porque 
le tienes miedo o esos máquinas que son una locura. pues hoy tienes 
uno cámara y dentro de tres meses tienes otro. Aún así. no creo que se 
pierdo lo análogo. Yo creo que es bueno lo digital porque ahorita es el 
lenguaje de modo len el sentido de actualidad. no en el de glamour) y 
lo tienes que aprender" . 

Pedro Vallierra: 
"Es algo necesario y es uno herramienta de trabaja, Lo tecnología no te 
hoce mejor ni peor fotógrafo. es uno manero distinta de producción. Sé 
que está de modo y sé que a lgunos lotógralos te han puesto mós mérito 
del que fiene. cuando en realidad es uno simple herramienta de 
trabajo. Si en los anos ochen ta enviar una foto le costaba veinte 
minutos. hoy (2003) lo mondos en cinco segundos. Es uno herramienta 
de trabajo y no garantiza que se monde uno buena foto o que se seo 
un buen fotógrafo. garantiza que lo monden más rápido. Eso todavía 
hasta hoy. no es tá sustituido. Usar internel no implico que hagas mejores 
fotos: es un medio. uno herramienta que te hoce más rápida las cosas. 
Aguas con eso. (Gabriel) Gordo Márquez no escribe mejor porque su 
articulo lo monde desde Chino en un minuto. lo que hace mejor o 
Gordo Márquez es que escribe distinto" . 

Rubén Pax: 
" ... En varios de los medios actualizados can lo digilal. están 
desapareciendo los sistemas de revelodo e impresión: actualmente son 
dislintos o los de los primeros épocas. porque posaron por uno serie de 



avances tecnológicos dejando de lodo los procesos artesanales. Se ho 
perdido el conocimiento de lo que ero un fotógrafo antes. ero cosi un 
alquimista. 

"Ahora con los sistemas digitales. hoy un cambio. Se dejarán de hacer 
otros procesos que mn quizás mejores que los actuales. pero los 
prioridades se refieren no tonto o los acabados. ni o lo permanencia de 
los archivos. sino o lo rapidez de lo imagen poro darse o conocer 01 
mundo". 

Ulises Castellanos: 
" ... Veo lo digital con los mismos retos. dificultades y posibilidades que 
había cuando sólo existía el negativo o -mucho antes- el daguerrotipo, 
es decir. solamente va cambiando lo tecnología. No es importante el 
soporte donde presentas lu imagen, lo más impononte y fundamental 
es finalmenle lo Que tú lomos. no importo si lo tomas con uno 
estenopeico. panorámica. de 35 milímetros o uno Nik,on de IX digital. Lo 
que importa es lo Que fotografías. es decir, lo que piensos y tu concepto 
visual hacia uno determinada realidad. Lo unico Que está cambiando 
es el soporte donde entregos tu trabajo. 

"El avance tecnológico es inevitable. hoy Que dominarlo. Por supuesto 
Que do miedo y por supuesto que sé de muchos fológrafos que no se 
atreven porque yo están muy cómodos con el negativo y 'poro Qué me 
meto a lo digitoL quién sobe si me solgo'. Entiendo. Nodo mós que hoy 
otros Que están empezando con lo digitol y que te van o rebosar osí 
-chasqueo los dedos·. Además lo fologrofío de negolivo se va o 
encarecer. es decir. en un ratito yo no vos o poder compror un rollito a 
50 pesos. habrá ton poco gente que lo utilice. Que van a ser rollos 
carisimos. Lo digital es ecológico. recuerda cuánto aguo se desperdicio 
(01 enjuagar lo película) y se contamina con los quimicos. Lo digital 
ahorro litros y litros de aguo. por eso estoy a favor. 

"Por supueslo que aprendí a manejO! el negolivo y hoy decido si lo 
hago en negativo o digital. pero es uno decisión personal. no le tengo 
miedo a ninguno de los dos elementos poro trabajar; o lo unico que le 
tengo miedo es o que no me salgo. pero en cualquiera de los dos. mi 
preocupación es qué vaya tomar. no con qué lo vaya tomar. 

"Hoy que reaprender. do flojera pero ni modo. Cuando llegaron las 
computadoras. había que aprender a manejarlOS. antes uno estaba 
más cómodo en lo máquina de escribir. pero ¿quién le dice que Gordo 
Márquez escribe distinto en uno móquino olive"¡ o en uno MAC? Lo Que 
importo es lo Que escribo". 



"Los nuevos fotoperiodistas ya se tienen que 
formar en la universidad": Pedro Valtierra 

Aquí se presento la forma en cómo los foloperiodislos conciben el 
adecuado estudio de la fotografio referido o la prensa, sugiriendo el 
estudio del foloperiodismo de corácter universitario, con los elementos 
que funcionarion paro que los egresados de las universidades tuvieran 
menos dificultades a l enfrentarse con 10 reolidad en el medio periodístico. 
especificamente con la prenso. Los fOloperiodistas trazon algunos puntos 
que a su consideración, son viloles paro el estudio de la fotogrolio 
periodístico en [os universidades. 

En opinión de Frido Harlz. ello y otros componeros han estado 
interesados en impartir cursos de fotogofio enfocados 01 lotopefiodismo. 
pero el trabojo que les exige el diarismo, lo ha impedido. 

"No existe un programo (de foloperiodismo) ni ha existido y he estado 
muy interesado junto con otros compañeros como Andrés Goroy, de 
hacer programas y enfocar lo fo tografío (periodístico) o un nivel 
profesional. de ficencialuro. 

"Sobre el fotoperiodismo sería conveniente que. así como se ven los 
diferentes géneros periodístiCOS en lo universidad. se apliquen o lo 
fotografío. Que los monden o hacer un reportaje escrito donde puedan 
aplicar el fotoperiodismo. Propondría que desde el Inicio de la profesíón. 
se lleven los conocimientos bósicos de lo fologrofia. o lo por de lo que 
se estudie sobre géneros periodisticos y que también se aplique o lo 
fotogrofia. Si se hiciera entrevisto. a lo por se puede aplicar lo imogen" . 

Poro Enrique Villaseñor " ... Sería bueno que lo escuela le diera un 
espacio en sus programas o los detalles técnicos cotidianos del trabajo 
(fotográfico) diario. Que lo escuela se asesorara con fotógrafos en 
activo para que ellos ayudaron a diseñar los programas. También que 
establecieron las escuelos uno relación con los medios (de 
comunicación), como hacer prócticos profesionales -pagados o no 
pagodos- porque eso les va a dar mucho posibilidad. Que los 
universidades extiendan sus programas. no Que los reduzc an. hacia la 
próclico real del periodismo gráfico. Salen (de lo univerSidad) y no 
saben tOloperiodismo. entonces liene que haber o tro materia que lo 
importa . podria ser optativa". 

Francisco Mota asegura Que "los escuelas Que ahora inten taron c rear 
la carrera de fotoperiodismo. acertarían más si establecieran un 



diplomado -que serio mós atinodo- o un órea de especialización en lo 
licencialura de comunicación. 

"Me parece muy importante que en los escuelas hubiera uno especie 
de órea poro lo gente que quiere estudiar fotoperiodismo y que 
en lances lodo este estudio de lo comunicación se enfocara 01 
fenómeno fotogrófico en los medios. Por otro porte se tendrían talleres 
donde se capacitara sobre las nuevos formas de hacer fataperiodismo. 
porque no solamenle es cambiar de uno cómara de rollos o uno de 
tarjeta, así es como se ha entendido muchos veces, pero este cambio 
de equipo implico también modificaciones en lo manero de hacer 
fotografío. 

"Estos temas tendrían que ser motivo de preocupación en los 
universidades y porte del programo de estudio de lo gente que se 
quiere dedicar 01 fotoperiodismo, yo Que se carece de Información y 
perspectivo histórico. Serio fundamental revisor o fondo esto problemótica 
y que fuero porte de los programas de estudio. Preguntarse ¿qué ha 
posado con el fotoperiodismo en México? No de los ochenta o 10 
fecho. sino antes, porque hubo momentos importantísimos con lo prenso 
mexicano desde principios de siglo. Si no se pienso en esto. nos lo 
posamos reinventondo cosos que yo se hicieron y pensando que 10 que 
hocemos es novedoso y revolucionario, pero resulto que yo se hizo hoce 
cincuenta años. 

"Creo que en 10$ escuelas, sería el momento Ideal poro plantearlo ¡al 
fotoperiodismoj. con un 0110 grado de especialización, pero mós Que 
técnico. desmenuzando los contenidos, reflexionar sobre lo fotografío, 
¿qué es lo folografía? ¿por qué su importancia? Que quede muy cloro 
¿por qué queremas ser fotógrafos? Porque mucho gente no tiene cloro 
por Qué o poro qué quiere ser fotógrafo y esto es un proceso que debe 
ser inducido por los escuelas. 

"Creo que no es larde paro hacerlo, sino que se ha esperado el mejor 
momento poro ello, pensando en la situación actual del desarrollo 
tecnológico, los medios de comunicación, su crisis y el reocomodo que 
hoy viven". 

Andrés Goroy: 
"los maestros de fotografío ni son fotoperiodistas ni entienden el 
problema fotográfico y si bien te va, le encuentros alguno que viva de 
fotografia publicitario. Jos demás maestros no tienen lo menor ideo. Hoy 
miles de maestros que importen fotografío, de los que el dos pOf ciento 
viven de ello. En los escuelas especializadas, es difícit encontrar o 
fotógrafos que sean periodislas y que estén dando ciases de fOlogrofío. 
En lo Ibero está -odemás de Ulises Costellanos-, Carlos Cisneros y en lo 
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UNAM no hoy ningún maestro -fotoperiodista- en lo Facultad de 
Ciencias Políticas. 

"Lo que tienen que enseñor es totoperiodismo. la fotografio 
documenloL No hoy que eslor jugando. Esos talleres de fotografío en lo 
mayoría de los escuelos son como de 'vamas o jugar, usted mismo y 
con sus propios monos. Si te salen (los fotogra fíos). bien y si no te salen, 
también'. Les enseñan cuando mucho algo de técnico y nodo de leorio 
porque son personas que no estón capacitados porque lo desconocen, 
personas que no ejercen el fotaperiodismo o lo fologrofío como medio 
de vida", 

Morco Antonio Cruz: 
"Creo que lo importante es capacitar gente, poro mí ha sido uno 
inquietud desde hoce diez años, pues he dado alrededor de 30 ó 40 
talleres prócticos pero de pocos días. Son talleres intensivos de uno 
semana". 

Paro Pedro Vallierra, los nuevos fotoperiodistos yo se tienen que formar 
en lo universIdad, pues" ... el nuevo fotoperiodismo se ha quedada un 
poco en el papel. yo que obedece o dos periódicos: Unomósuno y lo 
Jornado y no hoy mós en este país, porque veo fotógrafos mós 
preocupados en el ego que en lo político. 

"Los comunicadores de hoy en día, como Televisa y TY Azteca, con lo 
responsabilidad de ser líderes de comunicación. son verdaderamente 
Ingenuos y no conocen ni lo historio, ni lo cultura, ni los tradiciones que 
la sociedad tiene en cloro". 

Hector Gorcia: 
.. Hoy muchos personos que hacen fotoperiOdismo, quiZós hoy más 

profesores con camora que periOdistas sobre la tierra y ellos usan la 
fotografío poro lo enseñanza. 

"Lo que se necesito, lo que yo se impone, son escuelos donde el 
fotoperiodismo seo carrero dentro de uno Facultad. Es muy importante 
que México tengo en sus universidades la carrera de fotografío con 
grado de Licenciado en Fotoperiodismo. Después vendría la maestria y 
el doctorado. 

"Como sucede lo contrario, los personas tienen que ir de unos 
universidades a o tros por el mundo, porque no está todo lo que 
buscan". 

El 14 de febrero, durante lo exposición de FotoperiOdismo en el Centro 
de Enseñanza Poro Extranjeros (CEPE) en Ciudad Universitario, Guillermo 
Pulido Gonzólez. Director del organismo, nos comento: "Me parecería 
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muy importante que en cienos carreros que se desarrollan en lo 
universidad. fuese estudiado lo historia del fotoperiodismo a nivel 
internacional. por lo importancia que tiene en nuestro pais" . 

Asimismo. Néslor Martinez. Director de Comunicación Social de la 
UNAM. comenta: "Me parece muy importante (el estudio del 
fotoperiodismo en lo UNAM) y creo que en los Facultades o los escuelas 
donde se imparte esla malerio debe verse lo posibilidad de lomarlo de 
manera integral. es decir. leoría y práctica. Yo estoy seguro de que si 
esto se logra sería uno gran motivación paro los estudiantes y pronto 
podremos tener muchos reporteros gráficos muy importantes" . 



¿Aceptable una evolución 
en la materia optativa 

Laboratorio de Fotografía? 

Además de entrevistar o fotoperiodistas. conoceremos lo opinión de los 
profesores que importen lo materio optetiva Laboratorio de Fotografío 
en lo ENEP Arogón. El propósito de los entrevistos. realizados o los 
profesores Sergio Julio Orliz Montiel y Luis Adrián Senlecol Guerrero. es 
conocer su visión hacia lo materia Que importen. pues son ellos quienes 
conviven con los olumnos y los problemas que se pueden presentor 
den tro de lo molerio mencionado. Debido o que lienen un contacto 
más cercano con la ma teria. pueden oportor elementos interesontes 
pora el mejoramiento de lo mismo.XI 

Es de especial importanCiO lo opinión de lo profesora Edilh Bolleza. Jefo 
de la correro Comunicoción y Periodismo. pues 01 ocupar ese espacio. 
también afronto los opiniones de profesores y alumnos que llegan hasta 
su oficina. Los tres hablan sobre cuestiones de los alumnos. el temario. el 
foloperiodismo. su interés por lo materia y si lienen intención de 
cambiarlo o complementarlo. es decir. hacer que evolucione. 

La otra óptica 

Sergio Julio Ortiz Montiel es profesar del laboratorio de folografia en lo 
ENEP Aragón en el turno matutino y fue entrevistado el 2 de abril de 2003. 
Llevo 30 años como fotógrafo. ha tomado cursos en Kodak. Regis y 
Comunicación Audiovisual. y se considero autodidac la . Trabajo en el 
Centro de Estudios en Ciencias de lo Comunicación. 

Asimismo. Luis Adrlón Sentecal Guerrero es profesor del laboratorio de 
fotografia en lo ENEP Aragón en el lurno vespertino y fue entrevistado el 
3 de abril de 2003. Tiene una correra técnico en prOdUCCión audiovisual 
y estudios de maestria en Kodak. ademós de cursos O nivel nacional e 
inlernacional. Pertenece o la Asociación de Fotógrafos de lo Ciudad de 
México y también ha asistido o cursos en Regis y Fuji. En ocasiones 
trabajo como free lance en revistos y también ha colaborado en tres 
libros. donde sus imágenes han sido publicados. 

lO El C<JeltiOt101io oplicado a los ptotelOres de totografía re encuentro en el Ane.o 1. p. 110 
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Importancia del fotoperiodismo en el laboratorio 

Ortiz Monllel considero que el temario otorga importancia a lo 
fo tografio de prenso, aunque sólo se distingue en dos incisos de los 
nueve temas que se contemplan en el temario, por ello, de seis clases 
(que llevan en lo que va del curso), le ha dedicado dos. 

El tipo de folografio que se importe en su clase "es práctico, con apoyo 
teórico; procuro dar O los alumnos apuntes relacionados o su interés 
poro poder mejorar sus fotos. los apuntes relacionados con el 
fotoperiodismo, tienen que ver con lo lomo fotográfico. El nombre de 
esos textos son 'Anotomio de uno foto poro trobojos de e)(posición' y 
'Cómo encuadrar los imágenes'. Paro hablar del temo relacionado con 
lo fologrofio de prenso, se ve en clase 'lo fologrofío como documento 
sociol' de Giséle Freund". 

Respecto de lo importancia que se le alargo o lo fologrofío de prenso, 
Senlecol Guerrero comento: "se ve poc o et fotoperiodismo, puesto que 
lo materia no es tó dedicado o eso, es decir, o lo falo que dejo dinero. 
No se ve como uno opción en el compo laboral. No se ven los bases de 
lo fotografío de prenso que llenen que ver con lo composición y el 
impocto, tampoco como un complemento de los medios impresos, ni 
de qué se troto uno selección o edición de imágenes. Otro temo 
importante es el uso del flosh y aqui no se ve eso, yo seo por falto de 
tiempo o porque los chovos no lo pueden pagar. con trabajos tienen 
poro uno camera". 

Surge enlonces lo dudo ¿qué tiempo se dedico en los clases o lo 
fotografío de tipo periodistico? "A veces vamos o cubrir algún evento, 
pero luego no los dejan entrar 01 auditorio. Otro impedimento es Que en 
ocasiones no están capacitados yeso es un boche. pues el semestre no 
alcanzo poro que se den lodos los lemas". 

Ortiz Monliel ha implementado algunos temas o lo materia como son "lo 
lécnico de lo fotografio arquitectónico. deportiva y pOliciaco: esto ha 
sido de acuerdo o los necesidades del alumno", sin embargo "deben 
tener mucho interés antes de lomar lo materia, además de ganas, 
porque en ocasiones les do flojera lo clase o no tienen entusiasmo 
cuondo o igo se va o realizar. También deben poner atención o lOs 
clases y tener InIciativa poro investigar los temas de su interés. es decir. 
ser oulodidoctas". 

Cabe mencionar que si lo cerrera se llamo Comunicación y Periodismo. 
sería lógico que lo moleria laboratorio de fotografía se impodiera con 
un enfoque 101. A ello Senlecal Guerrero responde: "Serío conveniente 
que se tuviera el estudio del fotoperlodismo en la ENE? Aragón, inc luso 
que se pudieran abrir dos o tres latieres de fotografía, similares a los de 
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dne. radio y televisión. El tipo de fotografío que se importe aquí en 
c lase es libre. porque así ellos tienen un inicio o su estilo fotogrófico y de 
este modo llegan o un lenguaje. lo fotografío se ve de un moda mós 
amplio en cuanto o lo publicidad y lO artístico. poro Que el alumno se 
ou toemplee. cree uno microempreso donde puedo ofrecer servicios 
in tegrales de fotografío pero en et temario nunca se habto de agencias 
fotogróficas yeso es vital. porque como fotógrafo independien te. 
cuesto llegar 01 medio y uno de los posibilidades pora trabajar es 
precisamente en uno agencio de información. Es como una iniciación 
poro los fológrofos de prenso". 

Por todo lo on lerior. él ha trolado de complemenlor el lemario de lo 
molerio. porque hoy puntos que resultan obsolelas. "Hoy químícos que 
piden pero se descontinuaron desde hace diez años .. . Como lo materia 
no es obligolorio. quiero que mís alumnos vengan con guslo y se retiren 
con tentos. pues hoy algunos que hoslo lienen que faltar una hora o dos 
en sus materias obligatorios por enlror aquí". 

¿Deficiencias? 

Orliz Monliel opino que en lo moterio oplolivo Laboratorio de Fotografío 
no hoy deficiencias que le parezcan significativas. sin embargo 
considero necesario incluIr temas sobre fotografío digital que 
representan un avance cultural en lo molerio. "Avanzo o posos 
agigantados pero hay poco confiobilidod en los archivos digitales. Aún 
osí. todavía prevalece el romanticismo por lo 1010 tradicional". Le resulta 
necesario aportar conoclmienlos sobre lo fo tografío de prensa y por 
tonto dice que así lo hoce en lo molerio que importe. 

En cambio. poro Senlecol Guerrero el temario liene deficiencias. pues 
no corresponde con la realidad actual. A su parecer es obsoleto. por 
ello. piensa que es necesario lo Inclusión de aIras contenidos para 
mejorar lo farmación profesional de los esludiontes. le guslarío que se 
inCluyera información sobre tecnología . "y o propósito de esto. con 
inslolociones odecuodos poro los alumnos. es decir. carecen de 
ampliadoras y lo necesario poro revelar en cotar. Otro punlo es que hoy 
cámaras pero no las prestan". 

Agrego que al lemorio de fotogrofía le falta uno vinculación con Jo 
realidad. "porque los chovos no conocen el modo de vida de un 
fotágrafo en lo calle. aquí lo fotografío no se ve como uno olternalivo 
de Irobojo. sino como uno simple enseñanza den tro de lO universidad". 

Refiriéndose a lo tecnología aunada al estudio de lo fologrolía. le 
parece que "está muy acelerado el avonce de lo lolografío 
tecnológica. sin embargo aquí no hay computadoras. no hay cómaras 
digitales y no hay tiempo de enseñar todas las posibilidades que permite 



el uso de lo tecnología. por ejemplo el uso del retoque fotográfico. Se 
necesilo de instalaciones adecuados y poro ello se tendría que 
comprar equipo MAC. pues paro Irabojor con imágenes fotográficos 
éste se vuelve indispensable". 

Orliz Manliel considero que el programo de lo moleria optativo 
laboratorio de Fotografío. está de acuerdo con los exigencias del 
campo de trobajo y que el programo contemplo los puntos necesarios 
que van de acuerdo con los objetivos que se deben cumplir en su 
molerio . 

Sentecal Guerrero opino lo mismo. sin embargo dice que "en un 
semestre no hoy conocimiento básico de lo cámara; sería bueno que 
hubIera cursos ínter semestrales poro saber utilizar lo cámara."' 

Opino que el temario necesita de uno mayor relación entre la teoría y lo 
práctico. revisando y modificando los programas. poro incluir los lemas 
y textos de acuerdo o lo época y que los maestros pudieron enriquecer 
los contenidos. 

Obstáculos 

Uno de los mayores impedimentos que Orfiz Montiel encuentro para 
aprovechar de mejor modo su materia. es "el d inero y los recursos. 
Porque los alumnas en ocasiones no tienen dinero para comprar papel 
o poro elaborar algo elemental en el estudio de lo fotografío como es 
una cámara estenopeica. paro lo cuál se necesito de pintura y uno 
c ojo y varios no lo han podido hacer" . 

El mayor obstáculo que Sentecol Guerrero detecto 01 impartir su 
materia. ha sido "lo falto de material. 10$ instalaciones. el dinero que 
siempre les hoce lalla o los alumnos y en ocasiones hasta el equipo". En 
cuan to a los alumnos y sus deficiencias encuentro que en ellos "hoy 
apatía en relación con los medios. pues se debe o lo incertidumbre de 
ellos 01 enfrentar el futuro y su vida profesional; además hoy algunos que 
no tienen ni ideo". 

En cuanto o lO formación profesional. Ortiz Montlel pienso que o los 
alumnos "les follo motivación. dinero y espacio poro trabajar en el 
laboratorio. pues son 40 alumnos y a veces no les do tiempo de revelar 
o imprimir o todos porque cuentan con poco espacio" 

Poro Sentecol Guerrero. es convenienle que los alumnos cuenten con 
conocimientos previos 01 entrar ollobora lorio de fotografío. Por ejemplO. 
"el conocimiento de lo cómara. unos dos o tres semestres previas al 
laboratorio. También un curso previo de Power Poinl les serviria mucho 



poro sus presentaciones: si esto no existe. represento un problema poro 
ellos como comunicólogos". 

Deben tener capacidad de análisis y síntesis 

En cuanto Q lo preparación que debe lener un universitario paro ser 
fotoperiodisto. Ortiz Montiel considero que conviene adquirir "culluro 
general y el conocimiento sobre su temo. es decir, saber retratar 
momenlos claves de un hecho. osi como los gestos de algún personaje 
en lo politico. culluro. deportes. sociales, etc.". Poro ello. Ortiz Montiel ha 
enviado o sus alumnos o cubrir lo semana sonto por ejemplo o o lo 
marcho lésbico gayo organizado codo año, con el fin de practicar lo 
fologrofio de prenso. En lo molerio obligotoria Comunicación 
Audiovisual, sus alumnos hocen un fotorreportoie referido o los mismos 
temoso 

Senlecol Guerrero considera que los alumnos que desean ser 
fotorreporleros "no están suficienfemente preparados 01 terminar sus 
estudios universitarios". Preocupado por esto, "alguno vez los he 
enviado o tomar fofogrofíos de esle tipo. hacen alguno prác tico que 
puede consistir en retrotor lo que sucede en el auditorio, es decir en uno 
presentación o uno conferencio. Sin embargo "el alumno debe tener 
uno preparación visual. es decir, lener capacidad de análisis y síntesis . 
los aspectos esenciales en lo molerio son lo práctico y lo feorío y 
alguien que hoyo cursado aquí lo materia, 01 concluir debe tener 
capacidad de sinlesis y análisis. el adecuado manejo de lo cámaro y 
saber connotar uno imagen". 

Ortiz Montiel asume que los elementos esenciales pala el área donde 
es tá ubicado su materia son principalmen te lo prác tico y lo leorío, 
lomando en cuenla el acon tecer mundial así como lo participación en 
eventos culturales. "En lo materia. lo formación teórico y práctico debe 
tener un 50 y 50%: no se debe dejar lo práctico por cuestiones de 
dinero". 

" ... No se pueden hacer maravillas" 

Según el Profesor Sergio Julio Orliz, el perfil del alumno 01 concluir lO 
materia optativa Laboratorio de Fotografío, incluirá lo siguiente: 
"conocimientos generales de foto, el dominio de lo técnica . Iniciativa y 
creatividad ". 

Sen tecol Guerrero considero que los alumnos necesitan caroclerístic os 
loles como "un bagaje visual. dedicación. que les guste la imagen fijo y 
uno cámara . El lotoperiodismo se hoce sobre la marcho y tiene sus 
variantes: lo 1010 publicitario. el retro lo. lo composición folográfico, el 
desnudo. cubrir algún evento, lo noturolezo muerto y el paisaje. Si el 
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alumno trae el equipo mínimo necesario es suficiente, no se pueden 
hacer morovillos". 

" El fotoperiodismo es ... " 

Orliz Mon tiel se refiere 01 fotoperiOdismo como "lo octividad de una 
persono que tiene conocimiento de lo lécnico fotogrófico y trabajo en 
un medio periódico", Le agrado el trobojo de muchos fotoperiodistos y 
no pOdría ovocorse o uno en espeCial, sin embargo, recuerdo el trabaja 
de Octovio y Antonio Novo, así como el trabajo de Jorge Cloro León, 
quien estudió en lo ENEP Arogón. También menciono el trabajo de los 
hermanos Moyo y los Cososolo . "El fo toperiodismo en los medios de 
comunicación es de gran importancia, porque ninguno puede 
prescindir de lo imagen". 

Sentecol Guerrero: "Fotoperiodismo es lo expresión en imógenes de un 
suceso noticioso que debe tener oportunidad en su temo e impacto, El 
fotorreportero así seo de deportes, político, culturo ° sociales, debe 
lener o tro manero de ver lo vida y también debe contar con un espacio 
poro plasmar su mensaje, su instan te". Recuerdo aquello imagen 
oportuno en lo que el presidente Vicente Fax besaba lo mano del Popa. 
Admiro el Irobojo que realizó Nacho López y actualmente el de Pedro 
Valtierra. pues considero que son de los mejores fotógrafos en México. 

¿Hace falta un cambio? 

MÓS que un cambio en lo moleria oplativo Laboratorio de Fotografío, 
Qlliz Montiel sugiere: "se requiere complementarlo. pues hoy cuatra 
laboratorios paro 40 alumnos. No hoy equipo poro revelar a imprimir en 
color. No hay timer (reloj que se utiliza en el proceso de revelado e 
impresión) y en ocasiones ni aguo. A veces los alumnos deben poner sus 
tijeras. guantes. pinzas y hasta tanques de revelado. pues lodo eso no lo 
hoy en los laboratorios y obviamente coda uno debe troer su popel de 
impresión". 

Sen!ecal Guerrero dice: "Los conocimientos que pOdrían enriquecer lo 
materia tienen que ver con el conocimiento previo de la cámara, la 
asistencia o cursos y exposiciones que se relacionen con la fotografío . Y 
que se pueda tener apoyo de material. es decir el uso de los cómoros 
que están en el laboratorio ... Serio bueno también que en lo semana de 
lo c omunicación, se dedicara un espacio o quienes trabajen en la 
fotografio. Yo nunca he vislo que se invite ° alguien paro hablar de 
fotografío de prenso ° de cualquier otro lipa". le parece que "si 
existiera una revista hecha par los alumnos de lo carrera de 
Comunicación y Periodismo. ayudaría mucho. porque habría uno 
alimentación y se sabría mós sobre medios impresos y fotográficos. 
Incluso se pOdría hacer un periódico mural pero bien estructurado". 



También le parece importante que hayo uno evolución en ellaborolorio 
de fotografía, en cuanto a temario y material "poro enseñar o los 
compañeros de mejor formo", Iguolmente le parece importante que si 
existiera lo materia fotoperiodismo "podría ser Impartido en dos 
semestres, poro el mejor aprovechamiento de los alumnos", Lo propone 
de la siguiente formo: 

Nivel I Imagen visual fija 
Donde se aprendiera todo lo que se relaciona con la teoría. 
Nivel 11 Capacitación fotogrófica 
Ahí habría prócticas paro los alumnos y ellos aprovecharían mós el 
tiempo parque yo tendrían un previo de lo que han aprendido en el 
primer nivel. 

Ortiz Montiel comento: "El taller debe ser libre y lo persona que lo desee 
puede pedir información leórica o próctica. Se necesita de químicos 
también, una difusión del laller, pues pocos alumnos saben que se 
pueden acercar aunque no estén cursando la materia". 

Le parece que en fotogro fio, "lo práctico debe ocupar un ::300;" al igual 
que lo escuela y los libros, y un 10% serio ocupado en lo universidod de 
lo vida". 

Se considero que sin dudo los profesores están lo suficientemente 
preparadOS y capacitados poro impart ir lo materia aptaliva laboratorio 
de Fotogrofia. Es notable su interés poro que lo maleria se imparto con 
un enfoque periodistico. 

El profesor Sentecal Guerrero agrego: "hoce un año mós o menos 
tuvimos lo oportunidad de capacitar ° los fotógrafos que ahora se 
dedican o lomar falos en el80lelin Arogón". 

Pequeños nudos 

Por lo anterior. es importante rescatar que los profesores no tienen 
Inconveniente en que lo materia optoliva laboratorio de Fo tografía 
lengo un cambio, pues de algun modo ellos yo enseñan a sus alumnos 
algo sobre lo lologrofio de prensa. También es importan te que estón 
conscientes de que lo moterio necesito una evolución, pues se han 
aventurado o sugerir posibles temas nuevos paro lo mismo. 

A pesar de que en et temario existen dos incisos donde se habla de 
fotografía de prensa, los maestros trotan de dedicar un espacio en su 
maleria para hablar de ello. se deciden a practicarlo y hasta 
complementar los imágenes de los alumnos con textos. 



Como se ha podida observar. son pocos pero significativos los 
inconvenientes de lo materia. sin embargo varios de ellos son 
rescalables. es decir. los maestros han coincidido proponer un temo 
sobre lo fotografío digital. Aunque se pOdría pensar que esto no es 
posible. por lo follo del equipo necesario. ¿se podró entonces 
-simplemenle- informar o los alumnos sobre los avances tecnológicos en 
tolografia. sin llevarlos o lo próctica? 

En cuanto a las instalaciones. se presenlan algunas dificullades. pues 
son lantos los alumnos. que poro algunos no es pasible enlrar al 
labora torio a revelar o imprimir. a causa de que olros lo estón utilizando; 
sin embargo ¿la organización sera benéfico poro el mejor 
aprovechamienlo de las instalaciones? 

Asi. paro lo maleria optativo laboratorio de Folografia. no estarían de 
mós algunos lemas que complementaran su esIudio, siempre tomando 
en cuenla que como es corto el semestre. en ocasiones apenas les da 
liempo de aprender lo lécnico. Anle esla dificultad. el profesor Luis A. 
Senlecal Guerrero nos comento que seria bueno que los alumnos 
luvieran clases de tolografia. previos al cu~o que van o lomar. pues 
ahorraría mucho tiempo y éste se pOdrio dedicar o los próclicas 
¡olegróficas que les sirven de mucho paro enfrentarse 01 campo laboral. 
Olro opción es que lo meleria optativo Laboralorio de Fotografia se 
pudiera ampliar dos semeslres, con el propósito de que hubiera 
suficiente tiempo de aprender lo técnico y próctico de la materia. 



Nuevamente, se revisa el plan de estudios 

La Lic. Edlfh Belleza Beltrón es Jefa de la correro Comunicación y 
Periodismo en lo ENEP Arogón y fue entrevistado el 8 de abril de 20033 1, 

En eslo investigación es imprescindible su participación, pues también 
reflejo lo que está sucediendo en los programas de estudio, 
hablándonos especialmente de lo moteria optativo Laboratorio de 
Fotografio. obviamente con uno perspectivo distinto . 

Antes de locar el lemo. nos comento algo de sumo importancia. yo 
que se refiere 01 plon de estudios del plantel. "El Comilé Académico de 
lo correro de Comunicación y Periodismo se estó encargando de 
anallzor que poso con los actuales programas de los malerios en lo 
carrera y está en un proceso de revisión y actualización del plan de 
estudios. 

"Obviamente no es un proceso rópido o inmediato. la primero etapa 
-en lo cual se estó empezando o trabajar- consiste en crear grupos: 
primero por óreas de conocimiento y posteriormente por materia. la 
ideo es llevar eso materia de fotografío como todos los demós o una 
revisión. Realmente 10$ profesores de la carrera estamos conscientes de 
que hoce falto llevar o revisión todos los programas poro saber si se 
hocen cambios. se quitan temas. se anexan y/o se actualizo lo 
bibliografía". 

Lo anterior significo que se pretende hacer evolucionar. cambiar el plan 
de es ludios de lo carrero. incluyendo en consecuencia o lo materia 
opta tivo Laboralorio de Fotografío. "Me parece que lo propuesto que 
se hoce con eslo investigac ión es bueno. porque es porte del trabajo 
que se está haciendo y obviamente cualquier Información que se 
obtuviera respecto de ello. sería muy interesante y nos aportaría muchos 
elementos. 

"Porle del trabajo que se está haciendo en esto actualización es aplicar 
cuestionarios o los alumnos. o empleadares y o los académicos. Tiene 
que haber reuniones con los profesores. hacer un sondeo. conocer los 
respuestos de codo uno. conciliar ... ". 

Lo profesora nos dice que el proceso es largo. pues "10 que se pretende 
es no caer en el error de que un programa voyo con mi sello o que seo 
únicamente mi punto de vista. sino que seo el resultado de todo un 
análisis. y del colectivo de los profesores que finalmente son los 
espeCialistas en esa área", 

]1 lo enl r e~;\IO reOI;lO<:!O o la Lic. Edilh Ballezo Bel1rón se ubico en el Ane. o 1. P. 113 



Esa inquietud por la fotografía 

La Lic . Edith Balleza. piensa que los c onocimientos adquiridOS en lo 
materia en cuestión son benéficos o futuro para los egresados en el 
campo p rofesional. "Creo que sí. sin embargo a quienes les gusto lo 
fotografío les he d icho siempre que hoy dos elementos: lo técnica. que 
es un poco lo que se enseña en fa materia. Por ejemplo. saber qué es la 
fotografía. conocer los elemen tos de una cÓmora. cómo se manejo ... El 
otro elemento. también muy importante. liene que ver con lo 
sensibilidad que ellos traen y su orientación ° preferencia". 

¿Qué carac terísticos hay en los alumnos interesados por lo fologrolio de 
prenso? "Normalmenle eslón orienlados 01 trabajo periOdíslico ° a las 
orles: no necesariomenle hocen fotografío periodístico. sino de paiSaje. 
o plós tico y por gusto personal. 

"La genle que gusla de lo fotografia. tomo esa materia como optativo 
pero mós adelan te elige olros especializaciones y odemós es gente 
que normalmente. desde antes de llevar eso ma teria. yo trae lo 
Inquielud. 

"No c reo que sólo por eso materio decidan ser o no ser (fotógrafos!. 
pero sí les do algunos efementos muy importantes. porque lo que no 
podemos negar es que en lo octualidad -por lo formo en cómo estón 
establecidos los puestos laborales- la hocemos de lodo: de reportero, 
fotógrafo. corrector. editor ... Entonces -si hubiese un combio en lo 
materia-. iclaro que sería mejor que el alumno tuviero más 
conocimientos de fotografía . porque serío un pequeño pasito delante de 
todos los demás! ". lendrón mayor oportunidad de desempeñarse en el 
medio profesional. 

"La moteria si les da los elemen los básicos. pero si a ellos ya les gusta lo 
fotografia. si creen que se van o orientar hacia alió como campo 
profesional. requieren -ademós- o tro tipo de especialización" . 

Siempre se satura 

¿Existe un perfil requerido paro cursor lo molerio? "No lo creo. pero se 
pOdría decir que paro lo molerio se requiere de gente que ya hoyo 
detectado su interés por el manejo de lo imagen. Obviamente gente 
inquieto y muy observadora; aunque no estó establecido un perfil. no se 
ha dicho. si tu no tienes este perfil no puedes entrar o lo materia. porque 
odemós es importante mencionar que la moleria siempre es uno de los 
más saturados. 

Desde hoce varios semestres hemm tenido que abrir dos grupos. por 
codo lurno cuando onles sólo ero uno. Semeslre tras semestre el grupo 
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se saturaba yero uno Quejo constante. por eso se abrieron dos grupos 
con lo intención de aprovechar los instalaciones. Nunca hemos recibido 
quejos en cuanto 01 temario sino sobre los cupos que en ocasiones no 
les permiten hacer mós prócticos. Otros son que no hoy aguo. o que se 
descompuso el boiler y no hoy aguo caliente ... pero lo mayoría creo 
que hasta ohorilo se ha dado abasto. el problema principal es el 
número de alumnos" . 

El temario no va orientado al fotoperiodismo 

El temario de lo materia. "tue un trabajo de los profesores. mismos Que 
imporlion lo materia ¡obligatorio) Comunicación Audiovisual. (que en 
ese entonces yo existía) se conjuntaron y lo c rearon como propuesto de 
materia optativo". 

¿El temario estó acorde con lo actualidad? "Tiene elemen tos bósicos 
como ¿qué es lo fotografío? Conocer los elementos de uno cámara. 
formas de revelado en color. blanco y negro. formas de impresión y 
algunos efectos que se pueden crear. Creo que cumple con sus 
objetivos. Cloro Que estoy de acuerdo -reitero-, en que se tienen que 
¡¡evar o revisión y que o lo mejor lo bibliografía se cambiaría, o lo mejor 
yo tendrían Que incluirse otros procesos como lo fotogrofío digital. paro 
estor acorde, pero Cleo que hasta el mamen lo sí ha cumplido". 

Algo que llama lo atención en el temario, es que de nueve temas. sólo 
dos Incisos se refieren o lo fotografío de prenso r 1.2 y el 9.5). ¿qué opino 
de esto? "Algo importante es que no debemos olvidor que nuestro 
carrero tiene dos vel1ienles marcados muy fuertemen te: obviamen te 
uno es el periodismo y lo a Ira lo comunicación. 

"Hasta donde yo entiendo y he podidO ver el temario. los elemen tos 
que se dan en folografio no van orientados 01 fotoperiodismo o o volver 
01 alumno un fotorreportero. no. Do los elementos bósicos de lo 
fotografío poro que posteriormente el alumno lo utilice como uno 
técnico poro apoyor los géneros periodístfcos en uno entrevista. un 
reportaje y utilizarlo en otro sentido como el onólisis de lo imagen o la 
publicidad". 

¿Se merece un espacio trascendental? 

Sin embargo. ¿se le pOdría dar más espacio o este tipo de fotografía? 
"Quizó, por lo orientación que lienen los alumnos. Me atrevería a decir 
que el área que mós les intereso -eso lo he preguntada en mis grupos-o 
es lo del Periodismo. Aunque Comunicación y Periodismo no se pueden 
divorciar, porque finalmente el periodismo es porte de lo comunicación. 
Cuando les digo Comunicación me refiero o los métodos o teorios y 
cuando les digo Periodismo me refiero 01 o ficio periodistico y la mayoría 



se inclina por eso Órea. En ese sentido. quienes lo vieron lel temario de 
fotografío) dirían. parece que le follo mÓs. Quizó no sólo se daría 
espacio o dos incisos. a lo mejor un capítulo completo. dedicado 01 
fotoperiodísmo. pero yo creo que ahí. se tendrían que cambiar los 
obje!ivos de lo materia. porque no es uno de los objetivos armar o los 
chovos poro ser fotorreporteros". 

lo fotografío que se liene como objetivo enseñar es "básicamente. lO 
que tengo los elementos mínimos sobre lo tomo y el revelado de lo 
fotografío. Que tengan lo capacidad de hacer diversos tomas de algún 
lema seleccionado. que conozcan el equipo. la cámara. algo de 
iluminación y que posteriormente puedan llevar o cabo el proceso de 
revelado e impresión de los materiales. yo seo en blanco y negro. en 
color o en diapositiva. Obviamente hoy leoría en cuanto o los partes de 
lo cámara. el revelado. pero el mayor peso lo llevo lo pródica. porque 
en lo mayoría de las ocasiones se evalúo con los fotografías que 
lomaron". 

Si lo moteria se impartiera antes del sexto semestre. con lo intención de 
que los alumnos tuvieron un conocimiento básico de lo cómora antes 
de cursor lo materia opta tivo. "se tendria que analizar muy bien porque 
nosotros no tenemos como objetivo -dentro del plan de estudios~ formar 
fotorreporleros. sin embargo estamos muy conscientes de que es un 
área fuerte ". 

"Es básico que el alumno no sólo sepa redactor bien. sino que sepa 
lomar fotografíos, video y hasta editor. Tendría que verse con mucho 
cuidado querer convertirlo en obligatorio . porque finalmente hoy uno 
materia (Comunicación Audiovisual) que abarco conocimientos fotogróficos. 
En ello. antes de que se empiecen o tomar imógenes. se toman tres o 
cuatro plóticas bósicas sobre el manejo de lo cómoro y sus parles. 
cómo tomar y revelar. 

"Como uno materia optativo estó bien. de lo contrario. se tendría que 
crear lodo uno vertiente. Recordemos que lo creación de uno maleria 
liene que ver con su posición horizontal y vertical; con los Objetivos 
generales. el perfil de egreso que queremos lograr y ahí tendríamos 
mucho cuidado porque estaríamos creando o lo mejor un órea de 
especIalización ". 

¿Se ha considerado dedicar 3 semestres o lo ma teria. asi como se 
importe prenso. radio o lelevisión? "Estomas en un proceso de revisión. 
Sería difícil considerarlo porque estaríamos hablando de cambiar 
objetivos y perfil del egresodo. Recademos que el Orea de preespeciollzoción 
es precisamente eso. capacitarlos paro que tengan cierto habilidad. 
preparándose poro el campo profesional. Ademós se tendría que 
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hablar de infraestructuras, de personal. del equipo necesario, de 
muchísimos cosos .. 

.. lo fotografío es uno herramienta que le servirá. Independientemente 
de dónde se desempeñe. Es Ion Importante como los talleres de radio, 
prenso o televfsiÓn. Si lo moterío fuero aplicado más de un semestre. 
igualmenle como optativo, "sin lugar o dudas le beneficiaría (01 
alumno). en el sentido de que habría mós tiempo poro aprovecharla . 
Que falo I fuero 80% de teoría y 20% de práctico y falo dos fuero 
totalmente práctico. Puede ser y serviría. pero el establecer dos 
materias implicaría uno revisión más profundo . 

.. En los objetivos de lo carrero nunca decimos formar fo toperiodistos, 
sin embargo estamos muy conscientes de su Importancia y por eso lo 
fotografío se contempló como materío optativo. Ahora que nuevamente 
se revisa el plan de estudios, se hablo de c rear nuevos materias 
optativos incluidos en á reas importantes. pero no por ello se va o volcar 
todo el plan de estudios hacia un á rea específica. la fotografío no sería 
contemplada como obligatorio. pero si nos quedo muy cloro que si el 
a lumno tiene esos conocimientos. le servirían". 

Información general. no especifica 

" ... la difusión de esto materia si es imporfanle. nosotros tenemos uno 
serie de folletos. en donde hablomos de los materias optativos. 
Claramen te les hemos dicho (o los alumnos) revisen. vayan con 
nosotros. lean los contenidos. porque muchas veces escuchan 
Comunicación Educativa y se preguntan '¿y yo que vaya ver ahí?' En 
cambio poro foto. automóticamente dicen 'yo quiero periodismo, me 
va a servir lo fotografío' . 

"El problema radico en que los folletos están hechos de manero 
general. Sí es importante que el alumno lo sepa. no sólo en fotografío. 
sino en todos los molerias". 

¿Qué les espera a los alumnos? 

"No creo que los alumnos salgan suficientemente preparadas poro 
poder dedicarse 01 foloperiodismo. Creo que como señalaba 01 
principio. lo asignatura les do los elementos bósicos, y el alumno 
requerirá de uno especlalizoción mayor, como cursos poro orientar lo 
fotografío hacia lo que él quiere. lo materia les do los conocimientos 
básicos y les puede crear el interés poro especializarse". 

Podemos considerar que no es necesario susliluir lo materia. sino 
complementarla poro que evolucione. ¿Cómo? Integrando 01 
programo ternos que pueden servir de mucho en el campo profeSional 



y -obviomente- con un sentido periodístico. Lo carrero lo amerito. yo 
que se estudian los diversos géneros periodísticos y aunque lo fotografío 
no es precisamente uno. puede ser aplicado o éstos. obteniendo osi 
algo del conocimiento que se necesito tener en un medio de 
información. especialmente la prenso. 

Si lo ma teria optativo Laboratorio de Fotografía sufriera un cambio. el 
alumno interesado en estudiar fotoperiodismo se beneficiarla. pues 
seguramente tendró cloro que quiere aprender fotografío con un 
enfoque periOdístico o que quiere ser lotorreportero. Con seguridad 
sabrá que se formará en el medio. pero estará cierto de que lo 
aprendido en su plantel universitario de verdad le servirá en el campo 
profesional. 
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¿A quién le interesa estudiar 
Fotoperiodismo y por qué? 

No es occidenlol que el fotógrafo se meta a fotógrafo. 
como no lo es que el domador de leones se meto o domador. 

Dorolhea lange 

Se aplicó un ~ondeo o los estudiantes de lo correro de Comunicación y 
Periodismo de lo ENEP Arogón de octovo y sexto semestre, que hoyon 
cursodo o curson respectivomente (en lo moñona y en lo torde) lo 
moleria optativo laboratorio de Fotografío. Todo ello con el fin de que 
en coda grupo se ubique o los que yo estudiaron lo moleria y o los que 
lo curson ac tualmente. 

En un principio se había determinado Que el cuestionario oplicado y los 
resultados obtenidos, obededon o lo oplicación de uno encuesto. sin 
embargo el proceso realizado no fue lo bastante riguroso para serlo. De 
este modo. se ha establecido que se troto de un sondeo. que permite 
uno recolección de dotas confiable. Se utilizó entonces uno muestro de 
lo población. compuesto por individuos represen tativos de un universo o 
población mayor. Se han reunido como uno representación vólida y de 
interés poro esto invesligación. 

Pensando en el aprovechamiento de los estudiantes. se espero un 
cambio en lo materio optotiva Laboralorio de Fotografio. pues son ellos 
finalmente los que se encuentran en un pupitre poro aprender lo que el 
maestro les ensene. No se busco -con el sondeo o reolizar- hacer un 
reproche o lo materia optativo en cuestión. sino simplemente conocer 
su punto de visto sobre ésto. 

Al igual que los en trevis tos anteriores. es interesante conocer el sentir de 
lOS atumnos involucrados en el tema. yo que finalmen te. su voz también 
es vólida. Su opinión. sumado a los anteriores. será de utilidad poro 
alentar un cambio que posiblemente dé sus fru tos pronto y que voya 
dirigido a los alumnos Que comienzan. es decir. a aquellos que actualmente 
cursan el primer semes tre de la carrera Comunicación y Periodismo. 

Este trabajo pre tende un beneficio para los generaciones que se 
avecinon a la ENEP Aragón en la carrero mencionado. Poro ese 
entonces. quiZó la ma leria optativo Laboratorio de Fotografío se a juste 
o sus necesidades: oprender y/o practicar lo fotografía con un sentido 



periOdístico: porque et hecho de Que seon de nuevo ingreso, no 
significa que no sepan qué Quieren ser. a Qué se QUieren dedic ar y con 
Qué objetivo deciden estudiar lo carrero Comunicación y Periodismo. 

lo opinión de los estudian tes, servirá poro conocer su percepción hacia 
ta materia optativo Laboratorio de Fotogra fío y si les ha resultado 
provechoso: si están sa tistechos con lo formo en cómo se estudia y Qué 
esperan de ello. Los preguntas planteados buscan lo re flexión de 10$ 
estudian tes. sobre lo ma teria Que han escogido. 

Cabe destacor que los alumnos sometidos o un sondeo. representan 
uno mínimo porte de los alumnos inscritos en lo carrero Comunicación y 
Periodismo de lo ENEP Aragón. pues sólo se troto de aquellos que han 
decidido inscribirse o lo materia opta tivo Laboratorio de Fotografío. 

los que yo cursaron laboratorio de Fotografía 

Los olumnos de 8vo semestre. que yo concluyeron lo materia optativo 
Labora torio de Folografio. estudiaron tal materia en el ciclo 2002-11. 
Estaban inscritos 77 estudiantes en el turno matutino y 21 en el turno 
vespertino. De ellos. se aplicó el sondeo o 41 estudiantes. El lugar donde 
se aplicaron los cuestionarios. ¡ue en los salones. mientras había algún 
espacio antes o después de clase. la cifro de 41 estudian les se divide 
en cuatro grupos de octavo semestre . Dos en lo monona: 2801 y 2802; y 
dos en lo tarde: 2851 y 2852: este último. curiosomente no presentó 
ningún alumno que hoya cursado Laboratorio de Fotografía en sexto 
semestre. De los 41 estudiantes. se aplicaron en el luma matutino 30 
cuestionarios. mientras que en el vespertino se elaboraron 11. Todos los 
datos recabados se unificaron y se han dividido por turno en la tabla 
(Anexo It, p.l19) que representa los resultados. 

Los que no han concluido Laboratorio de Fotografía 

Por otro porte, los alumnos de sexto semestre. que ac tualmente cursan lo 
materia optativo Laboratorio de Fotografío y que forman porte del ciclo 
2003-11. suman la cantidad de 69. En el turno matutino hay 39 a lumnos y 
en el vespertino 30. según datos obtenidos en actas de la jefatura de 
carrero. De ellos. se sondeó a 35 alumnos en el Laboratorio de 
Fotografía: 14 en el turno matutino y 21 en el vespertino. Todos tos datos 
recabados se unificaron y se han dividido por turno en la tabla (Anexo 
1lI. p.147) que representa tos resullados. 

Este conjunto de alumnos. Quienes cursan la materia optativa 
Labora torio de Fotografía. se divide en hes grupos: dos en lo monona. 
dirigidos por el profesor Sergio Julio Ortiz Montiel y uno en lo larde 
encabezado por el profesor Luis Adrián Sentecal Guerrero. Se decidió 



escoger unicamenle a dos grupos, yo que los resuUados hubieran 
podido con traslar. al ser dos grupos del profesor Sergio J. Ortiz. 

Concluyendo: En el caso de los alumnos de octavo semestre [que yo 
cursaron la materia) se aplicó el sondeo o 41 estudian tes. En cuanto a 
los alumnos que cursan lo materia optativa Laboratorio de Fotografío. se 
sondeó a 35 estudiantes. Esto da como resultado un total de 76 alumnos 
que respondieron al sondeo. 

Las respuestas de los alumnos sondeados, representan un porcentaje 
mínimo respecto del numero total de estudiantes inscritos en la carrera 
Comunicación y Periodismo. Sin embargo su opinión es significativa, 
pues resulto obvio que no se sondearía a aquellos que todavía no 
estaban en disposición de escoger una materia optativa. así como 
aquellos que eligieron uno materia optativa diferente. Es eviden te que 
estos personas no pOdian ser sondeadas. 

El mismo cuestionario fue aplicado a los 76 alumnos. pues las preguntas 
se ajustaban tanto a los grupos de sexto como a los de octavo 
semestre. El enfoque es levemente distinto, porque los primeros aún no 
terminaban el curso; por ello las preguntas 9. 10 y" no fueron resuellos 
por los alumnos de sexto semestre. Los preguntas son: "¿Se cumplió lo 
que deseabas obtener del Laboratorio de Fotografía? ¿Por qué si? y 
¿Por que no?" Los restantes han sido resuellos de formo cloro.32 

Cabe agregar que lo pregunta [abierta) número tres : "¿Qué es el 
fotoperiodismo?" No se ha incluido en los gróficas ni tablas. Los dotas 
obtenidos estón redactados más adelante. pues se agrupan de uno 
formo más accesible hac iendo lócil su consutla. 

Debido 01 número reducido de lo pOblación -lo cual como yo se explicó 
estaba inscrito en lo materia optativo laboratorio de Fotogrofía- se 
consideró Que no ero necesario aplicar un cuestionario piloto. Sin 
embargo. después de la entrevisto realizada o lo profesora Edilh Balleza 
-en lo Que nas relata que e'l plan de estudias de lo carrero de 
Comunicación y Periodismo de la ENEP Aragón estó en un procesa de 
revisión -, los datos obtenidos en el presente sondeo. se convierten en uno 
pruebo piloto. yo que arrojo algunos variables [no considerados en este 
reportaje) que pueden servir poro un esfudio posterior. referido o lo 
revisión menc ionada. 

Lo matriculo ofreció lo oponunidod de sondear o lo población existente 
en el momento adecuado. Se decidió aplicar lo siguienle técnico: asistir 
al aula donde se importe lo materia optativo laboratorio de Fo tografío 
y sondeor o los alumnos de sexto semestre presentes. De igual modo 

]1 Poro conoce, el cuc \ !ion<:xio oplicodo o los c S1ud ionles d e sedo y oc to vo semeulc POlO' 01 
Anc. o 1. p. 115 
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aplica¡ el cueslionario o los estudiantes de octavo semestre. que yo 
habion cUl>odo dicha materia y que se encontrabon dentro de su 
salón. antes de comenzar o al terminar lo clase. Cabe mencionar que 
en olgunas ocosiones se tuvo que regresar 01 lugar, debido a que no se 
encontraban todos los alumnos en el aula. 

Quizás este reportaje podrá contribuir un poco con ellrabajo de revisión 
que actualmente se realiza al Plan de Estudios de la Carrera de 
Comunicación y Periodismo de lo ENEP Aragón. Se puede consideror 
que las respuestos están inducidos o que en algún momento 
acorrolaron al alumno a responder lo que se pretendia escuchar, pero 
creo que lo importante es aprovecharlas y profundizar en ellos. pues la 
voz de los estudiantes debe ser escuchada porque su opinión es 
también valioso. 

El presente trabaja de investigación -como yo se ha mencionado- es un 
reportaje y para nutrirse se ha valido de recul>os como la entrevista 
(siendo ésto lo parte sustanclot). lo crónica y el sondeo. Por lo tanto. se 
reconoce que aunque este trabaja no es muy meticuloso en Cuanto o 
la aplicación del cuestionario. ha cumplido con dar a conocer un 
panorama general de lo que observan los estudiantes. 

Además. este reportaje trajo porte de la vivencia de fotoperiodistos 
impor1ontes en el medio impreso. Su experiencia ha sido fundamental 
para este trabajo. ya que han demostrado que no existe la materia o 
carrero como 101 en ninguno universidad. Afirman que es necesario 
impartirla, porque los estudian les no saldrán lo suficientemente 
preparados poro enfrentor lo realidad. 

Cabe deslocar que hace mucho liempo, todavía existía lo posibilidad 
de que alguien sin estudios o sin experiencia. se acercara o un medio 
impreso. por el simple gusto hacia lo fotografía y se desempeñara como 
fotorreportero. Varios de los foloperiodislos entrevistados así lo hicieron. 
Actualmente ya no es así. Se presentan menos oportunidades paro 
aquel que na estó preparado. Ya casi nadie desarrollo uno carrero 
mientras estó en el medio. Par toda lo anterior. los fotoperiodis tas 
entrevistados. han recorrida un camino que les permite sugerir cuál sería 
el mejor modo de estudiar fotografia periodistica en la universidad. 

Por otro parte. lo opinión de los maestros que. finalmente conducen un 
grupa e imparten lo moteria optativo Loboratorio de Fotografío. ofrecen 
un panorama esperonzodor. en el que no se aprecio -de ning0n modo
alguno resistencia o que lo materia en cuestión no puedo aventurarse o 
un cambia. Asimismo, lo opinión de lo profesara -y jefo de lo carrero 
Comunicación y Periodismo-o Edith Bollezo nos aliento o pensar que este 
trabaja puede servir en lo actual revisión del plan de estudios de dicho 
carrero. 
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Finalmente. se hizo un intento por trasladar la voz de los alumnos que -o 
través de estas páginos- seró escuchado. Su opinión lambién se 
convierte en porte importante. pues son ellos quienes finalmente toman 
los clases. la opinión de quienes respondieron 01 sondeo puede tomarse 
en cuenta. aunque se trote de un grupo pequeño. que decidió cursor lo 
ma teria con un deseo específico. más que el de aprender fotografía. 

Considere pertinente redac tor lo información obtenido en el sondeo. 
paro explicar claro y fácilmen te los resultados. Asimismo se incluyeron los 
gráficas 01 final del trabajo de investigación. así como los tablas que 
representan los resultados más de talladamen te. De este modo se podrá 
observar con mayor precisión lo opinión de lodos los alumnos 
sondeados (Anexo 11 y 111). 



Alumnos que ya cursaron 
laboratorio de Fotografía. 

Los 41 estudiantes de octavo semes tre -mismos que habían concluido lo 
maleria optativo Laboratorio de Fotografía- consideroron que ero uno 
materia indispensable paro su formación profesional. A 22 de ellos (54%) 
les intereso aprender la fotografía desde un punto de .... islo periodístico, 
mientras que o nueve (22%) les intereso praclicarla con el mismo 
sen tido. Siete (17%) querían obtener conocimientos c laros ocerco de la 
fotografío de prenso y siete más (17%) complementar los conocimientos 
adquiridos en la ENEP Alagan. 

23 alumnos (56%) esperaban de lo materio optativo laboratorio de 
Fotografío. conocimientos sobre lo técnico ¡alogrófico palO desarrollarla 
en el compo profesional: mientras que nueve (22%). conocimientos 
sobre la fo tografia de prensa para desarrollarlo lambién IXofesionalmente. 

21 estudiantes (51%) piensan que el temario está correcto. aunque 
requiere de su actualización; ca torce (34%) coinciden en que está 
atrasado y por lo tonto no está acorde con tas exigencios de trabajo. Sin 
embargo. 26 (63%) opinan que aún así. lo materia les do uno base sólido 
poro desarrollarse como fotógrafos de prenso teórico y prácticamente; 
por otro lodo. 15 (37%) no eston de acuerdo con esto. 

Paro 25 alumnos (61%]. no se cumplió lo que deseaban obtener del 
curso. pues trece piensan que el temario no corresponde o los 
necesidades actuales del periodista. porque es insuficiente y en algunos 
casos hasta obsoleto . Poro 16 [39%) sí se cumplió lo que deseaban 
obtener del curso. pues opinan que obtuvieron los conocimientos que 
deseaban. 

21 alumnos (51%) consideran que los profesores conocen eltemorio y se 
empeñan en que aprendan; otros 16 [39%) pienson que falto uno 
entrego académica seria por parte de los profesores. 

Poro 18 (44%). lo materia optativo Laboratorio de Fotografío debería 
convertirse en uno materia obligatoria. Nueve (22%) consideran adecuado 
que seo optativa. siempre y cuando se revise más cuidadosamente su 
contenido y se vigile su cabal y completo aplicación. Ocho (20%) 
pienson que debiera estor más enfocada o la fotografío periodístico. 

)J tOI (lot~ QUC w enuncion o continuación. pueden lel cotc ioÓO\ en el "'\C ~o \l. p6g;no I 19 
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34 alumnos (83%) -canlidad significativo en esto investigoción- consideran 
que debe haber un cambio en lo ma teria optativo Laboratorio de 
Fotografío. 22 (61 %) afirman que es obsoleta. o causo de su contenido, 
ylo le follo uno actualización al programa de estudio. 

Además consideron tal cambio. pues a nueve (26%) les interesa el 
aspeclo prádico. mientras que a ires (9%) el aspecto teórico pero 
siempre enfocado o la fotografío de prenso . Asistir -por ejemplo- o 
marchas estudiantiles. mítines o 01 zócalo poro hacer práclicos. osí 
como conocer lo historio del foloperiodismo en México. además de los 
características de lO fotografía de prenso; asimismo saber distinguir entre 
una !otogrofia de en trevista. ensayo. reportaje. editorial o nota. 

Por otro lodo o 39 (95%) les gustaría estudiar Fotoperiodismo en su propio 
universidad. sin lener Que gastar en un curso de fotografío fuero de su 
plantel. pues no tienen dinero y quieren salir de la universidad lo 
suficientemente preparados poro trabajar en un medio de 
comunicación. Incluso. 17 (41%) opinan que no es necesario que 
cambie e l nombre de lo malerio. en coso de que sufriera un cambio. De 
hecho o 38 (93%) les gustaría que Fotoperiodismo se pudiera esfudiar 
dos semestres. con lo intención de aprender más sobre lo técnico 
fo tográfica y lo fotografia de prenso. desarrollando lo aprendido o lo 
largo de la carrero. 

Por fado lo anferior. o 27 (66%) de los 41 estudiantes sondeados. les 
gusforio ser fotógrafos de prensa porque dicen: 

.. Es uno herramienta básico y útil en el periodismo; puedo encontrar 
un buen trabojo; pueda captor lo realidad; puede ser satisfactorio a 
nivel profesional y personal; es interesante, pues se conoce o mucho 
genle; es atractivo. actual y se desarro!la mi creatividad; es uno formo 
de mostrar lo realidad; porque es bien pagada; paro mostrar realidades; 
porque quiero estor en el lugar de los hechos y plasmar lo acontecido 
en uno fotografío; poro ser quien dé o conocer momentos irrepetibles o 
lo sociedad: porque amo lo fotografía y lo practicorio junto con el 
periodismo; poro plosmor los acontecimientos más importantes y así 
Ilegor o mós personas que. por ejemplo. no soben leer. Porque un buen 
periodisto debe y tiene lo obligación de saber tomar totografias; porque 
es uno opción mós poro desempefiarme en el medio periOdístico: serio 
extraordinorio; tendría otro opción en mi carrero; me parece más 
importonte que un texto (dependiendo. cloro, del escritor y del 
fotógrafo); poro prenso escrito es muy necesario. es el complemento; 
do lo oportunidad de abarcar mós espacios; porque es uno formo de 
ser periodista, de dar oigo artistico ° los personas que siguen el medio; 
porque es necesario oprender las técnicos de lo fotogrofío y saber 
aplicarlos en todos los ómbitos de lo comunicoción". 



Alumnos que no han concluido 
Laboratorio de Fotografía-

De 35 estudiantes de sexto semestre -mismos Que no habíon concluido 
lo materia optativo laboratorio de Fotogrofío- diez de ellos (29%), 
decidieron estudior la maleria porque querían practicar la fotografía 
con un punto de vista periodístico y aIras 7 (20%) porque quieren ser 
fológrofos de prenso. 

34 alumnos (97%) consideron 01 laboratorio de Fotografío uno moteria 
de moyor importancia poro su formación profesional. 18 (51%) les 
intereso aprender lo fotogrofío desde un punto de visto periodístico. 
mientras que poro 12 (34%) serío menos difícil o frontor lo realidad laborol 
en el campo profesional. 

16 (46%) esperon del laboratorio de Fotografío. conocimientos sobre lo 
técnico fotográfica para desarrollarla en el campo profesional. mientras 
que ocho [23%), conocimientos sobre lo fotografía de prensa para 
desarrollarlo también profesionalmente. 

19 estudiantes (54%1 piensan Que el temario está correcto aunque 
requiere de su octuallzaclón . a 13 (37%) les parece adecuado y sólo a 
tres (9%) les parece atrasado y que no estó acorde con las exigencias 
de trabajo. 33 [94%) advierten que aún así, lo materia les da una base 
sólida para desarrollarse como fotógrafos de prenso teórico y 
prócticamente y dos alumnos [6%) no estón de acuerdo con esto. 

32 [91 %) consideran que los profesores conocen el temario y se 
empeñan en que aprendan; dos (6%) opinan que no tienen 
conocimientos acerco de lo fo tografío de prensa . 

Poro \ 7 (49%J, lo materio optativo Laboratorio de Fotografío debería 
convertirse en uno materia obligatoria; o otros 9 (26%) les parece 
impartan te para su desarrollo curricular, por lo Que señalon que se le 
debiera tomar mós en serio. Asimismo. un grupo de sie te (20%) voto 
porque esté mós enfocado o lo fo tografío periodistica. 

29 estudiantes (83%) estón de acuerdo en que debe haber un cambio 
en el curso. 21 [87%) afirman que es obsoleto a causo de su contenido 
y/o le follo uno actualización 01 programo de estudio. Asimismo. tres 
(13%) consideran que no tiene relación directa con el desarrollo 
profesional de la maleria. 

,. Los dotol Que le enuncian o conhnuoción. pueden le< cotejodol en I.!I Anexo 111 . página \~7 
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A 7 (24%) les interesa el aspecto próctico y a 3 (10%) el teórico pero 
siempre enfocado o la fotogrofía de prenso. Por ejemplo. osistir o 
marchas estudiantiles. mítines o al zócalo poro hacer prÓcticos. así 
como conocer la historio del fatoperiodismo en Mexico y los carocteristicas 
de lo fotografío de prenso; igualmente saber distinguir entre una 
fologrofía de entrevislo. ensayo. reportaje. editorial o nota. 

Par otra porte o las 35 alumnos sondeados. (100%) les gustarío estudiar 
Faloperiodismo en su propia universidad sin tener que gastor en un 
curso de fotografío fuero de su plontel. pues no tienen dinero y quieren 
salir de lo universidad lo suficientemen te preparados poro trabajar en un 
medio de comunicación. Incluso 13 (38%) opinan que Fotoperiodismo. 
es un nombre adecuado y atractivo en caso de que hubiera un cambio 
en la materia. A los 35 estudiantes sondeados (100%). les agradaría que 
Fotoperiodismo se pudiera estudiar dos semestres . con la in tención de 
aprender mós sobre 10 técnico fologrófico y lo folografío de prenso. 
desorrollando lo aprendido o lo largo de lo carrera. 

Por lodo lo anterior. o 29 (83%) de ellos. les gustaría ser fotógrafos de 
prenso porque dicen: 

..... La considero un complemento formativo: poro retrotor lo reolidad 
del pois: porque es muy enriquecedor: poro mostror lo que percibo y 
cómo perciba el mundo que me rodea: porque me enconlan los 
imágenes expresivas yola gente le atrae uno buena falo: poro 
desarrollarme en otros campos periodisticos: porque lo fa/agrafia es mi 
pasión: poro dar a conocer uno nota gralicamente; porque es porte 
fundamental del periodismo al conjuntarse información e imagen: 
porque lo fotografia en cualquier ómbito es apasionan/e: porque me do 
mas bases paro reolizor un trabajo completo osi como conocimientos y 
oporlunidodes; entre mós cosos sepa hacer. mayor oporlunidad tendre 
en algún medio: poro capturar momentos importantes de la vida 
cotidiano; paro complementar mi trabaja escrito: porque plasmo 
momentos importantes de lo sociedad: puedo ampliar mas mis 
conocimientos: es uno bueno manero de incursionor en el campo 
laboral. porque paro ser un profesional completo se debe tener 
conocimiento de todo y por eso es indispensoble retrotor lo vida por 
medio de loto$; porque es otro fuente de trabaja: hoy ocasiones en que 
uno imagen fijo hablo y represento mas que un escrito: porque es mas 
objetivo y tiene un amplio desarrollo periodístico: porque me gusto lo 
fologratío". 

¿Lo anterior servirá poro crear conciencia sobre la importancio del 
fotoperiodismo y quizás plantearse lo posibilidad de un cambio en to 
moterio opta /iva Laboratorio de Fotografío? 



Los Fotoperiodistas sugieren ... 

llegamos 01 desenlace de eslo investigación. hasta aquí hemos 
observado algo muy importante. el deseo de lo comunidad universitario 
por estudior e importir foloperiodismo. además de lo opinión de 1m 
profesionales de lo lente. Ahora Que sabemos que 10$ estudiantes estón 
óvidos de conocimientos sobre fotoperiodismo. que los maestros no 
están en desacuerdo y que lo ENEP Arogón está abierta poro apoyor a 
los alumnos cuando se quieran expresar por medio de la fotografio. 
¿serío posible establecer uno moleria lIomado foloperiodismo? 

Entre otros cosos. resto conocer los sugerencias de los foloperiodistas 
hacia aquellos que estén interesados en el fotoperiodismo y o quienes 
quizós les interese impartir dichos conocimientos. Estos comentarios. 
aluden al contenido de uno malerio. mas no significo que lo quieran 
imponer. sino enriquecer. 

¿Qué es una propuesta? 

Según el diccionario. propuesto es "ideo. proyecto. proposición que se 
expone y o frece poro un fin. Proyecto hecho o un superior para que dé 
su aprobación. Indicación de alguien para un empleo o cargo".~ la 
pregunta es formulada porque lo que sigue es precisamente sólo uno 
sugerencia. es decir. uno insinuación. uno invitación que puede o no ser 
tomado en cuen to en to ENEP Alogón. 

Esto nos actoro que lo investigación obtuvo decfarociones simplemente 
poro exponerlos. dejando que los profesores y autoridades universitarias. 
decidan qué hacer con lo inquietud de sus a lumnos y tal vez replontear 
lo que actualmente exige lo realidad o un protesionista. 

Durante los en trevistos. nunca faltó lo opinión de alguien que ha 
impartido cla ses de folografía. o Que tiene como propósilo hacerlo. En 
consecuencia, ofrecieron su experiencia laboral convirtiéndola en un 
cúmulo de sugerencias Que posiblemente alguien decida retomar. ¿los 
estudiantes tendrán una mejor p¡-eporoción sobre la fotografía periodística? 
No lo sobemos. Sin embargo. tas sugerencias estón sobre el papel. 

lo anlerior. de ninguno manero Quiere decir que lo maleria optativo 
laboratorio de Fotografía tengo que desaparecer . No es así. Sin 
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embargo. ¿podrá evolucionar y crecer? ¿necesitará ser afinada? Como 
hemos observado ~de acuerdo con los opiniones de los foloperiodistos. 
profesores y olumnos-. lo realidad laboral exige un dominio de las 
herramientas del periodismo osi como de los conocimientos teóricos. 

Los sugerencias de los fotoneporteros e incluso de los profesores del 
Laboratorio de Fotografío. son el resultado de su preocupación por el 
devenir de los profesionistas en lo actualidad. específicamente los 
fotógrafos. De este modo. buscan participar en un posible cambio Que 
tal vez su~a en esto materia. Se llevan 01 papel los opiniones de aquellos 
Que incluso. han impodido talleres de fotografío periodístico o piensan 
hacerlo en un futuro. Este puñado de comentarios será seguramente útil 
poro aquellos Que decidan tomar lo propuesta en sus monos. poI'Que lo 
presente investigación de ningun modo aspiro o pisar los lerrenos de lO 
Pedagogía o lo docencia. 

El reportaje se ha enfocado o demostrar lo indispensable Que es el 
estudio del fotoperiodismo en lo universidad. pues actualmente hoy 
una gran demando de los estudiantes y fotógrafos poro Que surjo uno 
escuela Que lo implemen te como materia Obligatorio. espeCializado o 
hasta como licenciatura. Poro ello. sería de gran avance un primer 
poso. uno materia llamado fotoperiodismo en lo ENEP Arogón. No sólo 
porque los fotoperiOdistas entrevistados así lo sugieren. sino porque los 
profesores también estón de acuerdo y lo mós importante. los alumnos 
Quieren obtener esos conocimientos. esa practica Que les ayudará. sin 
dudo. en el campo profesional. en la realidad Que deberán vivir. 

Un poco de historia 

He considerado importante tomar algunas ideos del Plan de Estudios de 
lo carrero de Licenciado en Comunicación y Periodismo 199336 para dar 
o conocer lo imporloncio Que tiene dicho propuesto. Como se sobe. en 
aquel año hubo una gran investigación que se convirtió en un nuevo 
plan de estudios que convenía o los estudian tes de lo EN EP Aragón de 
ese en lonces y por supuesto de estos ul1imos años. 

Ac tualmente sobemos que" ... el Comité Académico de lo carrero de 
Comunicación y Periodismo se estó enc argando de analizar qué posa 
c on los actuales programas de los materias en la carrero. y estó en un 
proceso de revisión y actualización del plan d e estudios. Obviamente no 
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es un proceso rápida o inmediato. lo primero etapa en lo cual se eslá 
empezando o trabojar es crear grupos, primero por áreas de conocimiento 
y posteriormen te por maleria. la ideo es llevar eso materia de totografía 
como lodos los demás o uno revisián. Reolmenle los protesores de Jo 
carrera estamos conscientes de que hoce falto llevar o revisión todos los 
programas paro saber si se hocen cambios. si se quitan temas, si se 
anexan, si se actualizo lo bibliogrofia ... " y 

lo anterior confirmo que un ajuste en lo materia optativo laboratorio de 
Fotografío sería benéfico poro los alumnos. además de los cambios que 
pudieron surgir en otros materias y cloro. siempre supervisados por 
personas preparados, que además tengan conocimientos de docencia 
y puedan gestor un nuevo plan de estudios. con molerias frescas y 
temarios acordes con lo actualidad. 

En aquel proyecto se menciono que "A la Universidad le interesa formar 
un profesional apto poro analizar. criticar y. sobre todo. proponer y 
trabajar con los conocimientos adquiridos durante su aprendizaje ... De 
ahí lo importancia de que los planes y programas de estudio como 
proposiciones de instrumentación didáctico. se apoyen en la búsqueda 
de formar estudiantes con un sentido critico e intelectual. no 
enciclopédico y promuevon lo próctica osi como lo reflexión de los 
nuevos teorios y descubrimientos en materia de comunicoción" . ."lB 

En el nuevo plan se hablo de lo "Reformulación de los Objetivos 
generales de lo carrera: La licenciatura en Comunicación y Periodismo 
liene como finalidad formar profesionales conscientes y capaces de 
analizar y evaluar críticamente lo problemótica fundamental de lo 
comunicación ... explicar los problemas de lo comunicación Que el 
desarrollo del individuo y de la sociedad entraño y proponer soluciones". 

Dos de los Objetivos generales son: "Producir mensajes en sus distintas 
modalidades y Emitir mensajes o troves de diferentes canales". Entiendo 
entonces que lo fo togrofía es uno formo de expresión que emite un 
mensaje. siendo uno de sus modalidades, el fotoperiodismo. manifestándose 
por medio de un periódico. es decir. un canal de comunicación. Por ello 
pregunto ¿los estudiantes están logrando ese objetivo de manero 
provechoso en su futuro? 

los Objetivos especíticos -entre otros- nos indicon: 

"Evaluar los avances en el conocimiento en comunicación. Proponer 
alternatIvas poro solucionar problemas de comunicación a nivel 
nocional y regional lundamentadas en resultados de investigacIones en 
comunicación. Promover lo difusión y lo aplicación del conocimiento 
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sobre comunicación poro beneficio social. Elaborar material con 
carócter periodístico poro difundirlo en cualquiera de los medios de 
comunicación impresos o oudiovisuoles".39 

Estamos de acuerdo en que dentro de los objetivos generales o 
especificas, no se menciono el formar fOloperiodis tas. sin embargo si 
está claro que una de las funciones que puede ejercer aquel que ha 
concluido la carrera. es precisamente la de fotógrafo.o. Entonces. ¿Se 
osume que el estudianle de Comunicación y Periodismo. tendria que 
estudiar totografio aplicada al periodismo. osi como se admite en 
Psicología o en Computación. lo aplicación de la Comunicación? 
Sabemos que el periodista en cualquier ómbito, se hace en el medio. 
pero los conocimientos previos los adquiere en la universidad. 

"Las 41 asignaturas que componen el actual Plan de estudios de la ENEP 
Arogón se estructuran en dos etapas: 

Forma tiva y de Preespecialización, en esto se consideran las siguientes 
asignaturas de acuerdo con tos intereses profesionales del estudiante, se 
dividen en: 

Seminario - Taller de Prenso. Radío o Televisión y las materias de 
PreespecializociÓn ... El objetivo de lo e lapa de preespeciolizoción es 
asentar los bases que encaminen 01 a lumno hacia la realizoción 
posterior de uno especialidad o moeslria'·.41 

Como bien hemos leido. las malerias que corresponden o lo 
PreespecioJización, van de acuerdo con los Intereses profesionales del 
estudiante y uno de sus Obje tivos -mencionado arribo- indico que el 
alumno debe tener uno base -se supone sólido- Que le ayude o 
encaminarse en su busquedo, es decir, lo lleve o decidirse por uno 
espeCialidad. ¿Estos conocimientos previos corresponden 01 mundo en 
Que vive y 01 medio 01 que se va o enfrentar? 

Lo materia optativo Laboratorio de Fotografío se inCluyó en el plan de 
estudios de lo ENEP Arogón. en 1993. dentro del óreo técnica que 
"proporciona al alumno los conocimientos y aptitudes poro lo 
producción y transmisión de los mensajes en los medios impresos y 
electrónicos. osi como lOS elementos necesarios poro desarrollar el estilo 
periodístico en beneficio del desempeño profesional. 

Lo anterior nos explico c laramente lo que se quiere lograr c on las 
siguientes materias: "Redocción. Nota informativa y Crónico Noticioso: 
Entrevisto . Reportaje. Géneros de Opinión. Trabajo Editorial. de Imprenta 

N lbid. pp.12 y 13 
~' Ibid. p. ~3 
lO Ibid p . 14 



y Corrección de Estilo; Estilos Periodisticos y lilerorios; Introducción o lo 
Computación, Computación Aplicada o lo Comunicación, Comunicación 
Grófico y Audiovisual. Guionismo en Rodio y Televisión. laboratorio de 
Docencia y Laborotorio de Fologrofia. 

lo creación, modificación y eliminación de algunas asignaturas de la 
carrero de Periodismo y Comunicación Colectivo del Órea. se sustenta 
en fomen lor y montener el criterio de responsabilidad social. por un 
lado. y por otro trozar los acciones. experienCias y contenidos 
significa tivos que conduzcan al alumno hacia las actividades que le 
permitan entender lo información recibido y despliegue su capacidad 
profesional poro que responda o los requerimientos que ta realkiad exige".~2 

Tombién se menciono que los "asignaturas de nuevo creación 
responden o lo necesidad de reforzar lo fOrmación y especialización del 
fuluro profesionisto en Comunicación y Periodismo".43 Sobro decir que 
uno de esas materias creados fue Labora torio de Fotografía. 

AdemÓs. se indico que .... . los estudiantes deben contemplor su porvenir 
y con el no sólo un dominio de los medios tradicionales: prenso, radio y 
televisión ... Se puede consideror que desde el punto de visto social. lo 
formación profesional de lo carrero de Comunicación y Periodismo 
debe diversificar su objeto de estudio poro incursionar en otros campos 
de mós actualidad y futuro. ampliando la goma de capacitación 
técnico a traves de nuevas tecnologías sin perder de visla la formación. 
actualización c onstante acorde a la nueva era que se avecino y lo 
Universidad debe estor preparado. tormando profesionales críticos. 
analíticos. sistemáticos. pero sin perder de visto el desarrollo de 
habilidades. deslrez.os escritas. verbales y operacionales. de acuerdo 
con lo época. sitio y espacio que les locoró vivir y encaminar su 
enseñanza-aprendizaje o enfrentar y transformar los lelos que lo 
sociedad demande. 

Se observo que el perfil del egresodo de lo correro Comunicación y 
Periodismo es ser. .. "capoz de aplicar sus conocimientos teórico
metodológicos paro lO investigación de los fenómenos de lo 
comunicación y. sobre todo. proponer posibles soluciones.. estará 
capacitado poro elaborar, producir y emitir mensajes o troves de los 
distlnlos medios de comunicación mosiva y contribuiró. con ello. o lo 
oportuno y veraz inlormación de lo sociedad·· ... 

"Al finalizar lo carrero de Licenciado en Comunicación y Periodismo el 
egresado podrá .. proponer reformas y modificaciones adecuados 01 
plan y o los programas de estudio paro beneficiar el desarrollo de su 
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especialidad. Finalmente. el egresado habrá desarrollado un espíritu de 
servicio enfocado o difundir con veracidad lo información. o conseguir 
el mejoramiento culturol de lo sociedad y o resolver los problemas 
vinculados con lo comunicación o nivel individuol o comunitorio".~~ 

Refiriéndose 01 perfil del profesor por áreo de conocimiento -en lo 
carrero de Comunicación y Periodismo-, se ubico el área técnico, 
donde se hallo la materia optativa Laboratorio de Fotografia: "Al 
considerar la magnitud del desafío que represento el ejercicio docente 
de esto Órea. el profesor deberá hacer énfasis en el estudio y próctlco 
de los estructuras fundamentales de los géneros periodísticos y literarios. 
así como en los elementos poro lo produccIón y transmisión de los 
mensajes audiovisuales".'" 

Finalmente, enfocóndonos 01 programo de lo materia optativa 
Laboratorio de Fotografío. encontramos un Objetivo generol y cuatro 
particulares: 

"General. Manejar las principales técnicas folográficas y su correcto 
aplicación, osí como los principales recursas paro lo tomo de fotografías 
con una de terminado percepción artístico Y/o periodístico . 

Particulares . Conocer los principales aditamentos y equipo necesario en 
la labor totogrófica 

Analizar el proceso histórico de lo fotografío como arte y como ejercicio 
periodístico 

Desarrollar lo capacidad del alumno poro aprovechor los recursos de la 
folografía y del lobora lorio fotográfico poro la realización de sus tomas 

Estimular 01 estudiante o fin de que aplique su potencial cognosci tivo en 
la realización de fotografías y en la adquisicIón de uno sensibilidad y 
apreciación artístico necesaria en lo labor comunicativa y 
periodística~ ,47 

Sin duda algunas de estas característicos están consideradas en el 
programo de lo materia mencionado . y quizás los alumnos los perciben 
(dadas sus respuestas en el cuesfionario). Sin embargo. ¿Sería 
descabellado pensar en un cambio paro esa ma teria? Tal vez no. 
sabiendo que de los nueve temas y 3S Incisos que la componen. sólo 
dos se refieren o la fotografío periodístico. ubicados en el primer y ullimo 
temo.4/! 
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Por todo lo onlerior, uno bueno formo de fomentar lo Que ya se ha 
iniciado. es proponiendo el estudio del fotoperiodismo en la ENE? 
Aragón. convirtiéndose así. posiblemen te en el primer plantel 
universitario que lo importo. 
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Los foloperiodislas se insinúan 

La camora es mi herramienta. o troves de 
el/o doy una rozón o todo lo Que me rodea. 

André Kerlesz 

A través de esto investigación se ha pOdido conocer lo opinión de 
oQuellos Que llevan uno vida profesional acompañándose de la 
comara fotográfica. en su propia voz. se presento uno cadena de 
sugerencias. encaminadas a l diseño de un temario que complemente y 
promuevo uno evolución en el laborotorio de Fotografío para el mejor 
aprovechamiento de los estudiantes y su desorrollo profesional en los 
medios de comunicoción, específicamente lo prenso. 

Andrés Goray 

" . .. Cuolquier fologrofío esló compuesto por Ires códigos: el lécnico el 
estético y el conceptuol. Lo mós importante es lo formo y el contenido 
(código estético y conceptuol). lo técnico es indispensable, es o fuerzo. 

lo mós importante del conocimiento fo togrófico es el cómo hacer uno 
foto y por qué ... ¿Oué importoncio tiene lo composición dentro de uno 
foto? ¿Cuáles son los valores estéticos de lo formo? Se tiene que 
aprender poro poder hablar de imágenes. 

Hoy que dejar bien e/oro o los alumnos que /0 fotogrofia no /0 hoce uno 
cámara, puesto que es un trobojo intelectual que se previsualiza o se 
preconcibe y se hoce con uno serie de conocimientos. No sale de lo 
nodo. lo fotogrofio es complejo. es difícil. y lo más imporlante es el 
contenido. sobre todo en Jo fotogrofia documental. En la fologrofio 
ortíslico lo más importante es fa forma, pero en la fo tografio que 
in formo. que comunico. Que documento, tiene que ser bien concrelo, 
es decir, esto es el hombre: quién, dónde, cómo, cuándo. dónde y por 
qué. Eso no es de filing. 

~ Dentro de los lemas que debe haber poro un curso de 
fotoperiodismo. básicamente hoy que dejar cloro y establecido 
cuól es el principia por el que se hocen los fotos. cuol es el 
objetivo de este género que es lo fologrofio documental y cómo 
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es que se debe contemplar igual que los demós. es decir. con un 
código técnico. estético y conceptual. Llegar a entender que lo 
más importonte de uno falo es /o forma y el contenido. no lo 
máquina con lo que lo hicieron; no si es blanco y negro o color; 
no si está publicada en un periÓdiCO mexicano o revisto 
internociono/. sino el valor y el peso de lo imagen. 

~ Es importante que el fotoperiodisto tengo uno formoción 
omplia. aguda y sólido. Lo ignorancia no va con el 
fotoperiodismo. por esto sería recomendable no sólo estudiar 
fotogrofl"o sino (además) la p/óstico, como lo pintura. el grabado y 
demós artes. No se trofo de menospreciar o los géneros 
fotogróficos. pero sí hoy que entender 01 fotoperiodismo 
simplemente como género diferente y obviamente enlrorle 01 
estudio de lo téc nic a o fondo . 

¡¡¡j En un c urso se puede hocer lo diferencio entre lo cómora 
monuo/. automótica y digital. poro después hacer el simil entre lo 
computadora y el cuarto oscuro que ayudan en la edición e 
impresión de los imágenes". 

Chrisla Cowrie 

¡¡; "Hoy que estudiar la fotografía periOdístico del Unomósuno. de 
Lo Jornada, de Proceso que son los que mós han destocodo. Eso 
no dicho por mi. sino por conocedores. El nuevo fotoperiodismo 
que inició el Unomósuno fue trascendente". 

Enrique Melinides 

~ "Lo fotografío es un orle, no es nodo más lomar fotagrofios por 
tomar. codo uno se liene que lomar b ien. pensarla bien. porque 
además se publicara y lo verón millones de personas" . 

Enrique VflIaseñor 

"'" ...... "Yo empec é como empiezan muchos. yendo o marchas. 
muchos marchos compesinos en el zócalo, mitines y primeros de 
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moyo. sin ni siquiera tener un periódico o quién mondarle. sólo por 
el gusto de hacerlo. Luego trotobo de vender mis imágenes o 
veio si alguien quedo publicarlos o cuando menos guardaba los 
fotos por si me servion olgun dio en uno exposición. Eso es muy 
importante porque te va enseñando o ver lu moleriol. Te ayuda o 
abrir tus propios espacios, hasta que de repente sale el golpe de 
suerle que te ubico en un cierto lugor. Es necesario que tu trObajO 
tengo uno salida. 

En este temario (refiriéndose 01 de lo molerio en cuestión) veo uno 
introducción o lo fotogrofia en general, no yeo uno introducción 01 
fOloperiodismo, obviamente sin esto (lo técnico) no efes fotoperiodisto. 
A lo técnico no hay que eliminarla, pera hoy que agregarle por 
ejemplo: 

:s ... ¿Qué es lo foto periodístico. informativo. documental o de 
ensayo? 
~ 

Ir' ¿Cuáles son los diferentes lecnologías que se ulilizon poro 
transmitir imágenes? 

:s ... ¿Cuáles son los diferentes tipos de eventos que hoy que cubrir? 

:s ... ¿Qué poso cuando le encuenlros con algo inesperada? 

:s ... ¿Cuál es el comino de lo fologrofio desde que lo ve el 
fotógrafo hasta que se pUblico en el periódico? 

iíi1 ¿Qué significo ser fotorreportero~ 

:s ... Que el folorreportero conozco su medio. 
uno opinión de ello. poro que o Irovés 

lo sociedad y tengo 
de esla opinión lo 

transmito en imágenes. Si el periodista no tiene opinión propio. no 
YO o saber ni qué informar. entonces está en lo 0110 porque no va 
o saber qué significo que 101 señor hoyo guiñado el ojo en lo 
conferencio de prenso", 

Francisco Mata 

di ... "Me parece que los jóvenes que deciden dedicarse 01 
fotoperiodismo desconoc en nueslro historio. lo de los fológrofos 
mexicanos. eso serio aIro perspectivo. 
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Ir' Que entiendan cuando están haciendo ensayo, crónico, 
editorial. etc. 

Lo teoría de lo comunicoción en generol. implico uno perspectivo Que 
tiene que ser inducido por los programas de estudio poro entender o lO 
fotogrofío periodística, exactamente como un medio y proceso de 
comunicoción que responde. en muchos sentidos, o los mismos niveles 
de anólisis que se don o otros procesos de comunicación como la 
televisión. lo literoturo. el periodismo escrito. en fin. 

Hocer el estudio del fofoperiodismo o portir de los nuevos medios y 
como en coscada: 

~ 

ir' Analizar cuól es el papel del fológrofo en los medios. osi como 
el de lo folagrafia en la sociedad que es cronista, documento. 
historio, testigo. testimonio: pero sin olvidar que lo fotografia está 
al alcance de cualquier persona y ahora mucho más. 
~ 

., Se tiene que estudiar y reflexionar sobre el contenida de lo 
fo logrofío. Enseñándolos o pensar. o discu tir. o utilizarlo como 
herrar:niento del pensamiento. 
~ 

., Traducir los géneros de opinión 01 fotoperiodismo. 
~ 

., Estudiar lo fo togrofia. el foloperiodismo. Ver fologrofia. 
conocer la obra de los fOloperiOdis tas. mundialmente hablando. 
Conocer lo Que se ha hecho y lo Que se está haciendo. -., Tener el conocimiento de lo técnico folográfico como base y 
el conocimiento exhaustivo de las nuevas técnicos de fotografío . 
~ 

., El análisis de la fotogrofío en todos los sentidos. sobre fodo 
visuo!. informativo y semiológico. 
~ 

., El estudio de los géneros periodísticos pero vinc ulados o lo 
fotografío. es decir. lo correspondencia de ésto con codo uno de 
estos géneros y cómo nos podemos aprovechar de los 
herramientas y de los objetivos de es tos generos periodísticos 
traduciendolos en folografio. En tender cuando se hace ensayo. 
crónico. editorial. enlrevista ... elc. 
~ 

., Algo fundamental es revisor las características partiCUlares de 
codo uno de los usos de lo fotografío en lo prenso. es decir. 
fotografío deportivo. de nafa rojo. de pOlitica. de reportaje. de 
sociales; porque todos los grandes áreas requieren de una 
especialización. 



-., Escribir como proceso fundamentol de lo fotografío porque es 
porte del proceso creativo. Permite ese poso de lo obstracto o lo 
concreto que implico organizar los ideas. De eso se Irolo lo 
fotografío exoctamente. de Investigor. escribir proyectos. ideos. 
pues nos hoce producir mejores imágenes. 

;::¡:; 
.... Volverse obsesivo y fanático de los libros de fotografio . Sober 

de todo poro hacer f%grofio interesante. Desarrollor proyectos 
personoles. porque 01 cruzarlo con lo foto diario se da algo 
importante". 

Frido Horiz 

¡¡¡; "Yo empezario por un conocimiento de lo fotografía. desde lo 
tomo hasta lo heChura. lo técnico y lo práctico. Poro mí eso es 
indispensable. no puedO empezar o correr si no he caminado. 

&; Sobre el foloperiodismo. así como se ven los diferentes géneros 
periodísticos en lo universidad, hoy que aplicarlos o lo fotografío. 
Que los envíen (o 10$ alumnos} o hacer un reportaje escrito, 
donde puedan aplicar el fotoperiodismo y no sólo lo fotogrofio. 
Yo propondrio que desde el inicio de lo profesión. se lleven o lo 
por los conocimientos básicos de fotografío y géneros periodisticos, 
combinÓndolos. Si se hoce uno entrevisto, se puede aplicar lo 
fotogrofio de ese tipo". 

Guillermo Coslrejón 

;::¡:; 
,... "Hoy tres cÓdigos bósicos: técnico, estético e ideológico 

{conceptual}. En el técnico. todo lo relacionado con lo impresión, 
saber utilizor lo herramienta. El es/ético es saber componer. ubicar 
los elementos; lo composición es básico, es lo que le do lo fuerza 
a lo imagen. Y lo ideológico que es lo que viene otrós de lo 
imagen {un acervo personOI/, es lo que te salta aunque no lo 
veas, lo estós sintiendo. pero también se logro viendo {el trabajo 
de otros fotógrafos/o Desarrollar esos tres códigos besicos es 
indispensable. 

-., Se necesito difundi, el trabaja {fotogrófico} en algún lugar poro 
que se veo. Se puede tener en uno pógina de interne!. pero 
¿quién lo va o ver? Por eso es importante trabajar en el medio". 



Héclor Gorda 

'"" .., "No se noto cuón importante es lo fa/agrafia. pero es 
importon/ísimo en nuestro vida. tonto como el aguo. Temas como 
lo físico. lo quimico y lo óptico y ahora elementos nuevos como 
los digitales. tienen que ser perfectamente asimilados por los 
fotógrafos poro que sean unos buenos y eficientes fológrofos" , 

Jorge Claro león 

'"" .., "Implementaría en mi primera dose la diferenciación de lo que 
es uno fotografia noticioso y lo que es uno fotogrofío editorial. 
poro saber que el alumno -y uno como profesor- tiene lo 
capacidad de pensar que lo fotogrofia no es en ninguno de los 
cosos un proceso objetivo. siempre es subjetivo, siempre hoy 
monipulación, tanto en lo informativo, como en lo editorial. 
~ 

liIi1 Es/ablecer los porolelos del nuevo curso de folografío 
(fotoperiodismo} con 10$ molerias que yo se han visto, es decir, los 
géneros informotivos y de opinión, y vaciarlos 01 curso de 
fo/ogrofio. 
~ 

liIi1 Escribir te)(tos pero o portir de los imágenes poro que ellos 
hablen de los fotografías que se están estableciendo como 
discurso primario, no o la inversa. Acompañar tingüisticamenle 10$ 
imágenes". 

José Marco Antonio Cruz López 

'"" .., "El análisis de la imagen. lo historia de lo fotogrofio y lO historio 
del arte. Yo creo que este taller en cierta formo es lo punto de lo 
que pOdría ser un plan educativo POlO que alguno vez una 
ins titución lo retome . 

. ~ 

., Creo que lo importante es COPOcitOl gente, poro mi ho sido 
uno inquietud desde hoce diez anos, pues he dado alrededor de 
JO o 40 talleles práctiCOS pero de pocos dios. Son talleres de uno 
semana. in tensivos. Se hablo de lo historio de lo fotogrofia en 
Mé)(ico, de la fotografio documental. presento ejemplos de lo que 
se ha hecho desde el inicio de lo fotografiÓ en México, a partir de 
lOS CO$osolo y sobre lo fotografía contemporánea. 
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., Tenemos una toreo práctico, porque lo intención del foller es 
tener un ocercamiento 01 ensoyo fotográfico. Son yorios etapas: 
comienzo por lo fotografío de "vida cotidiano", o portir de esto se 
desarrollon pequeños historias con tres imágenes y de éstos se 
realizo un lemo de investigación poro tener unos cuarenta o 
cincuenta fofos poro un reportaje, y más de cincuenta o un 
número indefinido poro un ensayo fotográfico. Incluso les 
presento mis trabajos. En reolidad. lo que digo es una experiencia 
de vida. no estoy inventondo nado y finolmen/e, no hoy secretos. 
uno tiene métodos de trabojo y lo que doy son esos métodos, no 
existen los secretos, al menos para mi. -., Lo mós importante es que culturo/mente debe lener un buen 
nivel (educotivo) porque en tre mejor nivel tengo el fotoperiodisto, 
mós herramientas tendrá poro traducir en imágenes lo que tengo 
enfrente, los hechos qve cubro. Lo porte culfural es importante, es 
básico, entre mós herramientas culturales tengo un fotógrafo 
mayor posibilidad tendrá de desarrollo . 

~ .... También es importante el conocimiento técnico, ahoro el 
comino es mós amplio que hoce diez oños, pues solamente se 
manejaba el blanco y negro, el color y los cámoros mecánicos. 
Ahora no, pues existe lo parle digital que incluye todo un 
lenguaje. Los dos se tienen que manejar o lo perfeccián. --., En lo mayoría d e los periódicos, no existe el periodismo de 
investigación, ni escrito ni fotográfico, ni de ningún sentido yeso 
es terrible. Cosi lodo lo información es con base o lo que va 
sucediendo, o los notos. Hacer periOdismo es investigar. incluso 
tratar de ir o los lugares donde están sucediendo los cosos. donde 
hoy una necesidad impresionante de que lo gente vaya y 
documente, y no esperar o que sucedan las cosos como en el '94, 
cuando Chiapas luvo un abandono de décodos y nadie asistió 
sino hasta que surgió el EZLN. Hoy que ir antes de que sucedan los 
acontecimientos. Hoy un rezago enorme hacia lo social en el pois, 
hoy que ir o lo montaña de Guerrero. a lo ciudad de Chihuahua. 
pues hoy gente que se estó muriendo de hombre". 

Pedro Antonio Valtierra Ruvalcaba 

~ .... "EI fológrafo trabajo con información. Podemos citar cosos de 
periódicos que fomon cosos bonitos sin sentido periodistico. El 
fotógrafo tiene que contor historias en función de lo que estó 
posando, y uno historio distinto. Un fotógrafo no puede trabajar Sin 
información. Si no entiende el sentido de lo información, no vo O 
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encontrar el sentido político. porque 105 fotógrafos somos políticos. 
les guste o no les guste. y mós les vale que sean pOlíticos porque si 
no. están fuera del asunto. Un fotógrafo de prenso tiene que ser 
uno persono que combine lo estética con lo informativa. No hoy 
estético 01 margen de lo información. El periodismo es estético 
con información. 

¡:; Se debe conocer o los personajes de lo polílico". 

Rubén Pax 

;::;:¡ 
..., "Estor informado de lo que eslá posando en el mundo. lener 

uno culturo amplio. Es/or actualizado con los problemas que 
suceden o diario. leer un periódico. y no sólo uno sino buscar sus 
propios tipos de información. No sólo diarios nacionales sino uno 
extranjero -si es pasible-. pues do un panorama y uno culturo mós 
amplio". 

Pox. como yo se mencionó. también es profesor de lologrofio. 
Importe un loller sobre fotoperiodismo y algunos de los lemos que 
brindo son los que o continuación se enuncian: 

~ 

., Inicios sobre lo folografio de prenso. El repartero grófico. Er 
medio periOdístico. Análisis de periódicos y semanarios. Agencias 
de fotografío de prenso. sus origenes en México y su 
funcionamiento. El pie de falo. El Flash. lo imagen periodística 
como lenguaje fotogrófico, sus característicos en cuanto o 
contenido. información. el momento oportuno. la composición y 
lO edición. Sinlesis fotográfico de lo imagen. lo secuencio. El 
Ensayo. El reportaje grófico. Elaboración de portafolio fotogrófico. 

UHses Castellanos 

"'" ..., "Conocer lo historia del fotoperiOdismo en México y en el 
mundo: el perfif de un fotoperiOdisto: el concepto de 
fotoperiodismo. fotografío y sus códigos. Cómo están organizados 
los medios. es decir. fos departamentos de fotografía. Se tiene que 
saber qué hoy delrós de codo medio. Practic ar muchísimo, 
conocer mucho foto. conocer o 10$ grandes exponentes d el 
f%periodismo como James Nalchway. lo que ha hecho 
¡Sebos/ido} Salgado. lo agencio Mágnum. la nueva agencio 
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Seven: conocer qué hizo Cortier Sresson. Tener uno ideo de lo que 
han hecho los grandes fotógrafos. En México. qué ha hecho 
Morco Antonio Cruz. Francisco Molo. Pedro Va/tierra. Héclor 
Gordo .. 

Sergio Julio Ortiz Montie'O 

:::; 
.... Aseguro que lo preparación que debe tener un universilorio 

poro ser fotoperiodista es "culturo general y el conocimiento 
sobre su temo. es decir. saber retrotor momentos claves de un 
hecho. así como los gestos de algún personoje en lO polilico. 
culturo. deportes. sociales. etc." . 

:::; 
., Los elementos que considero esencioles poro el órea donde 

está ubicado su materio son principalmente lo próctica y lo 
leorío. tomando en cuento el acontecer mundial osí como lo 
participación en eventos culturoles. "Lo formación teórico y 
practico debe lener un 50 y 50% en lo materia. no se debe dejor 
lo practico por cuestiones de dinero" . 

., Le parece que en fotografío. "lo practico debe ocupar un 
30%.01 igual que lo escuela y los libros y un 10% serío ocupado en 
lO universidad de lo vida". 

Luis Adrión Sentecol Guerrero 

:::; 
...... ..en un semestre no hoy conocimiento básico de lo cOmaro. 

sería bueno que hubiera cursos ínter semestrales de utilización de 
lo cÓmara. 

:::; 
..., Opino que el temario necesito de una mayor relacfón entre lo 

teoría y lo práctica. "revisando y modificando los programas. poro 
incluir los temas y textos de acuerdo o lo época. con lO 

posibilidod de que los maestros pudieron enriquecer lOS 
contenidos" . 

•• CObe menciono< Que 10 inlormoción que o continuoClóo le plelen", lopiniones del ¡)I"otelor 
Sergio Ju~o Orllz Monlicl y luh Ad/lón sentecol Gvenelol . yo le ho leido. Sin embO!go lue 
Derlinen1e Dlelenlortos de nve~o. POlque 101 protelores lombién OPOllnn Ivgcrcncim. en COlO 
<le qve se c reoro un espaciO poro el estuaio del folope"o(IilmQ en 10 fNf.p Arogón. 

'," 



-., Serio conveniente que se tuviero el estudio del fo toperiodismo 
en lo ENEP Arogón, incluso que se pudieran abrir dos o tres talleres 
de fotografío. similares a los d e cine, rodio y televisión. 

¡j En el temario nunco se hablo de agenCias fotogróficas yeso es 
vital. porque como fotógrafo independiente cuesto Ilegor 01 
medio y uno de los posibilidades pora trabajor es precisamente 
uno agencia de información, porque el fotógra fo debe saber 
dónde puede vender su trobojo. Es como uno inic ioción en los 
fotógrafos de prensa. 

-lIiIi1 Hoy químicos que se piden en el temario que yo se 
descontinuaron desde hoce diez años, 

-., El conocimiento de lo cÓmara. unos dos o tres semestres 
previos al/abarotorio. También un curso previo de Po wer Paint les 
serviría mucho lo los alumnos} poro sus presentaciones: si esto no 
existe, represento un problema poro ellos como comunicólogos. 

¡¡; Necesilan {los alumnos} características lales como un bagaje 
visual. dedicación. que les guste lo imagen fijo y uno cómoro. El 
fotoperiodismo se hace sobre lo marcha y tiene sus varian tes: lo 
falo publicitario, el relro to, lo composición fotogrófico, el 
desnudo, el cubrir a lgún evento, la naturoleza muerto y el paisaje. 
Si el alumno trae el equipo mínimo necesario es suficiente, no se 
pueden hacer maravillos. 

¡i; ... el alumno debe tener uno preparación visual. es decir. lener 
capacidad de anólisis y síntesis. 

::;¡; 
.... . .. los conocimientos que podrion enriquecer lo materia tienen 

que ver can el conocimiento previo de lo cómaro, así como lo 
asisfencia ci cursos y exposiciones que tengan que ver con lo 
fotografío. Y que se puedo tener apoyo de material. es decir el 
uso de 10$ cómaras que estón en el loboralorio.. Sen'o bueno 
también que en lo semana de lo comunicación, se dedicara un 
espacio o personos que trabajen en Jo fotografío. Yo nunca he 
visto que se invite a alguien poro hablar de fotografío de prenso o 
de cualquier aIro lipa. 

¡¡; ... si exisliera lo materia fotoperiodismo pOdría ser impartido en 
dos semestres, poro el mejor aprovechamiento de los olumnos: 



Nivel I Imagen visual fija Donde se aprendiero lodo lo Que se 
relaciono con lo teorio. 
Nivel" Capacitación fotogrófica Ahi habria prácticos poro los 
alumnos y ellos oprovechon"on mós el tiempo porque yo tendríon 
un previo de /0 que hon aprendido en el primer nivel". 

Otro punto interesonte que yo se ho visto es lo posibilidod de estudior en 
dos semestres lo moterio Foloperiodismo. pues en uno se oprenderío lo 
leorio y lo técnico y en el siguiente se harían prácticos relacionados con 
tollabor. 



La cereza del pastel 

Todo lo onlerior proboblemente serviró o quien lo re tome y decida 
formor un temario poro el estudio del foloperiodismo en la ENEP Aragón. 
Ahora conoceremos algo que nos hablo un poco mós del pensor de los 
fotógrafos y será del interés de aQve/ lector que Quiero ser fotorreportero. 
Son anécdotas, consejos y detalles de la fotogrolío que no estón escritos 
en un libro técnico; \10 mós allá de sober lo lecnico y leo río del 
fo toperiodismo. ¿Se es apto paro lal profesión? Este breve texto les 
ayudará o descubrirlo. 

Andrés Gafay 

"No siempre querer es poder. Hoy que tener lo mente abierto. tener la 
claridad de qve es algo bien difícil. ton difícil como cuolquier otro 
actividad. Tener ganas de abrirse. de aprender y de manejor este lipo 
de imagen'. Como en todo se necesito $uerle. tal vez poro entrar o un 
medio. el periÓdico no es' el único. hoy revistos y puedes proc ticor de 
muchos maneras. También es operrOf5e. decir sí puedo. sf quiero y 
buscar lo manero". 

Chrlsfo Cowrie 

"EI fotoperiodisto debe ser muy c urioso poro saber qué poso yo ver qué 
registro con lo cómoro; también deben ser ágiles físico y men/olmente, 
flacos {porque un gordito no corre iguolj, tolerantes. optender o abrir 
puertos, yo sean lisicos o verboles. 

"Deben tener un encanto personal, poro convencer o uno pef50na de 
dejarse tomar uno 1010 que o lo mejor le va o ayudor; hoy que tener 
mucho don de polobro. También deben tener constancia. tolerancia. 
paciencia, amor, reconocimiento. pasión ... muchos foctores. 
"Tienes que saber cómo llegarle o lo gente, cómo hablarle. entenderlo. 
respetarlo. hoy que encantarlo. fascinarlo, hechizOfla. hoy que tener 
mucho agilidad. No ser flojo. hoy que c argar el equipo y ni modo. Ser 
fuerte de espíritu, fuerte de corócter poro subir lo montaña. 

"Si no tienes suerte te toco lo primero mocono del policío, te rompe lo 
nariz y encimo te rompe lo cómaro. Si no te hoces moñoso te toco lo 
mocono. Hoy muchos peligros. te caes, te tropiezos.. no es uno 
profesión sin peligros. A algunos fotógrafos les encanto estor en el 
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peligro, entre mas peligro, mas adrenalina echan y felices de lo vida, 
entre mós se meten en los bmncos, mós realizados se sienten. 

"lo mujer fotorreportera tiene que ser valiente, si no, no hoy foto, te lo 
ganan y hoy dio c hecan en internef lodo lo que traen los ogencios y lo 
fofo que van o usar lo pueden lener en Nolimex o en Cuortoscuro, lo 
competenda con lo que se trabaja hoyes tremendo. Debes tener 
mucho suerte, mucho suerte". 

Enrique Melinides 

"Poro ser fotorreportero necesitas tiempo c ompleto. que te guste mucho 
lu trabajo. no considerarlo un trobajo cualquiera. Aquí lienes que estor 
porque le guste. 

"Hay peligro y te tienes que aguantar eso, yo por ejemplo lengo siete 
coslillos rotos, un infarto trabajando, 19 choques y volcoduros yendo o 
trobajor. Yo me coi de un segundo piso y salí quemado pero no grave 
en varios incendios. Si alguien tuvo occidentes fui yo y no me pasaba 
nodo. 

"Uno vez dentro de uno fábrica hubo un incendio, se derrumbó y quedé 
en un ,incón con dos bomberos quién sabe cómo, pero no nos posó 
nodo. En Tlalelolco es/uve media hora debajo de un coche, he estodo 
en balaceros. etc. En una ocasión chocó una pipa con un poste de gos. 
me subi o uno azoleo, cuondo me bajé exploló y hubo selenIo muerlos 
y no me posó nodo. Ademós, puedes llegar 01 periódico y no les 
importo nado más que las fotos . 

"Paro ser fológrofo tienes que ser alpinis/o, hombre rano, corredor de 
obs/áculos, un atleta. No nado mas es sober lomar uno lologrofio. 
odemas tienes que tener muy buena suerle y tienes que ser muy 
religioso. yo por ejemplo siempre tenio en el estuche de mi camaro lo 
imogen de lo virgen de Guodolupe y uno de Cristo y lo corlero lleno de 
uno serie de imágenes que no te imaginas. 

"Como la fuente policiaca es lo mós dificil. si trabajos oni. yo lo puedes 
hacer en cuolquier temo. Puedes llegar o un lugar donde nodo mas 
logros uno bueno foto. Es muy difícil. 

"Hacer tu trabajo con mucho colmo. Con tu trabajo les vos callando lo 
boco a los que fe quieren hacer fregaderos. No hoy que confiar en 
ningún amigo porque e/ mejor te traiciono y puede ser fu peor 
enemigo" . 
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Enrique Villaseñor 

¿Qué se necesito poro ser totoperiodisto? "Primero querer serlo. Estor 
enomorodo de uno profesión que veías desde lejos. El fotoperiodismo 
tiene un glamour y uno atracción muy especial poro algunos, ven 01 
fotoperiOdista con uno aureolo así como mógico. Entonces te llamo 
mucho, desde fuero. Cuando estos dentro te dos cuento que es muy 
difícil y que eso aureolo si es real y disfrutable pero tambien te 
encuentras con dificultades". 

Francisco Mofa 

"Se necesito estor loco y tener guslo por lo molo vida". 

Frida Hariz 

"Tienes 'que ser desinhibido. Involucrarte, de tal formo que estes en el 
momento y en el lugar preciso". 

¿Suerte? ·'No. Yo creo que lo vida no es de suerte, yo creo que codo 
quien se lo va formando, se lo va depurando, vos teniendo intereses o 
no de lo que quieres hocer, te enfocas y te involucras en eso. No es 
suerte. es el empeño, lo claridad que se tengo 01 respecto, el tesón y lo 
próctico. Es como cuolquier profesión, tiene su mos o mínimo en trego 
segun seo el coso, lo otro viene por añadidura, le puedes llamar suerte 
en algunos cosos, pero si no hiciste todo lo que hiciste olros, no 
necesariamenle puedes estor en esto porte, no es fortuito". 

Gulllermo Castrejón 

"Bósicomente ser sensible, independientemente de que alguno vez se 
seo arrojada. Tener copocidod de síntesis. desarrollarlo. 

"En el medio ganas mucho experiencia. te enseño y se conoce tu 
trabajo: yo soben que existes. Yo le diría o lo gente q ue inicio: oguas 
con el humo. oguos con el glamour. porque mucho gente llego o un 
periódico poro que $U nombre aparezco en primero y porque ya 
aparecieron ahí. pierden piso y empiezon o sentir que yo son Los 
Fotógrafos. Esto sucede regularmente o los tres meses o 01 año de estor 
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en un medio y no se don el chance de seguir aprendiendo, yo soben, 
yo Son. Nunca dejos de aprender. 

"Hoy algo que se te desarrollo que es uno intuición, por eso digo que un 
fotógra fo debe ser muy sensible. Si tú estás sintiendo que oIgo va o 
posar, pues necesitas estor atento. Es muy importante que el fotógrafo 
esté intuitivo y perceptivo y de repente sucedo el hecho y ya hoya 
desarrollado ese disparar. Porque odemás cuando disparos, no ves lO 
que tomaste, porque si lo ves yo perdiste, ya no lo tienes y los fotos o 
veces son platicadOS yesos no funcionan. 

"Algo muy importante. Se debe estor con uno actitud positiva. aunque 
te aburro o seo uno conferencio de prenso que yo hiciste tres veces. 
Siempre lo que esté ohi es un reto poro que tu hagas algo nuevo. En un 
periódico, el primer afio, es novedad todo; el segundo afio vos como 
reafirmando lo que yo aprendiste; el tercero estás innovándote: en el 
cuarto en tras o uno etapa de estancomien/o, yo no desarrollos cosos 
nuevos porque yo 'fe los sobes de todos todos'. Te mondan uno orden 
que sobes que es lo fofo de primero plano y yo sobes que te lo von o 
publicar, por lo tonto no hoy esfuerzo, empiezos como asentarte. 
entonces yo no creas. Yo creo que poro estor en un medio, no deben 
pasor más de cuatro afias". 

Morco Antonio Cruz 

"Cuando un fotoperiodisto tiene lo preparación cultural. un sentido 
crítico ante lo sociedad, un compromiso con lo gente. yo sobe lO que 
q uiere. va o cubrir los eventos y yo sobe dónde están los fotos. 

"Es importante lo preparación. pero también es bien impar/ante lo parte 
de lo práctic o, el fogueo. el resolver cosos reo/mente difíciles. 

"¿Suerte? Si. No solamente paro el fotógrafo, sino paro cuolquier 
persono. un fotógrafo que no tiene lo suerle. no le va ton bien, pero 
también derivo un poco de aprender o detectarlo. Detector cuándo 
están sucediendo los cosos, porque no es que llegue un ángel y con su 
espado te ilumine sino que realmente hoy que oprovechar los mejores 
momentos. Lo vida es uno y cualquier momento es único e irrepetible y 
hoy que aprender o aprovecharse de todos los momentos. y hablando 
en fofo tiene más sentido aún porque es un testimonio" . 

101 



Pedro Valtierra 

"No hay fotografia artistica. Hoy fotógrafos buenos y molos. Para mi no 
hay diferencio entre un fotógra fo de prensa y uno que se dice artista. lo 
fotografía de prenso es tan artístico como los que se dicen ortistas. que 
esos son como vividores de lo fotogrofío. El orte no se vende en lo 
esquino. rampoco es ortisto el que se pone perfume en sus monos y 
agarro su cómoro y se va o fotografiar, no. ese no es el arte. Es ton 
ortisto el que vive en Nuevo York. como el que vive en Juchitón, o el 
que vive en Iztopo/aPQ. El arte no es lO que codo personaje con uno 
cómaro se siente. sino lo que transmites ¿no? 

" El orte es mucho mós sencillo. sin complicaciones. lo mismo puede 
hacer un fotógrafo con una cómara de cartón. como el de prenso. el 
que vive en París. en Nuevo York. un chino. un negro ... 

"Todo se hace. se transmite y plasmo de uno manero determinado. Un 
fotógrafo también. Un fotógrafo es uno individualidad y por mós que 
esté en un periódico. en uno agencio. es un ente con sus propios 
característicos y fologrofio en función de esos corocteristicos. de sus 
preocupaciones. de sus gustos. de sus anhelos, de su vida. No hablamos 
de móquinas, hablamos de personas. de seres humanos que sienten. 
que vibran. que piensan .. 

"Yo creo que los fotógrafos hoy en dio estón desvinculóndose de lo 
prOblemático social del pois. No quisiera ser tan duro pero veo que falto 
esto vinculación con los probtemos sociotes. Dejan los temas 
fundamentales del país 01 margen. Es un lema muy complejo yamplio. 
Por un lodo estó /0 sociedad. por otro los nuevos periOdistas haciendo 
buenos fotos. interesantes pero desvinculados de /0 po/itica. Creo que 
los fotógrafos fendrían que meterse mós 01 asunto político. De cien por 
lo menos veinte ¿no? Todos andan en lo onda de que 'yo soy muy 
bueno y el problema político. es grillo. no me inleresa', veo poca 
preocupación por lo social y por los asuntos pOlíticos. En lo revisto nos 
planteamos ¿dónde estón los fotógrafos jóvenes que estón haciendo 
estos temos? 

"¿Suerte? Mucho. lo suerte es un factor que !lega si ta buscos. Si no. no 
llego. Yo tengo fama de ser un fotógrafo con suerte. Mucho suerte. Esto 
está fuero de grabación ¿si?". 
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Ulises Castellanos 

"Muchos jóvenes se escudan en el hecho de que 01 no tener buenos 
fotos. pretenden echarle lo culpo o un supuesto stotu qua que no les 
permite avanzar. Pero todos los medios necesitan irse renovando y 
necesitan gente joven siempre. Ademós, este es un trabajo pora 
jóvenes, es decir, no se puede correr igualo los 30 que o los 50. Y uno 
marcho o un problema social o uno guerrilla o uno compaña no lo 
enfrentas igual cuando tienes 25 años que cuando lienes 50. Además 
necesitas muchos ganas de ganarte un puesto y muchos ganas de 
ganarte una foto, entonces, los jóvenes siempre lendrán ahí uno 
oportunidad, parque todos 01 final envejeceremos y seremos sustituidos 
por lo juventud. Eso es normal. 

El estudiante que tiene intención de dedicarse o este oficio. tiene que 
hacer un auto anólisis, Se necesitan mínimo diez cosos paro ser 
fotorreportero. Interés por lo fotografío. sensibilidad visual, culturo 
general, seguimiento de lo información diario, salud de hierro, lener 
disponibilidad tofol -es decir sin hororios-, capacidad de síntesis, saber 
tomar riesgos (puesto que es mós arriesgadO que vender pizzos). el 
fogueo y por último el desa"ollo profesional que solamente se puede 
efectuar en un medio de comunicación. 

Uno tiene que analizar: ¿tengo bueno salud o todo el tiempo ando con 
mi cajita de medicinas? ¿estoy dispuesto o estor en condiciones fuera 
de uno comunidad urbano como lo es lo selvo? ¿estor con mosquitos y 
dormir en un árbol y medio comer y medio dormir? Si se está dispuesto o 
eso. adelante. Y encimo de eso tengo buen ojo y puedo sintetizar uno 
esceno o uno historio en uno o dos imógenes, entonces puedo ser un 
fotógrafo de prenso. puedo empezor o probarme. pero si no se 
cumplen tres o cuatro puntos. no tiene coso seguir". 
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Para concluir 

f).t. Hemos conocido un breve panorama sobre lO historia del 
fotoperiodismo y su desarrollo en lo prensa especificomenle. Su 
lenguoje y lecnologio se han aplicado casí desde el inicio de lo 
prenso en México. 

'f)ot. Sobemos de lo impodancia que otorgan los fotoperiodislos 
o lo fotografía de prenso y lo aplicación de lo tecnología o este 
medio de comunicación . La tecnología es uno herramienta 
que facili lo y hoce mós 69il lo transmisión de in formación a 
cuolquier porle del mundo, sin embargo aun no se encargo de 
elaboror la síntesis folográfico. Es decir. la tecnología no hoce 
01 fotógrofo. sino es él. que con su bagaje -lIómese académico. 
técnico y visuol- produce lo imagen fologrófico. Ellolooeportero 
informo y estó informado poro escoger un episodio. un 
movimien to. un ges to. uno persona relacionada con un hecho 
relevante o de cotidianidod . 

Ifj.f. Estamos ahora enterados de ta nula a ctividad docente. 
referido al fotoperiodismo en las universidades. Sin embargo. el 
interés de los fotorreporteros es notorio. Algunos de ellos yo han 
impartido algún taller o clase. relacionada con los conocimientos 
técnicos y teóricos de lo fotografío de prensa. Pero aunque el 
interés esté presente. no cabe dudo de que el estudio de lo 
fotografío de prenso vale lo pena en cualquier institución que 
importo una carrero relacionada con la comunicación y/o el 
periodismo. 

'fl.I. Aquellos que deseon ser fotoperiod istos. deben estor 
informados. por lo menos de lo que acontece en nuestro país. 
Los lotógro fos de prenso los perciben como personas con 
gonas de aprender y consideran que aunque estén verdes no 
deben claudicar. Es importante que poro su desarrollo 
conozcan la historia y lécnico de la fotogrofío de prenso y 
además deben ser un tonto outodidactos. poro conocer 
aquello que no puedan aprender en los aulas. 

If).t. Con este reportaje. domos cuento de qué está sucediendo 
con el ac tual programo de estudio de lo molerio optativo 
Laboratorio de Fotogrofía en lo carrera de Comunicación y 
Periodismo de lo ENEP Aragón . Afortunadamente se está 
revisando el plan de estudios de lo mismo. poro continuar su 
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desarrollo a troves de un cambia Que le permita avanzar y 
acoplarse a los medios de comunicación . Como yo se 
mencionó. el fotoperiodismo no se estudio en ninguno escuela 
como tal. Hay gran variedad de talleres sobre fotografía pero 
ninguno se enfoca a la fotografía de prensa. En las 
universidades y específicamente en lo ENEP Aragón. ni la 
materia y mucho menos la carrera existen . 

'IH. Sin embargo. cabe destacar que lo academia siempre 
ocuparó un lugar importante en la vida laboral de un egresado 
de la universidad. Aunque la próc lico es indispensable. lo 
formación universitario es insustituible. puesto que los 
estudiantes estón mós preparados culturalmen le. Ello significa 
un buen comienzo y una base sólida para enlren larse a la 
realidad y sus exigencias. 

'fH. En el reportaje se transmitió la experiencia de aquellos que 
han dedicado su vida al foloperiodismo. ofreciendo un puñado 
de soluciones a un canf!icto (el nulo estudio del fotoperiodismo 
en lo ENEP Aragónl que es posible resolver. Los lotoperiodistas 
tombien han sugerida en varias ocasiones el estudio del 
fotoperiodismo y lo creación de una moleria. diplomado o 
carrera en las universidades. Además. se ha considerado que 
los estudiantes no estón preparados poro enfrenlor lo realidad 
profesional. 

'fH. Segun los resultados obtenidos en el sondeo. un numero 
considerable de los estudian les Que cursan lo materia oplativo 
Laboratorio de Fotografio en lo carrero Comunicación y 
Periodismo en lo ENEP ArogÓn. quieren estudior fotoperiodismo. 
Quieren ser fotorreporteros y preferirían uno mo teria que les 
aportara los componentes básicos de lo fotogrofio periodístico. 

Ifj.f, Ahora sobemos que 10$ profesores y autoridades 
universitarias no están en desacuerdo con un cambio en lo 
materia optativo Laboratorio de Fotografía. puesto que ya 
están trabajando en tal proyecto. o troves de la Revisión al Plan 
de estudios de la carrera Comunicación y Periodismo. y de las 
clases en el loboratorio de Fologrofía, en donde se inCluyen 
lemas o prácticos sobre lo fotografío de prenso. 

F(")-« En el proyecto de esto investigación. se planteó como 
objetivo general elaborar un reportaje poro dor o conocer el 
modo cómo se estudia la lologrofio en la ENEP Arogón y osi 
sugerir el estudio del Fotoperiodismo en lo mismo. como 
malerio optativo en lo correra de Comunicación y Periodismo. 
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fl-t. A lo lorgo del Irobojo realizado, se cumplieron los objetivos 
por1iculores del proyecto. En ellos desloco lo opinión de los 
fotoperiodistas, respecto 01 estudio de lo fologrolío en Mexico y 
de aquellos aspirantes o fotorreporleros. Se compararon los 
conocimientos Que han adquiridO o lo largo de su carrero con 
lo formo en cómo se estudio fologrofío en lo actualidad. 
Conocimos lo formo cómo se importe lo molerio oplotiva 
laboratorio de Fotogrolío en lo ENEP Aragón y lo opinión de los 
Profesores sobre el Fotoperiodismo. Se dio o conocer lo opinión 
de los estudiantes de lo carrero de Comunicación y Periodismo 
sobre lo fologrofía de prenso y su relación con lo materia 
optativo laboratorio de Fotografío. luego de los resullados 
oblenidos en este reportaje, se ha sugerido lo posibilidad de 
impartir uno materia denominado Fotoperiodismo. 

Con lo anles mencionado, puedo aventurarme y afirmar que: 

l. Si los esludionles de lo carrero de Comunicación y Periodismo 
en lo ENEP Arogón estudian lo molerio oplotivo laboratorio de 
Fotografío con un enfoque periOdístico, tendrán uno base sólido 
de conocimiento, mismo Que les servirá como apoyo en su 
intención de adentrarse 01 medio periOdístico. 

2. los estudiantes de Comunicación y Periodismo de lo ENEP 
Aragón. interesados en dedicarse a lo fologrofío de prenso, 
pueden estudiarla en su plantel, con el fin de obtener 
conocimientos Que aprovechen en el futuro, 01 egresar de la 
universidad. 

3. En lo carrero de Comunicación y Periodismo de lo ENEP Aragón. 
hoce follo estudiar lo fologrofío con un enfoque periodístico. pues 
los estudiantes necesitan conocimientos que les faciliten su 
entrado o los medios de comunicación. específicomenle o los 
medios impresos. 

If).f. Finalmenle. se ha advertido que el fotoperiodismo ocupa un 
lugar indiscutible en los medios impresos. Es testigo de lo 
sucedido. y adopta una postura pOlitico. social y cullural. 
Debido o su importancia. lo ENEP Aragón puede ser un ejemplo 
o seguir. si se decide otorgar un cambio o lO moterio optativo 
laboratorio de Fotografío . Debo insistir en que el cambio 
sugerido no es una necedad. sino un interes hacía los 
estudiantes que desean estudiar fotoperiodismo. con el fin de 
aplicarlo en la vida profesional ... Yo se vislumbro un cambio 
poro los que vienen. Siempre y cuando se tomen decisiones 
que son indudablemente necesarias. 
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ANEXO I 

A continuación el cuestionarlo aplicado o los Profesores de la ENEP 
Arogón: Sergio Julio Ortlz Montiel y Luis Adrián Senlecal Guerrero; Q lo 
jefa de lo correro de c omunicación y Periodismo, Edlfh Bolleza Beltrón; y 
a los estudiantes de sexto y octavo semestre que esc ogieron la materia 
optativa Laboratorio de Fotografía. 

Cuestionario aplicado a los Profesores Sergio Julio Ortiz 
ManUel y Luis Adrián Senfecal Guerrero. 

Nombre Completo; 
Estudió fotografía en: 
Actualmente Importe la materia optativo Laboratorio de f o tografío 
Ademós de loborar en la ENEP Arogón. trabajo en: 
fecho: 

I ¿Qué deficiencias encuentro en el temario de Loborolorio de 
Fotografío? 

o) No hoy equilibrio entre teoria y práctico 
b) No corresponde o lo realidad actual 
cl Es repetitivo 
di Otro ¿Cuál? 

2 ¿Pienso que es necesario lo inclusión de otros temas poro meioror lo 
formación profesional de los estudiantes de laborolorio de fotografío? 

01 sí 
bino 

3 ¿Qué temas deberían incluirse? 

4 ¿Por qué son necesarios? 

al Por los avances tecnológicos y cullurales 
bl Porque constituyen una base cultural sólida 
cl Otro ¿Cuál? 

5 Considero que el programo de laboratorio de fotogrofío 

o) no esló actualizado 
blle follo vinculación con lo realidad 
el estó de acuerdo con lOS exigencios del campo de trobojo 

IIU 



d) los contenidos son repetitivos 
e) tallan practicos 
f) no se profundizo en 105 temoso son incompletos y/o desequilibrados 

g) otro ¿cual? 

6 ¿Considero que el temario contemplo 10$ puntos necesarios acordes 
con los objetivos que se deben cumplir en su materia? 

a) sí 
b)no 

7 En caso negativo. ¿cuól serio su solución? (En cuan to 01 temario) 

o) Que hubiera mayor relación entre lo teoría y la practica 
b) Revisor y modificar los programas 
cl Incluir los temas y textos de acuerdo o lo época 
dl Que los maestros enriquezcan las contenidos 

8 ¿Considero que el temario otorga importancia a lo fotogrofio de 
prensa? 

9 ¿Cuantos clases ha dedicado o sus alumnos poro hablar sobre 
fotografío de prensa? 

10 ¿Cómo definiría al tipo de fotografio que imparte en su clase? 

11 ¿le parece adecuado que si los estudiantes cursan Comunicación y 
Periodismo en lo ENEP Arogón. estudien el Laboratorio de Fotografia sin 
uno perspectivo periodístico? 

12 ¿Ha elaborado y aplicado su propio programo? 

al sí 
b) no 

13 En coso afirmotivo. ¿Por qué lo modificó? 
o) Porque los programas o ficiales estón mol estructurados 
b) Porque hoy puntos que resultan obsolelos 
el Faltan practicas y contenido 
d) Fallo actualización 
el El programo oficial es deficien te en su totalidad 
f) El docente puede orgonizor sus cursos según sus intereses y 
preocupaCiones 
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14 ¿Qué conocimientos previos considera que deben tener los alumnos 
para cursar el Laboratorio de Fotografío? 

o) Conocimientos bósicos de comunicación 
bJ Culturo General 
c) Redacción y ortografía 
dJ Conocimientos técnicos de fo tografío 
el Otro ¿cuál? 

15 ¿Qué carac terísticos considero que deben tener los alumnos que 
Quieren estudiar el Laboratorio de Fotografío? 

16 ¿Cuól es el mayor impedimento Que encuentro poro el óptimo 
aprovechamiento de su materia? 

17 En cuanto o lo formación profesional de sus alumnos ¿Cuáles son los 
mayores deficiencias Que observo en ellos? 

o) Boja nivel académico y cultural 
b) Falto de motivación 
c) Problemas de redacción 
d) Fallos de ortografía 
e) Incapacidad de anólisis y síntesis 
f¡lnconstancia. apatía o irresponsabilidad en los estudios 
i) Falto de preparación de los profesores 
j) tncertidumbre de lo Que se hará en el campo de trabajo 

18 ¿Cree Que los aspirantes o fotorreporteros estón sufic ientemente 
preparadOS 01 terminar sus estudios universitarios? 

19 ¿Cuól es lo preparación que debe tenel el universitario para ser 
fotoperiodisto? 

20 ¿Qué aspectos considero esenciales en el órea donde está ubicado 
su maleria? 

o) Lo variedad de temas 
b) Actualización en el acontecer mundial 
t) Participación en los eventos culturales 
h) Lo próctica 
i) lo teoria 
j) Olro ¿Cuál? 

21 A su juicío. ¿cuál debería ser el perfil profesional de quien hoyo 
cursado su materia? 
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22 ¿Qué conocimientos (temas) sugiere paro enriquecer lo materia 
optativa Laboratorio de fotografio? 

23 ¿Actualmen te . qué opino del estudio de lo fotogrofia aunado o lo 
tecnología? 

24 ¿Para usted. qué es el fotoperiodismo? 

2S ¿El trabajo de Qué fotoperiodista admiro o le agrado? 

26 ¿Qué tan importan te es el toloperiodismo paro los medios de 
comunicación? 

27 ¿Considero necesario aportar conocimientos sobre lo fotografío de 
prenso 01 laboratorio de fotografío y nombrarlo fotoperiodismo? 

28 ¿Cree que uno evolución en el Laboratorio de Fotografío seo 
necesario? 

29 ¿Ac tualmente qué pienso que es más importante. lo formación 
teórico o práctico? 

30 ¿Si existiera lo materia fotoperiOdismo. cree que debiera ser 
impartida durante dos semestres. paro el mejor aprovechamiento de los 
olumnos? 

Observaciones 

Cuestionario aplicado o lo Lic . Edith Bolleza Beltrán, Jefa de la 
carrera Comunicación y Periodismo en la ENEP Arogón. 

1 ¿Cuál es tu opinión acerco de pretender otorgor uno evolución o lo 
materia optativo Laboratorio de Fotografío? 

2 ¿Crees que los conocimientos adquiridos durante lo molerio son 
benéficos o futuro para lOS egresados en el campa profesional? 

3 ¿Sabes quién diseñó el temario de lo materia? 

4 ¿Piensos que el temario está ocorde con la actualidad? 

S En el temario hoy SÓlo dos incisos sobre fotografía de prensa ¿Qué 
opinas de esto? 

6 ¿Piensos que se le pOdría dar mós espacio a este lipa de fologrofio? 

H j 



7 ¿Crees que los alumnos lendrían 
desempeñarse en el medio profesional si 
maleria? 

ma yor 
hubiese 

oportunidad de 
un cambio en lo 

8 ¿Se ha hablado del perfil que deben tener los alumnos que desean 
cursor lo moleria 

9 ¿Tienen característicos específicos? 

10 ¿Alguno vez los alumnos se han moslrado inconformes con la materia 
en cualquier sen lido? 

11 ¿Qué tipo de fotografía se liene como objelivo enseñar? 

12 Si la materia se imporliero antes del sexto semeslre. con la intención 
de que los alumnos tuvieron un conocimiento bósico de lo cómara 
antes de cursor lo maleria optativo, ¿qué opinarías? 

13 ¿Se ha manifestado descontento por los instalaciones dellobOlotorio 
de folografia? 

14 ¿Se ha pensado en dedicar 3 semestres o lo molerio. osi como se 
importe prenso. rodio o televisión? 

15 ¿Estimas o lo fotogrofío como a iro herromienta importanle poro el 
egresado de Comunicación y Periodismo. lanlo como lo rodio. prenso o 
televisión? 

16 ¿Crees que la materia necesite difusión. es decif. que los alumnos 
tengan información bósico de la materia y se interesen por ella antes de 
elegir uno moteria optativa? 

17 ¿Crees que los alumnos aplOvechorían mejor la materia si tuese 
aplicado mós de un semestre? 

18 ¿Consideras que seo tan importante la materia como para 
convertirlo en ma teria Obligatoria? 

19 ¿En lo ma teria. a qué se le otorga mós importancia. a lo técnico o lo 
teoría o o lo próctic a? 

20 Segun el sondeo que he aplicado. muchos de los alumnos que 
cursaron lo maleria. se quieren dedicar 01 fo loperiodismo. ¿Crees que 
salgan suficientemente preparados poro poder dedicarse a lo que 
desean? 

11 ·1 



Cuestionario aplicado a los estudiantes de sexto y octavo 
semestre que cursaban o habían c ursado la materia optativa 
laboratorio de fotografía . 

Nombre Completo (opcional): 

Curso el __ semestre de lo Carrero de Comunicoción y Periodismo en 
lo ENEP Arogón 

1 ¿Por qué elegiste estudiar lo materia optativa laboratorio de Fotografía? 

a) Para obtener conocimientos claros ocerca de lo Fotografío de Prenso 
b) Paro complementar los estudios adquiridos en lo ENEP Arogón 
e) Paro practicar fotografío con un punto de visto periodístico 
d) Porque quiero ser fotógrafo de prensa 
el Todas los anteriores 

2 ¿ Qué esperas obtener del Laboratorio de Fotogrofio? 

o) Satisfacciones personales o nivel profesional 
b) Conocimientos sobre lo fotogrofia de prenso y desarrollarta o nivel 

profesional 
cl Poder enfrenlarme o lO realidad dentro del medio periodístico. 

habiendo obtenido conocimien tos cloros acerco de lo fotografio de 
prenso 

d) Conocimientos sobre lo lécnica fotográfico poro desarrollarlo en el 
campo profesional 

3 ¿Qué es el Fotoperiodismo? (Sé breve). 

4 ¿Consideros indispensable poro tu formación plOfesionol lo mo leria 
optativo Laboratorio de Fotografío? 

o) sí 
b) no 

'" 



5 ¿Por qué? 

o) Porque me quiero dedicar o lo fotografío de Pfenso 
b) Porque serío menos dificil afrontar lo realidad laboral en el c ampo 

profesional 
c) Porque me in tereso aprender lo fotogrofio desde el punto de visto 

periodístico 

6 ¿Qué opinas del temario? 

o ) Me parece adecuado 
b) Alrasodo, no esta acorde con las exigencias del trabajo 
c) Esló correcto aunque requiere de su actualización 

7 ¿Consideras que et Laboratorio de Fotografío es una maleria optativo 
de mayor importancia para tu formación profesional? 

al si 
b) no 

8 ¿Piensos que te do uno base sólida para desarrollarte como fológrafo 
de prenso teórico y prac ticomente ? 

o) sí 
b) no 

9 ¿Se cumplió lo que deseabas obtener del Laboratorio de Fotografia? 

a) sí 
b) no 

10 ¿Por qué sí se cumplieron? 

a) Porque obtuve los conocimientos que deseaba 
b) Porque me siento capaz de trabajar en un medio de comunicación 
con lo que aprendi 

11 ¿Por qué no se cumplieron tus expectativos sobre esto maleria? 

a) El temario no corresponde o las necesidades actuales del periOdista; 
es insuficien te y en algunos cosos hasta obsoleto 

b) Porque faltan conocimientos de coracter practiCO, Que 
complementen la educación teórica aplicoda a los estudiantes de 
Comunicación y Periodismo 

'" 

... 



12 En cuanto o los profesores Que importen lo molerio oplotivo 
Laboratorio de Fotografío crees que: 

a) Falta uno entrego ocodemico serio por parle de los profesores 
b) No soben impartir lo materia 
c) Conocen el temario y se empeñan en Que aprendo 
cl No tienen conocimientos acerca de lo lologrofío de prenso 

13 ¿Cuál es tu opinión acerca de lo molerio oplotiva laboratorio de 
Fotografío? 

o) Debería desaparecer como tal y converlirse en obligaloria 
b) Es adecuado su existencia siempre y cuando se revise mós 

cuidadosamente Su contenido y se vigile su cabal y completo 
aplicación 

e) Es importante para mi desa rrollo curricular por lo Que se le debiera 
lomar más en serio 

d) Debiera estar más enfocado O la fotografía periodístico 

14 ¿Crees que debería ser reformado el Laboratorio de Fotografío? 

o) si 
b) no 

15 ¿Por que sí? 

o) Porque no liene relación direcla con el desarrollo profesional de lo 
materia 

b) Porque es obsoleto a causa de su contenido y/o le falla uno 
actualización en sus planes y programas de estudio 

16 ¿Por que no? 

al Porque ellemario coincide con lo actualidad 
bJ Porque contiene todo lo que yo quiero aprender 

17 ¿Consideras que debe haber un cambio en el Laboratorio de 
Fotografía? 

o) sí 
b) no 

'" 



18 En caso afirmativo. ¿qué aspectos te interesan más? 

a) Aspecto Práctico. Ejemplos. asistir a marchas estudian tiles. de 
obreros. mítines o 01 zócalo. 

b) Aspecto teórico. EjemplOS. conocer lo historio del fotoperiOdismo en 
México. además de las característicos de lo fotografío de prensa . 
Saber distinguir entre uno fotografío de entrevisto. ensayo. reportaje. 
editorial o noto. 

c) Todos 

19 ¿Te gustaría esfudíar Fotoperiodismo en tu propio universidad sin 
tener que gastar en un curso de fotoglofío fuela de tu plontel? 

o) Sí porque no tengo dinero y quiero salir de lo universidad lo 
suficientemente preparado (o) poro trabajar en un medio de 
comunicación 

b) No porque tengo dinero suficiente poro pagar un curso fuero de lo 
universidod y no importo si no estoy lo suficientemente preparado 
para trabajar en un medio de comunicación 

20 ¿Cuál es tu opinión acerca del cambio de nombre de lo materia 
optativa Laboratorio de Fotografío poro ser nombrado Fotoperiodismo? 

o) Es odecuado y atractivo 
bJ Es el nombre que necesita si cambiara el temario 
e) No es necesario que cambie el nombre 

21 ¿Te gustaría que Fotoperiodismo se pudiera estudiar dos semestres 
con la in tención de aprender más sobre lo técnico fotográfico y lo 
fotografio de prensa. desarrollando lo aprendido o lo largo de la 
carrero? 

o) sí 
b) no 

22 ¿ Te gustaría o no ser fotógrafo de prenso y por qué? (Sé breve) 

Gracias por tu tiempo y honestidad 

'" 



ANEXO 11 
Alumnos de octavo semestre periodo 2002·11, 

que ya concluyeron la materia optativa 
Laboratorio de Fotografía 

'" 



41 cuestionarios aplicados o 3 grupos que cursan el 8vo semeslre de la carrero 
Comunicación y Periodismo. 2801 y 2802 en el motu lino. En el vespertino 2851 y 
2852. este no pl"esento alumnos que hayan cursado Jo materia optativo 
laboratorio de Fotografío en sexto semestre. La pregunto 3 ··¿Que es et 
Fotoperiodismo?·'. no ha sido añadida en lo tabla yo que se trola de una 
cuestión abierta. por lo que las respuestas se ubican en lo porle que 
corresponde o lo redacción de los dotas obtenidos en los encuestas. p. 79 

1. ¿Por qué eleglsle esludlor lo malerlo optollvo 10bofoloOo de fotogrotío1 

O ione, Matulino Ve, ;~ 10101 Porcento·e 
O) Para oblener conocimientos 

claros acerco de lo fologrofio de 
Ofensa 4 3 7 17.07% 

b) Poro complementar los estudios 

adquiridos en lo ENEP Aroaón 3 4 7 17.07% 

cl Poro practIcar falegrofio con un 

punto de vislo periOdístico 7 2 9 21.95% 

dJ Porque quiero ser fotógrafo de 

prensa 3 O 3 7.31% 

eJ Todas las anteriores 13 2 15 36.58% 

lotol 30 11 41 99.98% 

2. ¿Qué esperos obtener de lo molerto optotlva Labofatorlo de fotografío? 

Opciones Molul;no Vespertino loral Porcenla"e 
O) Sa tisfacciones personales a nivel 

profesional 3 2 5 12. 19% 

b) Conocimientos sobfe la 
fotogrofio de prenso y desarrollarlo 

a nivel orofesionol 8 1 9 21.95% 

e) Poder enfrenlorme a lo realidad 

den Ira del medio periodislico, 

habiendo obtenido conocimientos 

cloros acerco de lo fotogrofio de 

prenso 3 1 , 9.75% 

d) Conocimientos sobre lo técnico 

fotogrófico poro desarrollarlo en el 

comoo orofesionol 16 7 23 56.09% 

Tolol 30 11 ' 1 99.98% 



" . ¿Consldefos Indlspensabte para tu tOfmaeión protesionol la m<JIeda opta"va labOfalOfla d 
fotografía? 

Opciones Matutino Ve\.Peffino lotal Porcenlo'e 
a) Si 30 11 41 100% 

bINo O O O 0% 

Tolol 30 11 41 100% 

s. ¿Por Qué? 

Opcionel Motutino Ve~rtino lotol Porcentaje 
o) Porque me quiero dedicar o lo 

fotoqra fía de prensa 3 2 5 12.19% 

b) Porque sefÍo menos difícil 

afron tar la realidad loboral en el 

campo profesional 11 3 14 34.1 4% 

e) Porque me interesa aprender lo 
fotografío desde un pun to de vista 

oeriodistico 16 6 22 53.65% 

Total 30 11 41 99.98% 

6. ¿Qué opinas del temario? 

Op¡;ione\ Matutino Velpertino lold Porcenla'e 
a) Me parece adecuado 6 O 6 14.63% 

b) Alrasado. no está acorde con 
los exiqencias dellrobo'o 9 5 14 34.14% 

e) Está correcto. aunque requiere 

de su actualización 15 6 21 5 1.21% 

Tolol 30 11 41 99.98% 

7. ¿Consideras Que laboratorio de fologr<JIío es uno materia opl<JIivo de mayor Impo<lancia paro 
tu formación profeslonol'> 

Opciones Molutino Ve\.Peffino 10101 Porcenlo'e 
a) si 29 9 38 92.68% 

bIno 1 2 3 7.31% 

10101 30 11 41 99.99% 

8. ¿Piensos Que le do una base solida para desanollorte como folagr<JIa de prenso teóriea 
próclkamenle? 

Opciones Matutino Vmpertino lotol Porcenlo'e 
a) sí 21 5 26 63.41% 

bIno 9 6 15 36.58% 

Tolol 30 11 41 99.99% 



9. ¿Se cumplió lo que deseabos oblener de lo malerlo optoll ... a lobotalO<io de 
fOlog,atío? 

Opcione\ Matulino Velpertino 1010 1 Porcenlo'e 
a) sí " 2 16 39.02% 

bIno 16 9 25 60.97';' 

Tolal 30 11 41 99.99% 

10. lPOf que sí se cumpnó? 

los que 'espondle<on sí Matutino Velpert ino lotol POfcenlaje 

a) Porque obluve los 

conocimientos oue deseaba 8 1 9 56.25% 

b) POfque me siento capaz de 

trabojar en un medio de 

comunicación con lo aue oorendí 6 1 7 43.75';' 

Total " 2 16 1 OO. ()(),;, 

11. ¿' Of que no u. cumplle-,on Iv. expe-clottvos sob,e- eslo materlo? 
los que ,espondlefon no Matutino Vespertino lotol Porcentaje 

o) El temario no corresponde a los 

necesidades actuales del 

periodista; es insuficienfe y en 

alQunos casos hasfa obsoleto 8 S 13 52.{)()% 

bJ POfque tallan conocimientos de 

carócter próc tico. que 

complementen la educación 

teórico aplicada a los estudiantes 

de Comunicación y Periodismo 8 4 12 48.00% 

Total 16 9 25 100.00,;, 

". En Cl/onto o los prolesOfes que Importen lo moterlo optativo LobOfotO<io de fologrotio, cree 
que: 

Opciones Matutino Vespertino 10101 Porcenta-e 

o) Falla uno entrega académica 
serio 00f oarte de los Drofesores 9 7 16 39.02,;, 

b) No saben imparlir lo maleria O O O 0.00% 

c) Conocen ellemario y se 

empeñan en que aprendo 19 2 21 51.21 ,;, 

d) No lienen conocimienlos 

acerca de la fo tOQrafía de prenso 2 2 4 9.75% 

10101 30 11 41 99.98% 



13. ¿Cu61 e! lu opInIón ac erco de lo moteo1o optoltvo lobofotorlo de Fologrofio? 

Opciones Molutino Vesper1;no Tolo1 Porcento·e 
o) Deberio deSaparecer como tal 

v convertirffi en obliaatorio 12 6 ,. 43.900t 
b) Es odecuodo su ex.is tencio. 

siempre y cuondo se revise mas 

cuidodosomenle su contenido y se 

vigile su cobol y completo 

oplicoción 7 2 9 21.95% 
cl Es importonte poro mi desorrollo 

curriculor, por lo que ffi debiera 
tomar mós en serio 5 1 6 14.63% 

d) Debi~o estor mós entocado a 
lá fologrofio periodistico 6 2 • 19.51% 

Total 30 11 " 99.99% 

14. ¿Crees que deberio ser relarmado lo materlo optoltvo laborotorlo de fotografío? 

Opciones Molutino Vespertino 10101 Porcentaje 
o) si 25 11 36 87.80% 
bIno 5 O 5 12.19% 
Totol 30 11 " 99.99% 

lS. ¿Por qué sí? 
lOI Que respondieron si Molutino Vesperlino 10101 Porcentaje 

a) Porque no tiene relación directa 

con el desorrollo profesional de lo 

materio • 6 14 38.88% 

b) Porque es obsoleto o cousa de 

su contenido y/o le follo uno 

octuolización 01 programo de 

estudio 17 5 22 61.11% 

Tolol 25 11 36 99.99% 



16. ¿Por que no? 

Los Que .espondie.on no Molulino Vespertino Tolol Po..-centaje 

aJ Porque el temario coincide con 

la actualidad 1 O 1 20.00% 

bJ PcxQue contiene todo lo Que yo 

Quiero aprender 4 O 4 80.00% 

lotal 5 O 5 100.00% 

17. ¿Consldefas que debe haDe< un cambio en la molerla optativo Laboratorio de Fotog.afio? 

Opciones Matutino Vespertino lotol Porcen taje 
aJ si 24 10 34 82.92% 

bIno 6 1 7 17.07% 

Total 30 JI 41 99.99% 

18. En coso anrmaflvo. ¿qué aspectos le Interesan mos? 

LOS Que .espondleron sí MO!u1ino Vespertino lotol Po..-cenlaie 
a) Aspecto Practico. Ejemplos: 

asistir a marchas estudiantiles. de 

obreros. mitines o al Zócalo 6 3 9 26.'U% 

bJ Aspecto Teórico. Ejemplos: -
conocer la hisloria del 

fotoperiodismo en México. odemós 

de las carocteristicm de la 

foloarafía de Ofensa 3 O 3 8.82% 

cJ Todos 15 7 22 64.70% 

Tolol 24 10 34 99.99% 

19, ¿Te gunorio eshldlor loloperlodlsmo en lu Pfoplo unlvenldod sin tener que gastor en un cun 
de 10lO9.afío luero de tu plonlel? 

Opciones Matutino Vespertino 10 tol Po..-cenla ·e 
O) Sí porque no tengo dinero y 

Quiero salir de la universidad lo 

suficientemen le preparada (o) 

poro trabajar en un medio de 

comunicación 28 11 39 95.12'% 

b) No porque lengo dinero 

suficiente paro pagar un curso 
fuera de lo universidad y no 

importo si no estoy lo 
sulicienlemenle p reparado paro 

trabajar en un medio de 
comunicación 2 O 2 4.87% 

Tota! 30 JI 41 99 .99% 



20. ¿Cual es lu opinión acelca del cambio de nombre de la matella optativa labofalOldOl d 
fOll09IOll ia pala ser nOlmbradOl fOltOlperlodlsmOl? 

Opciones Molulino Vespeltino lolal Porcentaje 

al Es adecuado y atractivo 12 1 13 31.70% 
b) Es el nombre que necesito si 

cambiara el temario 9 2 11 26.82% 

el No es necesario que cambie el 

nombre 9 8 17 41.46% 

Total 30 11 41 99.98% 

21. ¿Te gustaría que IOltOlpertodlsmOl se pudlefa estudiar dos semestres COln lo Irtlenclan d 
aprender mas sOlbre lo lecnlcOl lotOlgfallcOl y lo lologfQfíO de prensa. desanollOlndo IOl oprendido e 
le IafgOl de la canefa? 

Opciones Molulino Vespertino 10101 Porcentaje 

o) sí 28 10 38 92.68% 

bIno 2 1 3 7.31% 

Total 30 11 41 99.99% 

22. ¿Te guslaría o nOl Sef fológ¡olo de prensa? 

O¡x:ione~ MoTutino Vespertino TOlol Porcenlaje 

o) sí 21 6 27 65.85% 

bJno 5 5 10 24.39% 
el no contesló 4 O 4 9.75% 

Total 30 11 41 99.99% 



1. ¿Por qué elegiste estudiar lo materia optativo 
Laboratorio de Fotografío 

el Todas las 
anteriores 

37% 

di Porque 
quiero ser 

fotógrofo de 
prensa 

7% 

o) Para obtener 
conocimientos 
claros acerca 

de la fotografío 
de prenso 

17% 

el Poro 
practicar 

fotografía con 
un punto de 

visto 
periodístico 

22% 

bl Poro 
complementar 

los estudios 
adquiridos en 

lo ENEP Arogón 
17% 



2. ¿Qué esperas obtener de la materia optativa 
laboratorio de Fotografía? 

di 
Conocimientos 

sobre la 
técnica 

fotográfica 
para 

desarrollarla en 
el campo 

profesional 
56% 

al 
Satisfacciones 
personales a 

nivel 
profesional 

12% 

bl 
Conocimientos 

sobre la 
fotografía de 

prensa y 
desarrollarla a 

nivel 
profesional 

22% 

el Poder 
enfrentarme a 

la realidad 
dentro del 

medio 
periodístico, 
habiendo 
obtenido 

conocimientos 
claros acerco 

de la fotografía 
de prensa 

10% 



4. ¿Consideras indispensable poro tu formación 
profesional lo materia opfativa laboratorio de Fotografío? 

b) NO 
0% 

a) sí 
100% 



el Porque me 
interesa 

aprender la 
fotografía 

desde un punto 
de vista 

periodístico 
54% 

5. ¿Parqué? 

al Porque me 
quiero dedicar 
a la fotografía 

de prensa 
12% 

b I Porque sería 
menos difícil 
a frontar la 
realidad 

laboral en el 
campo 

profesiona l 
34% 



eJ Está 
correcto, 
aunque 

requiere de su 
actualización 

51% 

6. ¿Qué opinas del temario? 

aJ Me parece 
adecuado 

15% 

bJ Atrasado. no 
está acorde 

cenlas 
exigencias del 

trabajo 
34% 



7. ¿Consideras que laboratorio de Fotografía es una 
materia optativo de mayor importancia poro tu 

formación profesional? 

b) NO 
7% 

a) sí 
93% 



8. ¿Piensos que te do uno base sólido poro desarrollarte 
como fotógrafo de prenso teórico y prócticamente? 

bJ NO 
37% 

aJ sí 
63% 



9. ¿Se cumplió lo que deseobas obtener 
de la materia optativa 

laboratorio de Fotografía? 

bl NO 
61% 

al si 
39% 



bJ Porque me 
siento capaz 

de trabajar en 
un medio de 

comunicación 
con lo que 

aprendí 
44% 

10. ¿Por qué sí? 

o) Porque 
obtuve los 

conocimientos 
que deseaba 

56% 



b) Porque 
follo n 

conocimientos 
de carócter 

próctico, que 
complementen 
lo educación 

teórica 
aplicada o los 
estudiantes de 
Comunica ción 

y Periodismo 
48% 

11. ¿Por qué no ? 

a) El temario no 
corresponde a 

los 
necesida des 
ac tuales del 
period is ta; es 
insuficien te y 

en algunos 
casos hasta 

obsole to 
52% 



12. En cuanto a los profesores que imparten la materia 
optativa laboratorio de Fotografía. crees que: 

dJ No tienen 
conocimientos 
acerca de la 
fotografía de 

prensa 
10% 

cJ Conocen el 
temario y se 
empeñan en 
que aprenda 

51% 

al Falla una 
entrega 

académico 
seria por porte 

de los 
profesores 

39% 

b)Nosaben 
impartir la 
materia 

0% 



13. ¿Cuál es lu opinión acerco de lo materia optativo 
Laboratorio de Fotografío? 

di Debiera 
estar más 

enfocada a la 
fotografía 

periodística 
20% 

el Es 
importante 

para mi 
desarrollo 

curricular, por 
lo que se 

debiera tomar 
más en serio 

15% 

aJ Debería 
desaparecer 
como la l y 

convertirse en 
obligatoria 

43% 

bl Es 
adecuada su 

existencia. 
siempre y 

cuando se 
reVise más 

cuidadosamen 
te su contenido 

y se vigile su 
cabal y 

completa 
aplicación 

22% 



14. ¿ Crees que debería ser reformado lo materia optativo 
laboratorio de Fotografío? 

b) NO 
12% 

a) sí 
88% 



bJ Porque es 
obsoleta o 

causa de su 
contenido y/o 

le falla una 
actualización 

al programa de 
estudio 

61% 

15. ¿Por qué sí? 

a) Porque no 
tiene relación 
directa con el 

desarrollo 
profesional de 

lo materia 
39% 



b) Porque 
contiene todo 

lo que yo 
quiero 

aprender 
80% 

J 6. ¿Por qué no? 

o) Porque el 
temario 

coincide Con la 
actualidad 

20% 



17. ¿Consideras que debe haber un cambio en la 
materia optativa Laboratorio de Fotografía? 

bJ NO 
17% 

aJ sí 
83% 



cJ Todos 
65% 

18. En casa afirmativa, 
¿qué aspectos te interesan más? 

aJ Aspecto 
Práctico. 

Ejemplos: asistir 
a marchas 

estudiantiles. 
de obreros. 
mítines o al 

Zócalo 
26% 

bJ Aspecto 
Teórico. 

Ejemplos: 
conocer la 
historia del 

fOfoperíodismo 
en México. 

además de las 
características 
de la fotografío 

de prensa 
9% 



19. ¿Te gustaría estudiar fatoperiodismo en tu propia 
universidad sin tener que gastar en un curso de fotografía 

fuera de tu plantel? 

b) No porque 
tengo dinero 

suficiente para 
pagar un curso 

fuera de la 
universidad y 

no importa si no 
estoy lo 

suficienlemenf 
e preparado 
paro trabajar 

en un medio de 
comunicación 

5% 

a) Sí porque no 
tengo dinero y 
quiero salir de 
la universidad 

lo 
suficientement 
e preparado 

(o) para 
trabajar en un 

medio de 
comunicación 

95% 



20. ¿Cuál es tu opinión acerco del cambio de nombre de 
lo materia optativo Laboratorio de fotografío poro ser 

nombrado fotoperiodismo? 

el No es 
necesario que 

cambie el 
nombre 

41 % 

al Es 
adecuado y 

atractivo 
32% 

bl Es el nombre 
que necesita si 

cambiara el 
temario 

27% 



21. ¿Te gustaría que Fotoperiodismo 
se pudiera estudiar dos semestres 
con la intención de aprender más 
sobre la técnica fotográfica y la 

fotografía de prensa, desarrollando 
lo aprendido a lo largo de la carrera? 

bl NO 
7% 

al sí 
93% 



b) NO 
24% 

22. ¿Te gustaría o no ser fotógrafo de prenso? 

.> 

el no contestó 
10% 

a) sí 
66% 



ANEXO 111 
Alumnos de sexto semestre periodo 2003-11, que 

no han concluido la materia optativa 
Laboratorio de Fotografía 

'" 



35 cuestionarios opticodos o 2 grupos Que clX\Ooon to moreria optativo 
Labora torio de Fotografío con los prolesores Sergio Julio Orti{ MOflliel y Luis Adri6n 
Sentecol Guene<o, en el turno morutino y vespertino respectivamente, Lo 
pregunlo 3 "¿Qué es el foloperiodismo?", no he sido añadido en lo tobjo, yo Que 
le trola de uno cuestión Ol);erlo, poi lo que los respueslos le ul);con en la ~~ 
que cOllespoode o lo redacción de los datos obtenidos en 101 encueslas (p. 61) _ 
Asimismo las preguntas 9, 10 Y 11 no eslón incluídos, pues como va se explicó. se 
Irolo de cuesliones que los alumnos aún no podrían responder , deCido o que 
todavía no concluían el curso. 

r. ¿p .. ~ ~ ..-...... n'IOIe<\o opIvIi.o l_ de '0l0\I<_1 .... , Motu'"", ~. ,~ ro'oj Porcenlo' 
o) Poro obtene< conocímientos 

cloros oce<co de lo lologrofio 

de prenso 3 , , 11.42% 
b) Poro comptementar ios 

esludios adquiridos en kl ENEP 

N 6, , , 3 8,57% 

c) Paro pl'ocllcor fotegrorío con 

un punto de visto oeriodistico 6 , 10 28.57% 

d) Porque quie<o ser fológrofo 
de Oferno , 3 7 ",cm 

el lodos los anteriores 6 5 11 31 .42% 

10101 " " 35 99.98% 

2. ¿Qué espetas obIener de lo male~o opIoII .. o lobofat""" de '01ogtolio? 

""" ..... Moluhno Ve\Pe<111lO lotol Pc<cento¡e 

01 SOtisfocciones personales o 
nivel olesianal 7 , 6 22.85% 

bl Conocimientos sobre lo 
10t09rolio de prenso y 

desorrollorto o nível o lesionol 5 3 6 22.85% 
c) Poder enfrentorme o lo 

realidad denlro del medio 

pe<iodíllico, heCiendo oOlenido 

c onocimientos CIaIOS acerco de 

lo fotografío de prenso , , 3 8, ~7'X. 

di ConocimienlO\ sobre lo 
técnico fOIQglófico poro 

desarrollarlo en el compo 

profesional 7 9 " 45.71% 

lotol " ,. 35 99,98% 

4. ¿Condde",.lnd<.pe",obl., paoo lu l<><maci6-n prol.,1Io<I0I 
la moIe-rIa opl"',,"o lol>o<"'orlo de f01ogtollo? 

OpciQne, """ " rino Ve,perl"'" ro tol ¡>c<cenIOjC 

o) Si 20 13 33 9 4.28% 

b)No , , , 5.7 1% 

10101 " " 35 99.99% 



s. ¿~OI' que7 

00<_ MOlulino Ve'Peflino 10101 POI'Cfmlojo 
O) PO/que me quiero dedicor o 

lo loloqrofio de Pfenso , 2 5 14.28'l. 

b) PO/que ~o menos dificil 
ofronlar lo real idad JobO/al en el 

,am ole-sional , , 12 34.28% 
c) PO/que me inlereso aprender 

lo fOlogrofio desde un punlO de 

vislo periodíslico 12 , 
" 51.4~ 

folol 21 " 35 99.98% 

6. ¿Q"'; opino. cIe-t temario? 

Opciones MO'ul.no V_lino 10101 Pc<centoje 
O) Me parece adecuado 9 • " 37.14" 

b) Atrasodo. no estó acO/de con 

los exiOencim dellraboo 2 , , 8.57% 
c) Estó cOfIecto. aunque 

'" uiere de su actualización " 9 " 54.28% 

folol 21 " 35 99.99" 

,. ¿Conolde,o. que Lobota!orIo de fol0ll,oIio e. uno mal...., oplolNo de mayor Importoncia por 
lu Ionn(>dó", ~oIe.IOt"Ioll 

Opcione, MOI",ino V"'pe<I;"'" 10101 Porcenl"", 

O)'; 20 " ,. 97.1 4% 

bIno , O , 2.85% 

Tolal 21 " 35 """ 
• ¿Pien.o. que le do uno bo.e .olido poro deoo"_. como 1010ll,(IIo de ~en.o le"""o 
~óeHcomen1e? 

Opciones MOlulino lIe;perl;"'" 10101 Po<cenlo¡e 
O) si 21 12 " 94.28% 

bIno O 2 2 5.71% 

Tota l 21 " 35 99.99% 

" En euonlo ° lo. ~0It11O<'" que Impotlen lo tnOItlrio OPlal"o lobo,,"torio de FoIogrol;". e, .... 
que: 

00<_ MOlu'ino Ve'perlino 10'01 Po<cenloie 
O) Falto uno entrego 

ocadémica serio por porle de 
los profesO/es O , , 2.85% 

b) NO saben importir lo moleria O O O '" e) Conocen el temorio y se 

emoeñon en ".o renda 21 " " 91.42% 

d) No tienen conocimientos 

acelca de lo totogrofio de 

ensa O 2 2 5.71% 

10101 21 " 35 99.98% 



13. ¿ e..o. e. Iu opinIOn ac .... co d<> lo ",aI.na ap1a!iva LaboralO<la d<> Fo/ogro/Ia? 

, , 
" 10" , "amo , , " 6 17 " '" 

.o" ', m6' SIempre y cuando se revlw , , 
se vigile su cobol y complelo , , , , 5.71% 

"E, , poro mi 

desarrollo curriculol. por lo Que 

, i "omm mó,," '"'~ 5 • 9 25.7" 
d' Deb'~o, , , , , • 3 7 

~4ii-, , 
14. ¿e,.e. <1""' deberia . .... ,el_lo male<Io aplaliYo Labofalario d" fOI"ll"afía? 

Opeoonel MOlllt,no velp&!lino 10101 Po"ce"'''''' 
O)~ " 9 " 68.57" 
b,~ 6 , 

" JI .• ~ 
10 101 " " 35 99.99'J. 

15. ¿POI q..,...i? 

"""~, Motul,l"IQ Velp&!I>no 10 101 I'ace"'"", 

o) PO<Que no liene relación 

d ilecto con el deloflOllo 

ofesionol de lo mOle<io , , 3 12.5O':t 
b) Porque es obsojelo o causo 

de Su conlenido y/o le 10110 uno 

ocluolizoción 01 programo de 

eslvdio 13 8 " 87.5O':t 
10101 " 9 " lOO.cm:. 

, " o, "emo,io , , , , • O • 36.36' 
bl 'mQoe, "oda 'o Qoe , , 7 

~~ , 
17. tConold.".a. que deO. hob. f un cambio 

en lo malerIa oplallyo LobOlolorio de fologro!ío? 

Opcoone' MO'ul"", ve\Pefliroo 10101 I'co-cen'Ore 

O) si 17 " 29 82.85% 
bJno , , 6 17.1 4" 
lotol " " 35 99.99% 



l a. En co.o of1nncrIlvo. ¿qu. o.peClo. le We<e.on mó.? 

Opciones ..,o'ul;"o Ve¡pe<lino 10101 Porcenloje 
O) Aspec lO Próclico. Ejemplos: 

osislir o marchas esludionliles. de 

obreros. milines o 01 Zócalo 3 • 7 2 •. 13~ 
b) Aspec lo leÓlico. Ejemplos: 

conocer lo hislOfia del 
fOloperiodismo en Me.aco. 

o demós de 1m COfaclerklicos 
de lo fol o< ra fia de ensa 2 , 3 10.3. " 

c) Todos " 7 " 65.51" 
10101 " " 29 99.98" 

. ¿ e gutlono e, • o ~ .o " o ener que go "" enune 
de 1010 oIío rueto de lu • • 7 

Opcione. Motul;"" Ve~ino 10101 Porcenloje 

o) Sí porque no tengo dineto y 
quiero rolir de lO univet'sidad lo 

sulicienlemenle prepclfado lo) 
poro Irabajar en un medio de 

comunicación " .. 35 HX", 
bJ No porque lengo d inero 

suficienle paro pagar un curm 
!vero de lO universidad y no 

imperio si no esloy lo 
suficienlemenle preparado poro 

Irabajar en un medio de 
comunicación O O O '" 10101 " .. 35 "'" 

. , •• " o n 0<;1ff<:0 'o. o . ~ • ~ .~ .0 o 
folo ralío o .er nomt>rodo ' 010 erlc>dl.mo? 

Opcione. Molu'''''' v~Ono lotol POfCCt1rClje 
o) Es adecuado y olloclivo 8 5 " 37.1 ." 

b) Es el nombre que necesilo si 
cambiara e l temario , 7 " 31.42':t 

cl No es necesario que cambie 
el nombre 9 2 " 31.42':t 

10101 " .. 35 99.98~ 

, etlvctior do. _otre. eonlo lntenclOn ~ ~e~ 
V lo rotog...rio de "'''''0. de.."., .... ondo Jo op'endldo o lo -.;.,~ . .;. 

1"_·07 

, ~ 
, , ~ 

22 ¿le gv,roño o no.e< rotÓgraro de 1><.1"01 

Oo<~. Mol",,,,,, "- 10rol Porc""'.,,... 
O) si 16 " 29 82.85~ 

bino 5 O 5 14.28% 
c) no contestó O , , 2.8S~ 

lotol " .. 35 99.98% 



1. ¿Por qué elegiste estudiar lo materia optativo 
laboratorio de Fotografío? 

el Todas las 
anteriores 

31% 

di Porque 
quiero ser 

fotógrafo de 
prensa 

20% 

al Para obtener 
conocimientos 
claros acerca 

de lo fotografío 
de prensa 

11% 

bl Para 
complementar 

los estudios 
adquiridos en 

lo ENEP Aragón 
9% 

el Para 
practicar 

fotografía con 
un punto de 

vista 
periodístico 

29% 



2. ¿Qué esperas obtener de la materia optativa 
Laboratorio de Fotografía? 

di 
Conocimientos 

sobre la 
técnica 

fotográfica 
paro 

desorrolarla en 
el campo 

profesional 
45% 

el Poder 
enfrentarme a 

la realidad 
dentro del 

medio 
periodístico, 

habiendo 
obtenido 

conocimientos 
cloros acerca 

de la fotografía 
de prensa 

9% 

al 
Satisfacciones 
personales a 

nivel 
profesional 

23% 

bl 
Conocimientos 

sobre la 
lologrolio de 

prenso y 
desarrollarlo a 

nivel 
profesional 

23% 



4. ¿Consideras indispensable poro tu formación 
profesional lo materia optativo laboratorio de Fotografío? 

bI NO 
6% 

o) sí 
9 4'70 



cl Porque me 
interesa 

aprender la 
fotografía 

desde un punto 
de vista 

periodístico 
52% 

5. ¿Por qué? 

al Porque me 
quiero dedicar 
a la fotografía 

de prenso 
14% 

b) Porque sería 
menos difícil 
afrontar la 
realidad 

loborol en el 
campo 

profesional 
34% 



:) Está correcto 
aunque 

requiere de su 
actualización 

54% 

6. ¿Qué opinas del temario? 

al Me parece 
adecuado 

37% 

b) Atrasado. no 
está acorde 

con las 
exigencias del 

trabajo 
9% 



7. ¿Consideras que Laboratorio de Fotografía es una 
materia optativa de mayor importancia para tu 

formación profesional? 

b) NO 
3% 

a) sí 
97% 



8. ¿Piensas que te da una base sólida para desarrollarte 
como fotógrafo de prensa teórica y prácticamente? 

b) NO 
6% 

o) sí 
94% 



12. En cuanto a los profesores que imparten 
la materia optativa 

laboratorio de Fotografía, crees que: 

dJ No tienen 
conocimientos 
acerca de la 
fotografia de 

prenso 
6% 

o) Faifa una 
entrega 

académico 
seria por parte 

de los 
profesores 

3% 

e) Conocen el 
temario y se 
empeñan en 
que aprenda 

91 % 

bJNosaben 
impartir la 
materia 

0% 



13. ¿Cuál es tu opinión acerca de la materia 
optativa laboratorio de Fotografía? 

d) Debiera 
estar más 

enfocada o la 
fotografía 

periodística 

20% 

e) Es 
importante 

para mi 
desarrollo 

curricular, por 
lo que se le 

debiera tomar 
más en serio 

26% 

a) Deberia 
desaparecer 
como tal y 

convertirse en 
obligatoria 

48% 

b) Es 
adecuada su 

existencia, 
siempre y 

cuando se 
revise más 

cuidodosomen 
te su contenido 

y se vigile su 
cabal y 

completa 
aplicación 

6% 



bJ NO 
31% 

14. ¿Crees que debería ser reformado 
lo materia optativo 

Laboratorio de Fotografío? 

aJ sí 
69% 



bJ Porque es 
obsoleto a 

causa de su 
contenido y/o 

le falto una 
ac tualización 

al programo de 
estudio 

87% 

15. ¿Por qué sí? 

a) Porque no 
tiene relación 
directa con el 

desarrollo 
profesional de 

la materia 
13% 



b) Porque 
contiene todo 

lo que yo 
quiero 

aprender 
64% 

16. ¿Por qué no? 

o) Porque el 
temario 

coincide con lo 
actualidad 

36% 



17. ¿Consideras que debe haber un 
cambio en la materia 

optativa Laboratorio de Fotografía? 

b) NO 
17% 

a) sí 
83% 



cJ Todos 
66% 

18. En caso afirmativo, 
¿qué aspectos te interesan mós? 

aJ Aspecto 
Práctico. 

Ejemplos, asistir 

a marchas 
estudiantiles. 
de obreros, 

mítines 
o al zócalo 

24% 

bJ Aspecto 
Teórico. 

Ejemplos. 
conocer [a 
historia del 

foto periodismo 
en México, 

además de las 
características 
de la fotografío 

de prensa 
10% 



19. ¿Te gustaría estudiar foto periodismo en tu propia 
universidad sin tener que gastar en un curso de fotografía 

fuera de tu plantel? 

b) No porque 
tengo dinero 

suficiente paro 
pagar un curso 

fuera de la 
universidad y 

no importa si no 
estoy lo 

suficientement 
e preparado 
paro trabajar 

en un medio de 
comunicación 

0% 

aJ Sí porque no 
tengo dinero y 
quiero salir de 
la universidad 

lo 
suficienlemenl 
e preparada 

lo) poro 
trabajar en un 

medio de 
comunicación 

100% 



20. ¿Cuál es tu opinión acerca del cambio de nombre de 
la materia optativa laboratorio de Fotografía para ser 

nombrada Fotoperiodismo? 

el No es 
necesario que 

cambie el 
nombre 

31% 

bl Es el nombre 
que necesita si 

cambiara el 
temario 

31% 

al Es 
adecuado y 

atractivo 
38% 



21. ¿Te gustaría que Fotoperiodismo se pudiera estudiar 
dos semestres con lo intención de aprender más sobre 

lo técnico fotográfico y lo fotografío de prenso, 
desarrollando lo aprendido 

o lo largo de lo carrero? 

bJ NO 
0% 

aJ sí 
100% 



22. ¿Te gustaría o no ser fotógrafo de prensa? 

bJ NO 
14% 

eJ No contestó 
3% 

aJ si 
83% 



Fuentes de consulta 

Bibliografía 

Del Río ReynogO. Julio 
Periodismo Interpretativo. El Reporlaje 
MélC.ico. 1994 
Ed. Trillos 
195 pp. 

Gorda Pelayo. Ramón 
Dice/onario uSlJol 1 enciclopédico (OTOU$Se 

México 2002 
760 pp. 

Goded. Jaime 
Los medios de lo Comunicación Colectiva 
Facullad de Ciencias Políticos y Sociales 
México. 1976 
UNAM. 
302 pp. 

lbarrolo Javier 
Lo entrevisto 
México, 1986. 
Ed. Gerniko 
128 pp. 

IOOrrolo. Jovier 
El Reporloje 
Ediciones Gerniko 
México. 1994 
1 ro Edici6n. 
135 pp. 

Me Dougoll Curtís. Daniel 
Reporloje Interpretativo 
México, 1983. 
Ed. Diana 
606 pp. 

"O 



MC Quoil, Denis 
Sociologío de los medios mosivO! de Comunicoción 
Buenos Aires. Argentino. 1969. 
Ed. Poidós 
167 pp. 

Mier. Luis Jovier y Corbonell. Dolores 
Periodismo Interpretativo 
México. ¡ 981 
Ed. Trillos 
190pp. 

Musocchio. Humberto. 
Apuntes poro vn árbol genealógico. 
en "KIosco. Todo poro periodistas " 
México D.F .. 
Publicado por Medios Utiles. 
Número 3. México. 1992. pp. 29·58. 

Universidad Nocional Autónomo de México 
Plan de Estudios de la COffera de Licenciado en Comunicación y 
Periodismo 1993 
ENEP Arogón. lomo I y 111 

Entrevistas 

Fotógrafos / fecha, duración y lugar de la entrevista. 

Ulises Costellanos I 19 de diciembt"e de 2002. 1 hora I Revisto Proceso 

Guillermo Costrejón I 16 de enero de 2003. 2 horas I Coyoocón 
Jorge Cloro León I 8 de enel"O de 2003. 2 horas I Ca$O de Culturo de lo Delegación 

Mogdalena COf1heros 
Chrisla Cowrie I 27 de enero de 2003. 1 hora y medio I En su coso 
Héctor Gorcio I 26 de diciembre de 2002. I hora I En su coso 

Andrés Garay I 23 de diciembre de 2Cú2. 2 horos I Escuela de Fotografia Nacho lópez 
Frida Hortz I JO de enero de 2003. 1 hora y medio I En su cO$O 
Juan Antonio l 6pez OIguin I 14 de febrero de XOJ. I llera I &posición de Folopetio:jismo 

Francisco Molo I 8 de enero de 2003. 1 hora y medio I En su cam 
Enrique Metinides I 19 de diciembt"e de 2002. 2 horas I En su coso 
Rubén Pax I 11 de enel"O de 2003. 1 hora I Taller de Fotoperiodismo 
Pedro Vollierra I 10 de febt"ero de 2003. 2 horas I Revislo Cuor1osc....-o 
Enrique Villoseñor I 17 de diciembre de 2002. 1 hora y medio I En su caso 

'" 



Profesores 

Edilh Balleza Beltrón I 8 de obril de 2003. I hOlo y medio I ENEP ArogÓfl 
Sergio Julio Ortiz Montiell 2 de obril de 2003. I nOlO I ENEP Arogón 

Luis Adrión Sentecol Guerrero I 3 de obril de 2003. I horo I ENEP Arogón 

Sondeo 

Estudiantes de oc lo\lo y sexto semestre de lo carrero de Comunicación 
y Periodismo en lo ENEP Aragón. 

Video 

Producción y Realización: ViUaseñor, Enrique 
De lo Serie lente por lente. 
Programo 1 Fotoperiodismo Mexicano I Un autorretrato . 
México. 1999 
Duroción: 20 minutos 

Hemerografía 

"Lo poderosa capacidad narrativo de lo fologrofía. Héctor Gordo: 
Premio Nocional de Ciencias y Artes", José David Cono, El Financiero , 13 
de diciembre de 2002. Cultural. p.72 

"El gobierno foxista carece de vocación cientifica y artística: Jesusa 
Rodríguez", Carlos Paul y Mónica Maleas Vega , La Jornada. 18 de 
diciembre de 2002. CuUura, p .30 
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